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Abdelmadjid Tebboune a adressé
hier un message de condoléances à
la famille de l'ancien ministre du
commerce Layachi Yaker, louant les
qualités du défunt qui avait
accompli ses missions avec
dévouement et mérite.

"C'est avec une profonde
affliction que nous avons appris la
disparition de Layachi Yaker, ancien
ministre du commerce, et face à

cette épreuve, nous ne pouvons que
nous résigner à la volonté de Dieu",
a écrit le président de la
République.

"Nous avons perdu en lui un
homme parmi les cadres de l'Etat,
qui a assumé avec dévouement et
mérite de hautes fonctions et
responsabilités en tant
qu'ambassadeur, parlementaire et
ministre. En ces douloureuses

circonstances, je vous adresse mes
condoléances les plus sincères et
mes sentiments de compassion les
plus profonds, priant Dieu Tout-
Puissant de couvrir le défunt de Sa
vaste miséricorde et de vous prêter
patience et réconfort. 

A Allah nous appartenons et à Lui
nous retournons", lit-on dans le
message du président de la
République.

DÉCÈS DE L'ANCIEN MINISTRE DU COMMERCE LAYACHI YAKER :
LES CONDOLÉANCES DU PRÉSIDENT

La ministre de la culture et des arts
Soraya Mouloudji a annoncé, hier à Alger,
la création, début 2024, d'un réseau natio-
nal des ciné-clubs en vue de "dynamiser la
production et la distribution cinématogra-
phique en Algérie".

Présidant le lancement de la conféren-
ce nationale sur "les ciné-clubs en Algérie
et leur rôle dans la diffusion de la culture
du cinéma" à la cinémathèque d'Alger, la
ministre a affirmé que son département
encouragera cette initiative à travers "l'or-
ganisation de sessions de formation spé-
cialisées et qualifiantes au profit des ani-
mateurs des clubs avec la contribution des
établissements compétents sous tutelle"
pour promouvoir la scène culturelle et
artistique.

Selon la ministre, ce réseau sera
accompagné par le centre algérien de la
cinématographie (CAC), qui ouvrira un
bureau à son niveau pour le secrétariat
technique, étant un établissement qui a

pour missions principales d'encourager les
initiatives cinématographiques, tels les
clubs à travers le territoire national et l'or-
ganisation de projections et de manifesta-
tions cinématographiques qui contribuent
à la promotion et à la diffusion de la culture
cinématographique, au service du public
du 7e art.

Mme Mouloudji a indiqué que la relance
de la culture des ciné-clubs en Algérie dont
le rôle consiste à diffuser la culture ciné-
matographique "traduit la volonté de l'Etat
algérien de hisser le 7e art au niveau
escompté à l'ère du développement tech-
nologique effréné notamment dans les
domaines audiovisuels". 

Cette orientation a été soulignée à
maintes reprises par le président de la
République "en vue de développer l'indus-
trie cinématographique dans notre pays
tout en restant attachés à notre authentici-
té, identité et mémoire nationale et cultu-
relle", a-t-elle dit.

Un exercice sur le poste de commande-
ment de la capacité régionale de l'Afrique
du Nord, intitulé "Salam North Africa II" a
été organisé du 18 au 25 novembre par la
base logistique de la capacité régionale de
l'Afrique du Nord à Jijel (5e région militai-
re), a indiqué hier un communiqué du
ministère de la défense nationale (MDN).
"Dans le cadre du renforcement de la dis-
ponibilité opérationnelle de la capacité
régionale de l'Afrique du Nord et afin de
rehausser les potentiels de planification
conjointe entre les différentes compo-
santes de la capacité, la base logistique de
la capacité régionale de l'Afrique du Nord,
sise à Jijel en 5e région militaire, a organisé
du 18 au 25 novembre 2023 un exercice
sur le poste de commandement de la capa-
cité régionale de l'Afrique du Nord, intitulé
‘Salam North Africa II’", précise la même
source.
La cérémonie de lancement de cet exerci-
ce, tenue le 23 novembre 2023, "a été
supervisée par le général-major Belkacem

Hasnat, chef du département emploi-pré-
paration de l'état-major de l'Armée natio-
nale populaire, en présence du secrétaire
exécutif de la capacité régionale de
l'Afrique du Nord, Ahmed Hamida
Tadjouri, ainsi que des membres du com-
missariat de l'union africaine et de cadres
de la 5e région militaire".
"Cet exercice, auquel ont pris part les délé-
gations des pays membres de la capacité,
en l'occurrence l'Algérie, l'Egypte, la Libye
et la République arabe sahraouie démo-
cratique, s'est déroulé sur plusieurs étapes
depuis la planification et la préparation
jusqu'à l'exécution. 
Des étapes qui ont été marquées par un
haut niveau de coordination entre les for-
mations et les délégations participantes,
notamment en termes de planification
conjointe entre les composantes de la
capacité régionale de l'Afrique du Nord et
d'exercice du commandement et du
contrôle entre responsables et subordon-
nés", relève le communiqué.

Exercice sur le poste de commandement de 
la capacité régionale de l'Afrique du Nord 

Création d'un réseau national
des ciné-clubs début 2024

PAR BRAHIM AZIEZ

APRÈS avoir mis sur rail le processus
d'industrialisation de la production auto-
mobile à travers l'usine Fiat qui entrera en
service le mois prochain, et Chery qui
annonce un projet d'envergure à Bordj Bou-
Arréridj, nonobstant les projets en cours de
maturation ou de "peaufinage", à l'image de
ceux de JAC à Aïn Témouchent et Renault à
Oran, Ali Aoun semble mettre le cap sur le
développement du tissus industriel et, avec,
les réseaux de sous-traitance.   

Lors de son intervention, jeudi dernier
au sénat, le ministre de l'industrie et de la
production pharmaceutique a révélé que 16
opérateurs avaient obtenu des autorisations
pour la création d'usines de pièces déta-
chées.

Répondant, lors d'une séance de ques-
tions orales, à la question du sénateur
Lakhdar Moulay Saâdoune sur l'intégration
des entreprises de production de pièces
détachées dans la chaîne de production
automobile, Ali Aoun a indiqué que cette
question était tributaire du lancement des
usines de construction automobile, rappe-
lant qu'"il existe actuellement une seule
usine d'une marque connue, qui sera inau-
gurée en décembre prochain, en attendant
les usines qui entreront en production l'an-
née prochaine".

Il ajoutera néanmoins que "cela n'a pas

empêché d'accorder des facilitations aux
investisseurs dans ce domaine", précisant
que 16 opérateurs avaient obtenu des auto-
risations pour la création d'usines de pièces
détachées.

Sans donner plus de précisions sur ces
opérateurs ni leur domaine d'intervention,
Ali Aoun a insisté sur "la nécessité de s'ap-
puyer sur le réseau de sous-traitance et de
fournir tous les intrants et les composants,
en mettant l'accent sur les pièces en plas-
tique à base de polypropylène". Il en profite-
ra pour rappeler le projet de création d'une
usine pour la production du polypropylène
relevant du secteur de l'énergie.

De même, il convient de signaler que
rares sont les équipementiers ayant franchi
le pas en s'implantant en Algérie, soit en
direct ou à travers des partenariats avec des
opérateurs nationaux.

Quels sont ces 16 opérateurs ?
Seize opérateurs ayant obtenu des auto-

risations pour la création d'usines de pièces
détachées n'est pas fortuit comme chiffre.
Ces derniers viendraient s'ajouter aux 300
répertoriés par le ministère de l'industrie,
entre opérateurs locaux et joint-ventures,
mais dont une partie seulement répondrait
aux normes ISO internationales. Une certi-

fication qui leur ouvriraient la voie à la sous-
traitance, de manière à devenir fournis-
seurs de première monte à ces futures
usines, ou d'activer dans l'alimentation du
marché de la pièce de rechange et de la
réparation qui requiert des normes tout
aussi exigeantes, comme c'est le cas de cer-
tains intervenants avec le réseau Motrio. 

A défaut de connaître l'identité de ces 16
opérateurs, on est tenté de faire le lien avec
le groupe italien Adler ayant rendu visite au
ministre de l'industrie en début d'année,
pour faire part de ses ambitions indus-
trielles en Algérie, ou encore aux éventuels
équipementiers italiens, dont des fournis-
seurs du constructeur italien, ayant formulé
des intentions de s'implanter en Algérie à
l'occasion du forum sur les perspectives de
développement de l'industrie automobile
en Algérie, tenu fin mai dernier à Turin. 

On se rappelle encore de l'appel lancé,
en septembre dernier, par Ali Aoun en
direction des responsables de Stellantis
pour faire venir leurs fournisseurs en
Algérie, sachant que le groupe PSA (aujour-
d'hui allié du FCA dans Stellantis) disposait
d'une filiale composée d'équipementiers
devant accompagner le fameux projet d'usi-
ne Peugeot en Algérie, Fauricia.

Qu'en est-il au juste de ces 16 opérateurs
autorisés à fabriquer des pièces de rechange
en Algérie ?

B. A.

AOUN ANNONCE L'OCTROI DE 16 AUTORISATIONS POUR LA CRÉATION 
D'USINES DE PIÈCES DE RECHANGE 

Automobile : cap sur la sous-traitance 
et les tissus industriels
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PAR DELLOULA MORSLI

NÉ EN 1944 en France d'une
famille algérienne immigrée
pendant la Première Guerre
mondiale. Mouloud Mimoun
retourne en Algérie avec sa
famille en 1954. Âgé alors de 10
ans, il gardera de son enfance
parisienne la passion du cinéma
qui ne le quittera plus. 

A Alger, il intègre l'école nor-
male d'instituteurs qu'il est
contraint de quitter à cause des
violences commises par l'OAS
dans cet établissement. Dans le
quartier de Climat-de-France où

il réside alors, il est approché par
un responsable du FLN qui l'en-
gage en tant que secrétaire à l'or-
ganisation.  A l'indépendance du
pays, il est, à 18 ans, le benjamin
des journalistes de l'APS (Algérie
Presse Service) où il est chargé
de couvrir la jeunesse et les
sports. 

Habitué des salles obscures,
il commence à écrire sur le ciné-
ma dans le quotidien El
Moudjahid et l'hebdomadaire
Algérie-Actualité. Il rejoint par la
suite, en 1965, l'office des actuali-
tés algériennes, dirigé par le
cinéaste Mohamed Lakhdar-

Hamina, dont il devient le rédac-
teur en chef. Il est également l'un
des principaux animateurs de la
cinémathèque d'Alger. 

De retour en France, il est
acheteur de films étrangers pour
l'office des actualités algé-
riennes, attaché de presse de
jeunes cinéastes comme Merzak
Allouache ou Mohamed
Bouamari, et enfin chroniqueur
cinéma de l'émission Mosaïque,
dédiée à l'immigration dès sa
création en 1977 par le réalisa-
teur Tewfik Farès. A la dispari-
tion de l'émission, Mimoun réali-
se des documentaires pour Arte,

écrit des articles dans la presse
et présente la Nuit du ramadan
sur France 2… 

En 2009, avec le critique de
l'Humanité Gérard Vaugeois et
d'autres amis, il crée le Maghreb
des films, des rencontres ciné-
matographiques visant à pro-
mouvoir les cinématographies
du Maghreb et leur diffusion.
Mouloud Mimoun est décédé le
23 novembre des suites d'une
maladie. 

Nous faisons aujourd'hui nos
adieux à un homme qui a dédié
sa plume et sa vie au cinéma.

D. M.

LES RENCONTRES
«JOUSSOUR TAWASSEL LI
TOURATH AL HAOUADIR»
À CONSTANTINE

Valorisation
du patrimoine
immatériel
palestinien

La 6e édition de la manifestation
"Joussour Tawassel Li Tourath Al
Haouadir" se tiennent les 25 et 26
novembre au musée public national
des arts et des expressions cultu-
relles traditionnelles - palais
Ahmed-Bey - de Constantine, avec
au programme diverses activités
visant à faire connaître le patrimoi-
ne immatériel palestinien, indique
un communiqué du musée.
Organisée sous le parrainage du
ministère de la culture et des arts,
avec la participation de plus de 10
musées nationaux, la manifestation
sera ponctuée d'une exposition-
hologramme sur l'agression sionis-
te et l'atteinte au patrimoine imma-
tériel palestinien et des ateliers
pédagogiques destinés aux enfants
pour faire la promotion de ce patri-
moine immatériel, animés par les
Musées participant à l'évènement.
Placée sous le thème "musées pour
l'humanité" en signe de solidarité
avec le peuple palestinien face à
l'agression sioniste barbare contre
Ghaza, la manifestation vise à
mettre la lumière sur les crimes
abjects de l'entité sioniste qui en
plus des massacres et du déplace-
ment forcé des Palestiniens,
s'acharne à détruire les vestiges
archéologiques et les musées dans
une tentative visant à aliéner l'iden-
tité palestinienne. Des expositions
seront également organisées à l'oc-
casion pour faire connaître les
musées participant à cette manifes-
tation, dont les musées publics
nationaux de Cirta, Sétif et
Khenchela, le palais des Raïs
(Bastion 23) et le musée du Bardo
d'Alger. Une journée d'études sur la
valorisation du patrimoine immaté-
riel algérien et ses dimensions afri-
caines sera organisée au deuxième
jour de cette rencontre.

MOULOUD
MIMOUN 
NOUS A QUITTÉS

ANCIEN JOURNALISTE, CRITIQUE
CINÉMA ET RÉALISATEUR

Devenu journaliste au lendemain de l'indépendance,
Mouloud Mimoun avait une passion sans bornes pour le
7e art. Chroniqueur puis rédacteur en chef de l'émission
phare de France 3, Mosaïque. Il a également créé, en
2009, l'association Le Maghreb des Films à Paris afin de
promouvoir le cinéma de la rive sud de la Méditerranée.
Il est décédé le 23 novembre à l'âge de 79 ans.

DISPARU DEPUIS PLUSIEURS JOURS

Gérard Depardieu affaibli, aperçu 
en fauteuil roulant à l'étranger

Empêtré dans un grave
scandale, Gérard Depardieu,
qui a été mis en examen
pour viol et agressions
sexuelles, se fait discret. Il vit
entre la France et le Portugal,
où il a été aperçu il y a
quelques jours en compa-
gnie d'une aide à domicile.
Gérard Depardieu nie en
bloc. Mis en examen pour
viol et agressions sexuelles,
l'acteur de 74 ans a réfuté les
faits qui lui sont reprochés
dans une lettre ouverte,
publiée dans les colonnes du
Figaro. Le papa de Julie,
Guillaume et Jean y dénonce
un "lynchage" orchestré par
le "tribunal médiatique".
"Jamais au grand jamais je
n'ai abusé d'une femme", se
défend celui qui est progres-
sivement lâché par son
entourage. Depuis, le géant
du cinéma français a choisi
de miser sur la discrétion.
Alors qu'il devait monter sur

scène avec Pierre Richard le
9 novembre dernier, dans le
cadre du festival de théâtre
Les Scènes d'Olivier Marchal,
l'ex-mari d'Elisabeth s'est
tout bonnement volatilisé.
S'il se rend régulièrement à
Paris, où il possède un
luxueux hôtel particulier à
Saint-Germain-des-Prés, il a
été aperçu le 16 novembre
dernier à l'aéroport de
Lisbonne. En fauteuil rou-
lant, l'acteur, qui a de plus en
plus de mal à se déplacer,
était accompagné d'une aide
à domicile. Lorsqu'il est en
France, Gérard Depardieu
passerait beaucoup de temps
avec sa fille Julie, ainsi que
son compagnon Philippe
Katerine et leurs deux
enfants, Alfred et Billy.
L'actrice de Podium pren-
drait soin du monstre sacré
du cinéma, même si elle ne
cautionnerait pas les faits
reprochés à ce dernier. 

POURQUOI FORREST
GUMP EST-IL LE
MEILLEUR FILM DE
TOUS LES TEMPS

Réalisé en 1994 par Robert
Zemeckis et porté par Tom Hanks
dans l'un de ses plus grands rôles,
Forrest Gump est le film qui a été le
mieux noté de tous les temps.
Déployant d'indéniables qualités
cinématographiques, récompen-
sée par 6 oscars, cette fresque his-
torique et dramatique qui revisite
le XXe siècle américain à travers les
yeux candides de l'attendrissant
Forrest a effectivement tous les
atouts requis pour s'offrir une jolie
place au sommet du classement.
Tout d'abord, sur les 126 500 notes
attribuées au film de Robert
Zemeckis au fil des décennies, 45%
(soit une écrasante majorité) sont
de 5 étoiles. Les spectateurs de
Forrest Gump sont donc extrême-
ment nombreux à le qualifier de
chef-d'oeuvre sans hésiter. Par
ailleurs, parmi toutes les qualités
mentionnées par les spectateurs,
les deux qui reviennent le plus sou-
vent au sein des critiques sont, à
51% chacune, la prestation de Tom
Hanks (jugée inoubliable, et qui lui
a d'ailleurs valu un oscar du
meilleur acteur ainsi qu'un Golden
Globe), et le scénario du film, qui
propose au spectateur un voyage
unique à travers une page entière
de l'histoire des Etats-Unis. 
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L’ÉVÉNEMENT

PAR DJILALI B.

Dans ses propositions d'amen-
dements introduits dans le code
pénal, le ministre de la justice
garde des sceaux, Abderrachid
Tabi, a abordé largement la pro-
tection des éléments des services
de sécurité qui sont victimes, ces
dernières années, dans l'exercice
de leurs missions, d'outrage et
d'agressions. Leurs missions sont
devenues ainsi périlleuses et por-
teuses de dangers pour eux, sur-
tout leur vie et celles de ceux qu'ils
sont censés défendre ou protéger. 

Par-delà, les statistiques des
agressions, dont ont été victimes
les services de sécurité, que le
ministre a révélées, a-t-il cepen-
dant mis le doigt sur le point de
l'usage de l'arme de service, que
certains jugent excessif, M. Tabi a
détaillé le cadre juridique qui
codifie ce recours ultime à l'utili-
sation de l'arme de service, qui va
de la légitime défense à l'impé-
rieuse nécessité. Il a insisté devant
la commission parlementaire que
cet usage est autorisé uniquement

dans le cadre de l'exercice de la
mission de l'agent des services de
sécurité et seulement en cas de
danger majeur et de risque pour
sa vie. Ce qui, selon l'explication de
M. Tabi, devait dissiper les doutes
et lever les craintes exprimées par
certains élus et membres de la
défense. 

Le garde des sceaux a, dans
l'entame de son intervention sur
ce volet, tenu à rassurer ceux qui
ont émis des réserves, notamment
les avocats de la défense, sur sa
proposition pour le renforcement
de la protection des éléments des
services de sécurité. 

Il a indiqué à ce propos que les
deux parties ont tenu plusieurs
séances, et plusieurs situations
relevées ont été prises en charge.
Car il s'agit, selon lui, de donner
toute sa force à la loi, a-t-il déclaré
devant la commission. 

Et de sortir l'argument du phé-
nomène des bandes de quartiers
qui sèment la terreur dans les
cités, les villes et défient même les
services de sécurité. C'est lors de
leur mission face à ce phénomène,

qui a par ailleurs pris de l'ampleur
dans les villes algériennes, que les
éléments des services de sécurité
deviennent des cibles des agres-
sions des bandes des quartiers. 

Les chiffres du ministre
M. Tabi citera à ce sujet le bilan

de l'année 2022 où les cas d'agres-
sion contre es services de sécurité
enregistrés au niveau de la justice
avoisinent les 2000. Et rien que
pour le premier semestre de l'an-
née en cours, la justice a enregis-
tré, selon toujours le bilan établi
uniquement au niveau de la justi-
ce, 1475 affaires dont des assassi-
nats avec préméditation, amputa-
tion et assauts avec des armes
blanches contre les sièges des ser-
vices de sécurité, les commissa-
riats. Tous ces dossiers sont docu-
mentés, a-t-il précisé. 

Pour illustrer son propos et
son bien-fondé et appuyer sa pro-
position pour le durcissement des
sanctions et peines contre les
agressions des éléments des ser-
vices de sécurité, le ministre a cité
deux exemples édifiants. Exemple

récent : El-Oued, les services de
sécurité mènent une opération
contre un lieu connu pour être un
fief de criminalité et de trafic en
tous genres. Ils opèrent une
importante saisie de drogue et de
barbituriques. 

Le propriétaire du lieu, dealer,
sort avec son véhicule et fonce
dans le tas écrasant un policier sur
son passage. Le second cas cité a
fait le tour de la presse, des
médias et des réseaux sociaux.
Quartier de Sidi Salem, hors carte
sécuritaire depuis deux décen-
nies, un habitant est entendu au
commissariat. Le gang du quartier
est venu, armé, prendre d'assaut

le commissariat. La scène filmée a
défrayé la chronique nationale.
Une situation regrettable, a dit le
ministre, qui tranche : si vous
n'accordez pas la protection
nécessaire, ils ne pourront jamais
assurer leurs missions de proté-
ger les personnes et leurs biens. Il
invitera à cette occasion les
membres de la commission à
écouter les représentants de la
DGSN qui sont disposés, selon lui,
à donner tous les détails. D'où sa
proposition de durcir les sanctions
contre ces agresseurs des élé-
ments des services de sécurité
dans l'exercice de leurs missions. 

D. B. 

Durcissement des peines contre les atteintes aux services de sécurité
Utilisation des armes de service

Tabi : «Les avocats ont émis des réserves, voici mes arguments»

PAR AMAR R.

LES PALESTINIENS commen-
cent à peine à respirer au 2e jour
d'une trêve humanitaire à Ghaza
globalement respectée jusque-là
en dépit des couacs qu'a connus
hier l'opération d'échange de pri-
sonniers. Mais après des pourpar-
lers par l'entremise de l'Egypte et
du Qatar, le Hamas et les autorités
de l'occupant ont finalement
annoncé l'échange de 13 détenus
de l'occupant et 7 ressortissants
étrangers d'un côté, et 39 prison-
niers palestiniens de l'autre.

Alors que les deux parties ont
échangé un premier lot de prison-
niers la veille, l'opération semblait
coincée hier suite à un retard de
libération des détenus par le
Hamas en raison de la violation par
l'occupant de l'accord de cessez-le-
feu, en l'accusant notamment de ne
pas livrer suffisamment de
camions à la bande de Ghaza, de
libération des prisonniers palesti-
niens pas réalisée selon les condi-
tions préalablement établies et de
survol du sud de la bande de Ghaza
par des drones israéliens

Selon le chef du mouvement
Hamas, Oussama Hamdan,  "il y a
des violations commises par les
Israéliens dans l'application des
termes de la trêve, dont certaines
ont eu lieu hier et se sont répétées
aujourd'hui".

"En conséquence, Al-Qassam a
décidé de suspendre la libération
du deuxième groupe de prison-
niers, et des communications ont
été publiées pour remédier aux
violations et y mettre un terme ", a-
t-il indiqué.

L'Egypte et le Qatar ont tenté
alors le forcing pour la libération du
deuxième groupe de prisonniers,

après celui qui a vu, vendredi, 13
otages sionistes libérés au moment
où l'occupant a libéré 39 détenus
palestiniens, dont 24 femmes et
15enfants, d'un total de 7500, dont
72 femmes et 250 enfants dans les
prisons de l'occupation.

Un enthousiasme 
de courte durée 

La trêve dans l'enclave consti-
tue pourtant une opportunité pour
les Ghazaouis qui respirent enfin
après 47 jour de bombardements.
Les aides internationales commen-
cent enfin à rentrer à travers le
poste frontalier de Rafah, appor-
tant carburant pour le fonctionne-
ment des hôpitaux et denrées ali-
mentaires, même si les 200
camions qui sont rentrés au 1er
jour de la trêve n'étaient pas au
volume suffisant pour combler le
déficit des sinistrés.

Mais l'enthousiasme des
Palestiniens aura été de courte
durée et a laissé place à la frustra-
tion, parce que cela ne leur donne
pas la possibilité de retourner chez

eux dans partie nord de l'enclave.
Ceux qui tentent de prendre la

direction du nord de la bande de
Ghaza pour rejoindre leurs domi-
ciles sont systématiquement
refoulés par les forces d'occupation
qui tirent à vue. Hier, un jeune
Palestinien a reçu une balle dans
les jambes par un tireur d'élite
israélien alors qu'il tentait de se
déplacer vers le nord. 

Les sionistes n'en sont pas à
leur première violation des
accords, puisque des restrictions
israéliennes sur les ambulances et
les déplacements des civils sont
imposées même pour transporter
les blessés et les personnes âgées. 

La finalité étant d'empêcher
que les Ghazaouis découvrent
l'ampleur du désastre laissé par les
bombardements sur leurs domi-
ciles par l'occupant qui a détruit 50
000 maisons et réduisant 60% du
total des habitations de l'enclave
palestinienne à un amas de gravats,
ainsi que des quartiers entiers
complètement délabrés, des écoles
saccagées et des routes défoncées.

Au lendemain de leur retrait de
l'hôpital al-Shifa, les forces d'occu-
pation ont laissé derrière elles un
charnier humain, en sus de
cadavres des Palestiniens qui res-
tent encore sous les décombres, et
que personne n'a pu récupérer ni
secourir.  

Bruxelles et Madrid 
pour la reconnaissance
de la Palestine 

Dans ce contexte, l'entité sio-
niste est au cœur d'une énorme
pression internationale, notam-
ment en Europe, de la part des gou-
vernements qui ont basculé en
faveur de la Palestine. Après
l'Irlande, c'est autour des gouver-
nements d'Espagne et de Belgique
de condamner les assassinats de
milliers de civils et appeler à "la
reconnaissance de l'Etat de
Palestine". 

A partir du poste frontière de
Rafah entre l'Egypte et Ghaza ven-
dredi, le chef du gouvernement
espagnol a ainsi appelé à un "ces-
sez-le-feu humanitaire durable"

dans la bande de Ghaza et a
condamné les assassinats de mil-
liers de civils en Israël et en
Palestine. Pedro Sanchez a appelé
aussi à "la reconnaissance par la
communauté internationale et
Israël de l'Etat de Palestine".

Le premier ministre belge
Alexander De Croo a également
accusé Israël de tuer des civils dans
la bande de Ghaza, déclarant que
c'était "inacceptable". "Mon col-
lègue Pedro et moi-même sommes
venus avec un message de solidari-
té et d'humanité. De l'autre côté de
cette frontière, d'horribles combats
ont eu lieu. Trop de civils ont été
tués. Les premières victimes sont
toujours les femmes et les enfants.
Des familles ont été déchirées. Des
communautés ont été détruites", a
déclaré Alexander De Croo.

"L'opération militaire menée
par Israël pour mettre fin aux
attaques terroristes doit respecter
le droit international humanitaire.
Les meurtres de civils doivent ces-
ser (…) La destruction de Gaza est
inacceptable", a-t-il ajouté.

Les chefs de gouvernement
d'Espagne et de Belgique ont susci-
té par leurs critiques l'ire du gou-
vernement sioniste qui a convoqué
les ambassadeurs des deux pays
européens, pour "une réprimande
sévère", accusant les dirigeants
espagnol et belge de "soutenir le
terrorisme".

Le président de l'Etat de
Palestine, Mahmoud Abbas, a reçu,
quant à lui, le premier ministre
espagnol Pedro Sanchez, dont le
pays assure la présidence de
l'union européenne, et le premier
ministre belge Alexander De Croo,
dont son pays assurera la présiden-
ce de l'union européenne à partir
de janvier 2024. A. R.

LE TRANSFERT DES OTAGES RETARDÉ EN RAISON DES TERGIVERSATIONS DE L'OCCUPANT

Ghaza : une trêve si fragile 
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PEOPLE

PARCE QU'ELLE A CRITIQUÉ ISRAËL 

Susan Sarandon 
écartée par son agence 

LES PRISES de position sur le
conflit qui se déroule actuelle-
ment au Proche-Orient semblent
toujours délicates. De l'autre côté
de l'Atlantique, des agences artis-
tiques et des boîtes de production
se séparent de leurs talents anti-
Israël. Le dernier cas en date
n'est autre que celui de l'actrice
américaine Susan Sarandon qui
a été écartée de la très réputée
agence d'artistes UTA (United
Talent Agency) qui la représen-
tait depuis des années. Un porte-
parole de l'agence a confirmé au
site "Deadline" qu'elle ne repré-
sentait plus l'interprète du film
de Ridley Scott "Thelma et
Louise". La polémique commence
par des propos tenus par la
comédienne lors d'une récente
manifestation pro-palestinienne
à New York, rapporte la revue
spécialisée. "Beaucoup de per-
sonnes ont peur d'être juif de nos
jours et ils ont un aperçu de ce
que c'est d'être musulman dans
ce pays. Ils sont sans cesse vic-
times de violence", a-t-elle décla-
ré. Et d'ajouter : "Tellement de
gens ne comprennent pas le
contexte dans lequel cet assaut
du 7 octobre est survenu.
Tellement de gens ne compren-

nent pas ce qui est arrivé au
peuple palestinien dans l'histoi-
re." Durant ces dernières
semaines, l'actrice oscarisée a
participé à de nombreux rassem-
blements de ce type. Depuis le
début du conflit, la comédienne a
été critiquée pour avoir partagé
d'innombrables messages en
soutien à la Palestine, tout en
s'opposant clairement à Israël.
Certains de ces messages éma-
naient notamment de Roger
Waters, fondateur de Pink Floyd.
Susan Sarandon avait déjà expli-
qué lors de ce rassemblement
que critiquer Israël ne devrait pas
être considéré comme antisémi-
te. "Il s'est produit une chose ter-
rible où l'antisémitisme a été
confondu avec le fait de dénon-
cer Israël", avait-elle affirmé. Et
de conclure : "Je suis contre l'an-
tisémitisme. Je suis contre l'isla-
mophobie." L'actrice ayant rem-
porté un oscar en 1996 pour son
rôle dans "La dernière marche"
était cliente de l'agence UTA
depuis 2014.

LE CAS SARANDON
N'EST PAS ISOLÉ

L'ombre d'une censure se
dessine-t-elle à Hollywood ? En

tout cas, le cas de Susan
Sarandon n'est pas isolé. Mardi 21
novembre, l'actrice mexicaine
Melissa Barrera, qui incarne Sam
Carpenter dans "Scream" et
"Scream IV", a aussi été écartée
du prochain volet de la franchise
après avoir tenu des propos pro-
Palestine. Sur son compte
Instagram, elle avait notamment
dénoncé "la censure" sur les
réseaux sociaux. "Pourquoi est-
ce que l'on peut qualifier une
organisation de terroriste mais
pas un gouvernement qui affirme
agir pour se défendre ? Pourquoi
les personnes à la peau marron
sont des terroristes mais un gou-
vernement blanc ne l'est pas ?",
s'était-elle interrogée publique-
ment. De la même manière que
son homologue américaine, elle
avait répondu aux accusations
d'antisémitisme en ces termes :
"Pour ceux qui commentent mes
publications en disant que c'est
de l'antisémitisme : critiquer
Israël n'est pas de l'antisémitis-
me. L'antisémitisme, c'est discri-
miner les juifs. Critiquer Israël,
c'est simplement critiquer la
politique d'un gouvernement.
Israël est un pays, pas une per-
sonne."

L'actrice américaine Susan Sarandon vient d'être lâchée par son
agence artistique qui la représente depuis des années suite à des
propos, lors d'une manifestation en faveur de la Palestine.  

Le réalisateur ne tarit
pas d'éloges sur la star
interprétant Enzo
Ferrari dans son pro-
chain film. Présenté
pour la première fois à
la Mostra de Venise cet
été, le nouveau film de
Michael Mann, Ferrari, se
fait désirer. Le film marque le
grand retour du réalisa-
teur acclamé du Dernier
des Mohicans, Heat et
Miami Vice, et c'est la
star Adam Driver qui a
été choisi pour incarner
Enzo Ferrari, le fonda-
teur de la prestigieuse
écurie automobile.  Dans les
colonnes d'Entertainment
Weekly, Michael Mann a
été interrogé sur son
rapport avec Adam
Driver et si l'acteur a été
choisi grâce à son rôle
dans le biopic sur Gucci
réalisé par Ridley Scott.
"Non, le film Gucci n'a abso-
lument rien à voir là-dedans",
répond fermement le cinéaste. "Je
l'ai rencontré bien avant de voir
House of Gucci." Il décrit Adam

Driver comme un acteur
possédant "la force et l'in-

tégrité artistique cou-
plée à une féroce ambi-
tion artistique en tant
qu'acteur." Selon

Michael Mann, Adam
Driver est quelqu'un qui

"dans son histoire person-
nelle a vécu une vie". Pour lui,

c'est un point essentiel qui
lui a permis de sentir

tout de suite la capacité
de l'acteur à "com-
prendre Enzo Ferrari."
"Je veux dire, j'essaie

de mettre en mots ce
qui a été une révélation

très puissante et intuitive
que j'ai eue lorsque nous

prenions un verre
ensemble un soir au
Château Marmont et
que nous parlions de
rien", se remémore le

cinéaste. "C'est à ce
moment-là que j'ai

pensé qu'il pourrait être
Enzo Ferrari. Je prends des déci-

sions de casting basées sur cette
perception de ce qui se passe à l'in-
térieur."

Le rappeur Sean Combs, alias
Diddy, est visé par de nouvelles
procédures civiles pour agression
sexuelle, une semaine après que ce
poids lourd du hip-hop américain a
réglé à l'amiable une affaire de viol
et de violences physiques, a rap-
porté vendredi le magazine Rolling
Stone. Dans son assignation dépo-
sée jeudi à New York, Joi
Dickerson-Neal affirme qu'elle a
été "droguée, sexuellement agres-
sée et abusée" en 1992 par le rap-
peur, connu à l'époque sous le nom
de Puff Daddy, selon le magazine
américain spécialisé. Elle assure
par ailleurs qu'il avait filmé la
scène et diffusé la vidéo en guise
de "revenge porn", une pratique
visant à dévoiler au public des
images sexuelles généralement
non consenties pour se venger
d'une personne.

Troisième accusation
Joi Dickerson-Neal

demande un procès devant
un jury ainsi que des dom-
mages et intérêts, selon un
document relayé par
Rolling Stone. Une
autre femme

accuse Sean Combs et son collabo-
rateur Aaron Hall de l'avoir violée
lors d'une fête dans les années
1990, a ajouté le magazine. Diddy et
son ex-compagne Casandra
Ventura, la chanteuse de R&B
Cassie, ont conclu la semaine der-
nière un accord "à l'amiable" un
jour après le déclenchement d'un
procès civil contre lui pour viol et
violences physiques. Les détails de
l'arrangement n'ont pas été divul-
gués par les parties.

Le rappeur Diddy visé
par d'autres accusations
d'agressions sexuelles

LE RÉALISATEUR DE "HEAT" DONNE LE RÔLE
D'ENZO FERRARI À ADAM DRIVER

Michael Mann : «On peut
comparer Adam Driver
à Al Pacino et De Niro»

COLIN FARRELL EN PINGOUIN : LE NOUVEL
APERÇU OFFICIEL DE LA SÉRIE BATMAN

La nouvelle série The Penguin, consacrée à l'ascen-
sion de Colin Farrell, repart en tournage la semaine
prochaine, après des mois d'interruption en raison
de la grève. Les prises de vue avaient débuté en mars
et on découvre aujourd'hui un nouvel aperçu. Deux
photos officielles (via Empire) qui montrent l'acteur
irlandais en train de prendre le contrôle du monde
souterrain de Gotham, après le départ Carmine
Falcone (Jon Turturro) dans The Batman. La série du
Pingouin sortira en 2024 sur HBO et devrait être
visible en France via le pass Warner, sur Prime Video.
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PAR ABDELLAH B.

L'Algérie s'apprête au développement
de l'un des plus importants gisements
gaziers récemment découverts à Hassi
R'mel, considéré comme la plus importante
découverte gazière durant les 20 dernières
années. En effet, en juillet 2022, la compa-
gnie nationale des hydrocarbures avait
annoncé la découverte d'une réserve de
300 milliards de m3 de gaz.

L'exploitation de ce gisement est pro-
grammée pour 2024, avec le recours à la
technique de fasttrack pour accélérer la
production. En fait, à travers le recours à
cette technique, l'Algérie s'accroche à la
réalisation d'un objectif cher à Sonatrach,
celui de s'imposer sur le marché gazier
international comme étant un acteur clé,

pour tirer profit de la situation qui prévaut
actuellement sur la scène internationale
marquée par une forte croissance de la
demande sur ce produit énergétique. Dans
les premiers temps de son entrée en pro-
duction, le gisement permettra de renfor-
cer la production gazière dans le champ de
Hassi R'mel pour atteindre un niveau de
10 millions de m3 par jour, soit près de
4 milliards de m3 par an. "La production des
premières quantités de gaz au niveau des
nouveaux gisements, grâce aux installa-
tions et aux puits existants, permettra de
produire plus de 10 millions de m3/jour",
d'après Sonatrach. 

Pour une exploitation optimale de cette
ressource, l'Algérie lancera des partena-
riats avec des acteurs étrangers prochaine-
ment, et ce, suite à la fin des travaux de

confirmation des réserves par la compa-
gnie nationale des hydrocarbures. A travers
cette action, Sonatrach cherche non seule-
ment le renouvellement des ressources
gazières du pays, mais aussi à booster la
production pour répondre aux besoins d'un
marché interne et externe énergivore.

Par ailleurs, pour répondre aux besoins
du marché interne et externe, Sonatrach a
réorienté sa politique énergétique vers l'ex-
ploration - exploitation, tout en accordant
un intérêt très particulier au développe-
ment de la production gazière du pays. Une
manière de s'affirmer comme un acteur clé
sur le marché énergétique international, en
affichant de nouvelles ambitions en matiè-
re d'approvisionnement pour atteindre de
nouveaux clients, notamment l'Europe de
l'Est.  

Outre l'augmentation des flux du gaz
exporté via les gazoducs, notamment vers
l'Italie, Sonatrach s'intéresse de plus en
plus à l'amélioration de la production de
gaz naturel liquéfié, un élément clé dans
l'équation énergétique européenne de ces
dernières années. L'Algérie n'exploite que
40% de ces capacités de production qui
sont de 30 millions de tonnes de GNL par
an. 

Sur ce point et en raison du rôle que
pourrait jouer le gaz dans la transition
énergétique, Sonatrach se fixe un objectif
de 22 millions de tonnes par an en GNL
pour les années à venir. Une manière
d'exploiter toutes les opportunités qui se
présentent pour augmenter ses
exportations gazières.  

A. B.

ENTRÉE EN EXPLOITATION EFFECTIVE DU PLUS GRAND GISEMENT GAZIER DE HASSI R'MEL

Sonatrach à pied d'œuvre

PAR NABIL MANSOURI

C'EST UN BOND considérable dans la
production de gaz que l'Algérie vient d'enre-
gistrer au cours des 9 premiers mois de
2023, dépassant les 11% en comparant avec
la même période de l'année dernière, selon
les chiffres avancés par la base de données
mondiale Jodi Gas World, repris par la plate-
forme spécialisée Energy.

La production totale de gaz naturel de
l'Algérie a atteint, selon la même source,
79,698 milliards de mètres cubes au cours
de la période allant de janvier à septembre
2023, contre 71,718 milliards de mètres
cubes au cours de la même période de l'an-
née 2022, soit une augmentation de près de
huit milliards de mètres cubes.

Une production de plus de 
13 milliards de m3 en mars

Dans le détail, la hausse de la production
au cours des neuf premiers mois de 2023 a
été boostée par une forte augmentation
observée au cours des mois de février et
mars derniers, qui ont enregistré respecti-
vement 10,24 et 13,117 milliards de mètres
cubes. Le taux de production enregistré en
mars dernier (13,11 milliards de mètres
cubes), faut-il le rappeler, est le niveau le
plus élevé depuis 2014, selon les données
disponibles auprès de Jodi Gas World.

En septembre 2023, la production de gaz
en Algérie s'est élevée à 8,346 milliards de
mètres cubes, contre 8,139 milliards de
mètres cubes en août dernier ; en revanche,
le mois de juin dernier a connu le niveau de
production de gaz le plus bas au cours des 9
premiers mois de 2023, à 7,285 milliards de
mètres cubes, soit le plus bas depuis octobre
2022.

Ainsi, la production mensuelle moyenne
de gaz de l'Algérie, enregistrée depuis jan-
vier jusqu'au mois de septembre de l'année
en cours a atteint globalement 8,855 mil-
liards de mètres cubes, contre 7,980 mil-

liards de mètres cubes au cours de la même
période de 2022.

Cette augmentation de la production
gazière de l'Algérie est inscrite dans la stra-
tégie énergétique du pays, visant, d'une part,
à honorer ses engagements envers ses par-
tenaires en fournissant les quantités enga-
gées dans les contrats, et d'autre part, à cap-
ter une part importante de la demande
européenne croissante, après la rupture de
la majorité des approvisionnements en gaz
russe suite à la guerre en Ukraine.

L'Algérie au top 10 mondial 
et leader en Afrique

L'Algérie figure parmi les grands pro-
ducteurs mondiaux de gaz. Selon la 72e édi-
tion de la revue statistique du groupe pétro-
lier BP, datée de juin 2023, l'Algérie a été

classée à la 10e place en 2022, mais demeure
le premier producteur de gaz naturel en
Afrique, avec une production supérieure à
celle de l'Egypte (64,5 milliards m3) et du
Nigeria (40,4 milliards m3), respectivement
classés deuxième et troisième dans la
région.

Selon le ministère de l'énergie, 42mil-
liards de dollars ont été alloués pour déve-
lopper les opérations de recherche et d'ex-
ploration de Sonatrach entre 2023 et 2027.
Plusieurs contrats ont été conclus entre
Sonatrach et ses partenaires internatio-
naux d'un montant de 6 milliards de dollars,
qui permettraient une augmentation de la
production pétrolière de 190 millions de
tonnes équivalent pétrole et une produc-
tion de gaz de plus de 10 milliards de mètres
cubes.

En juillet dernier, la compagnie nationa-
le des hydrocarbures Sonatrach a signé trois
nouveaux contrats avec le groupe français
Total Energies, prévoyant, entre autres, une
augmentation de la production de gaz. Les
deux contrats concernent des champs d'ex-
ploitation TFT II et TFT sud du site gazier
saharien Tin Fouyé Tabankort (TFT), dans le
sud-est algérien, déjà opérés dans le cadre
d'un partenariat prévoyant des investisse-
ments d'environ 740 millions de dollars
pour la production de gaz, de condensat et
du gaz de pétrole liquéfié (GPL).

A noter que la production de l'Algérie en
gaz naturel est d'environ 102 milliards de
m3, dont une partie (58%) est exportée et le
reste (42%) est destiné à la consommation
interne.

N. M.

AVEC UNE HAUSSE DE PRÈS DE 8 MILLIARDS DE M3 EN 9 MOIS 

L'Algérie réalise un bond dans
la production gazière
Les efforts consentis dans le secteur de la production gazière en Algérie semblent donner leurs fruits. 
L'année 2023 prévoit d'enregistrer, d'ici à fin décembre, les meilleurs chiffres de la production nationale 
de gaz, jamais enregistrés depuis des années.
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De l'électricité gratuite pour les Finlandais à cause d'une erreur du fournisseurL'enfer, [...]
c'est de ne
plus aimer.

Georges
Bernanos

Les prix de l'électricité en Finlande sont négatifs ven-
dredi en raison de l'erreur commise par un trader qui a
proposé à la vente la moitié de l'électricité que le pays
consomme en une journée. L'opérateur du réseau natio-
nal demande aux clients de ne pas en profiter pour
consommer plus. L'offre proposée par erreur a fait chu-
ter le prix de l'électricité à une moyenne de -203 euros

pour un mégawattheure, contre 35,28 euros en moyen-
ne en temps normal, selon les données de l'opérateur du
marché Nord Pool jeudi. Nombre de Finlandais dispo-
sent d'un contrat à tarif variable, qui dépend du prix de
l'électricité sur le marché. Ils peuvent donc temporaire-
ment bénéficier d'une électricité gratuite. De plus, les
voitures électriques et les pompes à chaleur tendent à se

recharger automatiquement lorsque les prix sont bas.
Vendredi, l'opérateur du réseau finlandais a demandé
aux consommateurs de s'abstenir d'utiliser plus d'élec-
tricité que d'habitude. Il ne devrait pas y avoir de pro-
blème d'approvisionnement, mais les producteurs sont
appelés à intervenir si nécessaire, les cinq réacteurs
nucléaires finlandais tournent déjà à plein régime.

LLLLAAAA     BBBBLLLLAAAAGGGGUUUUEEEE
DU  JOURDU  JOUR

LES FLÉCHÉS
Remplissez cette grille, puis reportez les lettres dans
les cases numérotées correspondantes. Vous décou-
vrirez les nom et prénom du personnage.

Sleon une édtue de l'Uvinertisé de Cmabrigde, l'odrre des
ltteers dnas un mto n'a pas d'ipmrotncae, la suele coshe
ipmrotnate est que la pmeirère et la drenèire soit à la
bnnoe pclae. Le rsete peut êrte dnas un dsérorde ttoal et
vuos puoevz tujoruos lrie snas porlblème. C'est prace que
le creaveu hmauin ne lit pas chuaqe ltetre elle-mmêe,
mias le mot cmome un tuot.
Inréressant ! Non ?

961
382
745

926
571
348

513
864
297

697
453
128

LES FLÉCHÉS

R E L U B M A E D D R M R R L
U P R O B A B L E E E E E A E
E R I A E N I L R T R D M P S
T R E P I E D E C T B I R I I
L O E T G A N E S E M T O D D
A V N E I E N M R C O E F E R
R A I T G R R O O E O R N M U
G T R A T E C M S N T U I E O
E I A T T E E A A S T S T N L
T O N I R N H R L I E R U T A
N N S C I A E H O A N T E A B
I I E D R N I L A R G E S S E
V A R P R B E R U H C R O C E
U A I E O N R E N O U V E A U
S E B U E T T E L U C L A C I

LES MELÉS

ALACRITE
AUSTERE
BALOURDISE
BERNER
CALCULETTE
CERCEAU
DEAMBULER
DETTE
ECORCHURE
ETAT
GENERER
GERMAIN
HARPIE
HIBOU
INFORMER
INTEGRAL

LARGESSE
LINEAIRE
MEDITER
MONTRE
NARINE
OMBRE

OVATION
PROBABLE

RAPIDEMENT
RENOUVEAU

SARDINE
SCOUT

TESSON
TREPIED
VISITER

Biffez les mots de la liste ci-dessous. Les lettres
restantes vous serviront à composer les nom et
prénom du sportif caché.
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LES MELÉS

RAMZI
NABET

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

D
U
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U
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É
R

O
 
P

R
É

C
É

D
E

N
T

2 1 3 4 5 6 7 8 9 10 

S U D O K U
4821

6
7

5 9

61
6

9

32
5
6

1 3

9 2 8
24

7

8
9

7
2

REGLE  DU  JEU
Une  grille  est  composée
de  plusieurs  carrés.
Chaque  carré  contient
tous  les  chiffres  de  1  à
9. Chaque  ligne  comme
chaque  colonne  contient
aussi  tous  les  chiffres  de
1  à  9.  Certains  chiffres
vous  sont  donnés,  à
vous  de  trouver  les
autres.  Pour  cela,
procédez  par  déduction
et  élimination.

SOLUTION
DU NUMERO PRECEDENT

378452
145769
926813

874
239
516

431285
682197
759634

E L I N T O N
1 2 3 4 5 6 7

A N D R A D E
8 9 10 11 12 13 14

divinité
féminine
chiffres
romains

relatif à l’os
cubital

fin de soirée

multiplica-
tions

coupable

essences

échassier

étoffe unie

parfait

mélodie

angoisse

amis

fin de série

reptiles

faire tort

ville d’Italie

ferions
couler

noeud
ferroviaire

égouttoir

roi des rois

sonde

mèche rebelle

allure de
cheval

sujétion

choisisse

heureux élu

possessif

pénible

réfléchi

jeune
dormeur

état de
trop-plein

enchâssé

appris

plumard

bouffon

destinée

pièce de
charrue

capitale

réfléchi

courber

attendre

exprime
l’intensité

me trouverai

plus

école pour
profs

aimer avec
passion
marque

l’alternative
confident
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2 millions
d'Algériens bénéficient de l'allocation
chômage. Intervenant hier à Alger à
l'occasion d'une rencontre nationale
avec les directeurs de wilayas et les res-
ponsables des agences d'emploi, le
ministre du travail Fayçal Bentaleb a
dévoilé le nouveau chiffre des bénéfi-
ciaires de l'allocation chômage en
Algérie.  Ainsi et d'après les chiffres
avancés par Bentaleb, le nombre de
bénéficiaires de cette allocation au mois
d'octobre dernier avoisine les 2 millions
d'attributaires : "Le nombre de bénéfi-
ciaires arrêté au mois d'octobre dernier
est de l'ordre de 1.985.186 jeunes", préci-
sera t-il.

280.000 
emplois ont pu être proposés aux
bénéficiaires de l'allocation chômage,
parmi eux 28.659 chômeurs ont pu
trouver un emploi. Ces derniers ont
accompli le cheminement complet qui
les a conduits vers un poste d'emploi.
Parmi les bénéficiaires de l'allocation
chômage, 3375 personnes sont en
situations de handicap. D'un autre, les
statistiques du ministre de l'emploi
incluent  "620 personnes ayant achevé
l'exécution de leur peine" a-t-il expli-
qué.

P a r  l e s  c h i f f r e s . . .

L a  d é c l a r a t i o n . . .

GEERT WILDERS    
PROBABLE FUTUR PREMIER MINISTRE
DES PAYS-BAS

«Je ne reconnais
pas  les droits du
peuple palesti-
nien, en particu-
lier le droit à éta-
blir son Etat indé-
pendant avec
Jérusalem-Est pour
capitale… J'appelle également au
déplacement de cette population vers
la Jordanie." 

Et dire que…
Ces gens-là ont leur mot à dire sur la
démarche politique de l'union euro-
péenne. Sans commentaire.

ATAL
VA-T-IL
RATER 
LA CAN ?

Youcef Atal avait été placé en garde à vue
jeudi, puis relâché vendredi. Il sera jugé le 18
décembre prochain en France, pour avoir
relayé une publication en solidarité avec le
peuple palestinien, a annoncé vendredi le par-
quet de Nice.

En attendant, le natif de Tizi Ouzou a été
placé sous contrôle judiciaire avec une caution
de 80.000 euros et une interdiction de quitter
le territoire français, "sauf pour des motifs liés
à son activité de footballeur". Titulaire indiscu-
table en sélection et appelé à disputer la CAN
2024 avec les Fennecs au mois de janvier pro-
chain en Côte d'Ivoire, cet élément incontour-
nable sur l'échiquier de Belmadi pourrait bien
faire un trait sur cette compétition si le tribunal
prolonge son IQTF ou, pire, l'inculpe. Jusque-là,
le meilleur soutien à Atal est venu du vice-
capitaine de l'équipe natio-
nale d'Algérie Sofiane
Feghouli. Ce dernier, dans un
poste musclé, assumé et osé sur ses
comptes officiels sur les réseaux sociaux, a
écrit : "Force Youcef Atal, il a retiré son post, il a
dit qu'il était désolé pour la fin de la vidéo qu'il
n'avait pas vue, subit une mise à l'écart, puis
une suspension et maintenant une garde à vue.
Il faudrait que la justice se concentre sur les
inutiles des plateaux TV qui sèment la haine."
Hier ce fut au tour de la star mondiale du MMA
Khabib Nurmagomedov de soutenir Atal. Ce
dernier a écrit sur son compte X : "Voilà la vraie

liberté d'expression, bravo la France", taguant
dans sa publication le célèbre journaliste
Fabrizio Romano, qui à son tour a relayé le post
de Khabib. 

En plus de la mobilisation de la diaspora
algérienne en France et partout en Europe
ainsi que celle de nos représentants diploma-
tiques dans ce pays pour réhabiliter Youcef
Atal, une réaction officielle des autorités algé-
riennes est attendue incessamment. 

Stuart Seldowitz 
arrété

L'ancien conseiller de l'ère Obama
sera jugé pour des propos islamo-
phobes contre un vendeur.

Cet ancien haut fonctionnaire est
accusé de s'en être pris, à New York, au
même vendeur ambulant pendant
deux semaines, avec des insultes isla-
mophobes.

Stuart Seldowitz a été arrêté par la
police de New York suite à la publica-
tion de vidéos où on peut le voir s'en
prendre à cet employé en se moquant
de l'islam et de son prophète. L'ancien
directeur par intérim du conseil de
sécurité nationale de l'Asie du Sud entre
2009 et 2011 accuse également le ven-
deur de soutenir le Hamas. "Nous allons
mettre ici de grandes pancartes pour
dire que ce type soutient le Hamas",
peut-on l'entendre dire. "Vous soutenez
le meurtre de petits enfants", assène
également l'homme de 64 ans, ce à
quoi le vendeur répond : "Vous tuez des
enfants, pas moi."

"Si nous tuions 4000 enfants palesti-
niens, vous savez quoi ? Ce n'était pas
suffisant !", ajoute encore Stuart
Seldowitz. Il profère également des
menaces directes à son interlocuteur en
demandant s'il connaît les Mukhabarat
- les services de renseignement géné-
raux égyptiens - qui vont venir arracher
un à un les ongles de son père.

Et dire que cette personne occupait
de hautes fonctions au sein de l'admi-
nistration Obama, c'est sans doute à ce
niveau que se situe la morale de cette
histoire.

Bien que soutenue par l'une des
plus grandes sociétés étatiques
algériennes, la JSK peine à s'im-
poser et à occuper la place qui
lui sied, au grand dam des mil-
lions de fan de ce club
mythique. Certains pensent
que le maintien de Bouzidi a été
une erreur, d'autres estiment
que c'est son limogeage qui en a
été une. Une partie des fans cri-
tique le mercato estival, une
autre pointe le doigt sur le
choix d'Almeida, mais là où
tous se rejoignent, c'est sur
l'échec des dirigeants actuels.
Selon nos informations, la

société Mobilis partagerait ce
dernier avis et préparerait en
conséquence un changement
radical dans le club. Les sorties
médiatiques de l'ancien prési-
dent du directoire de la JSK
Lakhdar Madjene et surtout
celle de Karim Doudane pour-
raient laisser croire que l'un,
l'autre ou les deux pourraient
être des solutions à la crise,
mais d'après une source sûre, le
premier choix des propriétaires
du club serait Hakim Medane.
En plus d'être un ancien joueur
et capitaine de la JSK, Medane a
cumulé plusieurs années d'ex-

périence dans la gestion,
d'abord à la JSK avec le défunt
Hannachi, ensuite à la JSMB
avec les frères Tiab avant d'in-
tégrer la FAF comme membre
fédéral, président de plusieurs
commissions et aussi manager
général de l'EN. Hakim habite à
Tizi Ouzou et connaît parfaite-
ment la maison et ses coulisses.
Il pourrait être un candidat par-
fait pour prendre les rênes.
Mais deux questions se posent
et s'imposent : quelles seraient
ses conditions et serait-il prêt à
travailler avec les dirigeants
actuels ? 

JSK : changement radical attendu

Chery veut dissuader 
les spéculateurs

Ayant entamé, mercredi dernier, la
prise de commandes pour l'acquisition
des véhicules Chery, le distributeur de la
marque chinoise en Algérie a aussitôt
été envahi par les spéculateurs. Un pro-
cédé qui a touché l'ensemble de ses
agents à travers le territoire national.
Du coup, ALC (Auto Leader Compagny)
qui est tenu, selon le cahier des charges,
à ne vendre qu'un seul véhicule au
même client tous les 5 ans, a mis en
place un système de lutte contre la spé-
culation visant à limiter les agissements
de ces revendeurs. Cela a consisté à
faire signer aux premiers clients des
engagements les enjoignant d'acheter
les véhicules pour leur usage personnel,
et non pour la revente. Une mesure qui
n'a vraisemblablement pas été du goût
de tout le monde, certains y ont vu une
restriction à leurs droits élémentaires
de disposer de leur bien à leur guise. Il
n'en fallait pas plus pour créer un tôlé
sur la toile, les revendeurs surfant sur la
vague d'indignation feront amplifier le
sujet. Au point de lui donner une toute
autre dimension.

Cela a fait réagir le représentant de
Chery en Algérie à travers un communi-
qué dans lequel ALC précise : "Nous
tenons à informer nos clients que la
mesure prise pour lutter contre les spé-
culateurs a été mal comprise. Cela a pris
une tournure inattendue. Le document
visait à limiter les agissements de cer-
tains spéculateurs."

15 JOURS DE BOMBARDEMENTS
SUR GHAZA ÉQUIVALENT À UN
AN DE MISSILES RUSSES SUR
L'UKRAINE 

Sur les premiers 15 jours de bombardements de l'armée
sioniste sur Ghaza,  il y aurait l'équivalemment d'un an de
missiles de l'armée russe tirés sur l'ensemble des villes de
l'Ukraine, et  plus que toute la guerre en Afghanistan. Les
spécialistes ont fait le calcul. Selon eux, les 6000 bombes
larguées par l'entité sioniste chargées de 100 à 200 kg d'ex-
plosifs sont équivalentes à 1000, voire 1200 missiles russes
répertoriés par l'armée ukrainienne tout au long de la pre-
mière année de guerre russo-ukrainienne.

MALIK BENTALHA EXPLOSE 
LE RÉSEAU X 
L'humoriste et acteur d'origine algérienne fait un carton plein sur le
réseau X. Dans une vidéo intitulé "L'heure de trop sur TNews", le comé-
dien met en scène Patrick Traud, caricature parfaite de Pascal Praud et

ses invités dont un certain Larsen Harbouni, imam de
Nancy, qui n'est pas sans rappeler un certain Hassen
Chalghoumi - que Malik Bentalha interprète lui-
même ; ou encore Vivianne Bouchard, directrice du
magazine "Bleu Blanc Rouge", caricature d'Elisabeth
Levy, habituée des plateaux de CNews. Ces trois per-
sonnages se sont distingués ses derniers temps en

affichant ouvertement leur soutien pour l'entité sio-
niste et ont tous les trois légitimé les massacres

commis contre la population de Ghaza en
relayant  les éléments de langage fournis
par l'armée sioniste.  C'est dans se contexte
particulier qu'intervient cette vidéo paro-
dique qui affiche à son compteur plus de
23 millions de vues sur le réseau X.
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REPUBLIQUE ALGERIENNE DEMOCRATIQUE ET POPULAIRE
MINISTERE DE LA SANTE, DE LA POPULATION ET DE LA REFORME HOSPITALIERE

CENTRE PIERRE ET MARIE CURIE - ALGER
NIF : 40801600001604900011

Avis d'appel d'offres national ouvert avec exigence de
capacités minimales n°07/2023

Le Centre Pierre et Marie Curie lance un appel d'offres national ouvert avec exigence de
capacités minimales pour : la Réhabilitation du service de radiothérapie au profit de l'EHS
CPMC.

Les soumissionnaires admis à concourir sont ceux dont les capacités répondent aux critères
sous cités :

1- Capacité professionnelle
 Etre qualifiées en bâtiment activité principale, catégorie 3 ou plus, code 331-3110 de 1 à 11.

2- Capacité financière :
 Ayant un minimum de chiffre d'affaire de la moyenne des trois dernières années (2020-
2021-2022) de 20.000.000.00 DA.

3- Capacité technique :
Moyens humains : ayant au moins un architecte ou un ingénieur ou master en génie civil
justifié par les diplômes et les attestations d'affiliations CNAS ou la CACOBATH.
 Moyens matériels : au moins un camion de 2.5 tonne ou plus.

1. Références professionnelles : ayant réalisé au moins un projet portant sur : Aménagement
et/ou rénovation en tout corps d'état justifié par une attestation de bonne exécution délivrée
par les maîtres d'ouvrage public.

Les soumissionnaires intéressés ou leurs représentants dûment mandatés, peuvent retirer le
cahier des charges auprès de :

Sous Direction des Services Economiques, infrastructures et Equipements
De l'E.H.S Pierre et Marie Curie

Avenue Bouzenad Salem Place 1er Mai.

Et ce contre remise d'un récépissé de versement délivré par le Trésorier du Centre Pierre et
Marie Curie de la somme de 2000 DA non remboursable.
Les offres doivent comporter un dossier de candidature, une offre technique et une offre
financière à savoir :

a) Le dossier de candidature :
Le dossier de candidature doit comprendre les documents énumérés à l'article 09 du cahier
des charges et doit être inséré dans une enveloppe séparée et cachetée, indiquant la dénomi-
nation de l'entreprise, la référence et l'objet de l'appel d'offres ainsi que la mention "Dossier
de candidature"

Appel d'offres national ouvert avec exigence de capacités minimales n°07/2023
Ayant pour objet : Réhabilitation du service de radiothérapie au profit de l'EHS CPMC

"Dossier de candidature"

b) L'offre technique :
L'offre technique doit comprendre les documents énumérés à l'article 09 du cahier des
charges et doit être inséré dans une enveloppe séparée et cachetée, indiquant la dénomina-
tion de l'entreprise, la référence et l'objet de l'appel d'offres ainsi que la mention "Offre tech-
nique"  

Appel d'offres national ouvert avec exigence de capacités minimales n°07/2023
Ayant pour objet : Réhabilitation du service de radiothérapie au profit de l'EHS CPMC

"Offre technique"

c) L'offre financière :
L'offre financière doit comprendre les documents énumérés à l'article 09 du cahier des
charges et doit être inséré dans une enveloppe séparée et cachetée, indiquant la dénomina-
tion de l'entreprise, la référence et l'objet de l'appel d'offres ainsi que la mention "Offre finan-
cière"

Appel d'offres national ouvert avec exigence de capacités minimales n°07/2023
Ayant pour objet : Réhabilitation du service de radiothérapie au profit de l'EHS CPMC

"Offre financière"

Toutes les pages de l'offre doivent revêtir du cachet du soumissionnaire et doivent être para-
phées par celui-ci. L'offre ne doit contenir aucune surcharge, ni rature.
Le dossier de candidature, l'offre technique et l'offre financière sont insérés dans des enve-
loppes séparées et cachetées, indiquant la dénomination de l'entreprise, la référence et l'ob-
jet de l'appel d'offres ainsi que la mention "dossier de candidature", "offre technique" et "offre
financière". Ces enveloppes sont mises dans une autre enveloppe cachetée et anonyme ne
comportant que les mentions suivantes :

Appel d'offres national ouvert avec exigence de capacités minimales n°07/2023
Ayant pour objet : Réhabilitation du service de radiothérapie au profit de l'EHS CPMC

"A ne pas ouvrir que par la commission d'ouverture des plis et d'évaluation des offres"

La durée de préparation des offres est fixée à quinze (15) jours à compter de la 1ère publica-
tion de l'avis d'appel d'offres dans le BOMOP, la presse ou le Portail des marchés publics.
La date de dépôt des offres est fixée au dernier jour de la préparation des offres tel qu'indi-
qué ci-dessus au plus tard à 12 heures.
La durée de validité des offres est fixée pour trois mois augmenté de la durée de préparation
des offres.
Les offres sont déposées à :

E.H.S Pierre et Marie Curie
Bureau des Marchés

Avenue Bouzenad Salem Place 1er Mai - Alger

A rappeler que cet avis tient lieu de convocation aux soumissionnaires pour assister à la
réunion de la commission d'ouverture des plis qui se tiendra le dernier jour de la durée de
préparation des offres cité ci-dessus à 14 heures à la salle des délibérations du Centre Pierre
et Marie Curie.
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PAR R. AKLI

"LES INDICATEURS de l'intermédia-
tion bancaire, de la bancarisation, de la
solidité, de la rentabilité du secteur ban-
caire et des crédits à l'économie ont évo-
lué globalement de manière favorable à
fin 2022", indique ainsi la banque des
banques dans son rapport sur la conjonc-
ture économique et monétaire durant
l'exercice écoulé. En ce sens, relève
notamment la BA, le rythme de croissance
des mauvaises créances détenues par les
banques, c'est-à-dire des prêts non per-
formants, synonymes de risques d'im-
payés bancaires, "continue, pour la troi-
sième année consécutive, son ralentisse-
ment", ce qui dénote d'une gestion plus
saine des portefeuilles des banques, dont
les indicateurs de solvabilité, faut-il le rap-
peler, avaient souvent été impactés par
l'accumulation de flux récurrents de
créances douteuses durant la décennie
précédente. Ainsi, est-il souligné, le ryth-
me de croissance des créances bancaires
non performantes n'a crû que de 4,7% en
2022 contre 7,9% en 2021 et 16,4% en 2020.

En parallèle, la rentabilité des fonds
propres des banques "enregistre des
niveaux dépassant 13% soit 14,35% en 2021
et 13,47 % en 2022 après avoir enregistré
un taux de 11,62% en 2020". S'agissant en
revanche de l'évolution des incidents de
paiements, évaluée à travers les données
déclarées à la centrale des impayés durant
l'exercice 2022 par rapport à 2021, la BA
fait état d'une augmentation "de 3,55% en
nombre et de 24,02% en valeur, représen-
tant ainsi 41.896 chèques correspondant à
102,55 milliards de dinars contre 40.460
chèques d'une valeur de 82,69 milliards de
dinars en 2021". En outre, le nombre d'in-
terdictions de chéquiers déclaré à cette
même centrale "a également connu une
tendance haussière, passant de 7597 à fin
2021 à 9343 à fin 2022, soit une progres-
sion de 22,98%", selon le même rapport. 

Amélioration du taux 
de bancarisation 

Au registre des indicateurs relatifs à la
bancarisation, c'est-à-dire de l'accès des
populations aux services bancaires, la
banque centrale note qu'avec un total de

28 banques et établissements financiers
ayant tous leur siège social à Alger, le sys-
tème bancaire algérien comptaient 1725
agences à fin 2022 contre 1702 à fin 2021.
Aussi, est-il souligné, "le niveau de banca-
risation, estimé par le nombre de comptes
ouverts par les banques à la clientèle
(comptes actifs en dinars et en devises) et
par le centre des chèques postaux, est en
légère progression en 2022 et se situe à
3,26 comptes par personne en âge de tra-
vailler, contre 3,08 comptes en 2021". Dans
ce même ordre d'idées, la BA précise qu'à
l'instar de l'année précédente, l'activité
collecte des ressources par les banques a
enregistré une croissance appréciable, le
volume des ressources à vue et à terme
auprès des banques ayant connu une
hausse de 18,2% en 2022, contre 17,8% en
2021, passant ainsi de 11.679,5 milliards de
dinars à 13.801,6 milliards de dinars à la fin

de l'exercice écoulé. De même, l'activité
crédit, qui avait connu une forte diminu-
tion en 2021 de l'ordre de 12,4% pour
atteindre 9792,1 milliards de dinars, "est
reparti à la hausse en 2022 pour passer à
10.112,3 milliards de dinars, soit une crois-
sance de l'ordre de 3,3%", selon la banque
centrale qui relève en ce sens que "les
banques publiques ont contribué à hau-
teur de 89,1% à la hausse du volume des
crédits à l'économie contre une contribu-
tion de 10,9% pour les banques privées".
Dans l'ensemble, "la solvabilité des
banques algériennes et leurs niveaux de
liquidité restent supérieurs au minimum
requis", note en définitive la BA, en préci-
sant que "cette situation confortable
résulte notamment du programme spécial
de refinancement, dont la dernière opéra-
tion a été effectuée en juin 2022".

R. A.

ÉVOLUTION FAVORABLE DES INDICATEURS D'INTERMÉDIATION BANCAIRE 

Les banques confortent leur
solvabilité 
Les principaux indicateurs de rentabilité, de solvabilité
et de liquidité de la place bancaire nationale
connaissent une évolution positive ces quelques
dernières années, selon les  évaluations rendues
publiques par la banque d'Algérie (BA) à travers son tout
dernier rapport annuel qui devra être présenté
prochainement devant l'assemblée populaire nationale
(APN). 

CONSULTATION DES SPÉCIALITÉS DE FORMATION
REQUISES SUR LE MARCHÉ DU TRAVAIL
Lancement prochain d'un service 
électronique 
Le ministre du travail, de l'emploi
et de la sécurité sociale, Fayçal
Bentaleb, a révélé hier à Alger le
lancement prochain d'un service
électronique appelé Tawdjih pour
permettre aux catégories concer-
nées par la formation de consul-
ter les filières et les spécialités de
formation requises sur le marché
du travail.  
Présidant les travaux de la
réunion nationale des directeurs
d'emploi des wilayas, le ministre
a précisé que le secteur "compte
lancer, dans les prochains jours,
un nouveau service permettant
d'adapter les offres de formation
aux besoins du marché du travail,
précisant qu'un programme élec-
tronique spécial appelé Tawdjih a
été développé pour permettre
aux catégories concernées par la
formation de visualiser les
filières et les spécialités de for-
mation requises sur le marché du
travail". 
Il a rappelé que le secteur a déve-
loppé 102 plateformes numé-
riques sur le portail sectoriel,

ajoutant que l'agence nationale
de l'emploi a développé 37 ser-
vices électroniques, dont la plate-
forme Minha, qui a permis à
l'agence de réguler et de gérer les
listes des bénéficiaires du dispo-
sitif de l'allocation chômage, ainsi
que la plateforme numérique
Wassit Online pour concilier les
demandes d'emploi avec les
offres d'emploi.  M. Bentaleb a
affirmé que ces solutions numé-
riques ont permis d'améliorer la
qualité des prestations  au niveau
du service public de l'emploi et de
réduire les motifs de déplace-
ment des adhérents.  
Il a ajouté que la question de la
réduction du chômage dans notre
pays, notamment chez les jeunes,
"fait l'objet d'un intérêt et d'un
suivi particuliers de la part des
autorités publiques, et cela se tra-
duit par les efforts consentis pour
renforcer les mécanismes de
décollage économique qui consti-
tue une source essentielle de
création d'emplois et de
richesses". 

L'aéroport d'Alger compte
résoudre définitivement le pro-
blème lié au retard de l'achemi-
nement des bagages des voya-
geurs. Pour ce faire, il sera pro-
cédé à "l'introduction de deux
nouveaux opérateurs", selon le
directeur général de la société
de gestion des aéroports
d'Algérie, Mohamed Salah
Kouache. Ainsi, "on comptera au
total cinq acteurs parmi lesquels
figurent des noms bien connus
tels qu'Air Algérie, Swissport et
la compagnie Tassili Airlines", a
laissé entendre le même respon-
sable au cours d'une audition
devant la commission des trans-
ports et des communications de
l'assemblée populaire nationale.

Dans ce sens, il a réfuté for-
mellement les rumeurs portant
sur une éventuelle défaillance de
la machine des bagages. Selon
lui, les vraies raisons résident
"dans le processus des transferts
de bagages des avions vers l'en-
droit dédié à leur remise aux
passagers". C'est en effet à ce

niveau que des "retards sont
enregistrés". Une situation qui
avait d'ailleurs suscité "l'inter-
vention du ministre des trans-
ports", d'après M. Kouache.
"Durant l'été passé, à savoir en
juillet et août, le ministre avait
pris contact avec le directeur
général de la sûreté dans le but
de renforcer les effectifs sans
enquête préalable." Chose qui a
permis que "les choses se dérou-
lent plus facilement durant la
saison estivale", a-t-il précisé.

Par ailleurs, le même res-

ponsable a fait savoir que l'aéro-
port d'Alger compte 22 compa-
gnies aériennes spécialisées
dans les vols commerciaux et 3
compagnies aériennes générales
d'affaires. Le réseau domestique,
quant à lui, comprend 35 desti-
nations, tandis que le réseau
international propose 50 desti-
nations, et ce, après l'ouverture
de nouvelles destinations vers
Addis-Abeba, Douala,
Johannesburg et Saint-
Pétersbourg en 2023. A. T.

RÉSOLUTION DES RETARDS DE L'ACHEMINEMENT DES BAGAGES 
L'aéroport d'Alger mise sur «l'introduction
de 2 nouveaux opérateurs» 
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Il est nécessaire de consommer des
féculents à chaque repas. Ils contiennent
des glucides qui sont un bon carburant
énergétique. C'est un groupe d'aliments
essentiels pour gérer l'appétit et contrôler
notre poids. C'est pourquoi il est décon-
seillé de supprimer les féculents, car vous
risquez alors d'avoir des fringales de
sucré ou de manger beaucoup plus au
cours du repas suivant. La quantité de
glucides à consommer chaque jour est de
500 à 700 g de céréales et de légumi-
neuses cuits. Il est conseillé de répartir
cette quantité sur 3 repas (plus une colla-
tion si besoin) avec 150 à 200g de fécu-
lents cuits le midi et le soir et 90g de pain
(30g de pain correpondant à 100g de
féculents cuits). 500 à 700g de féculents
par jour‚ ce sont les recommandations
nutritionnelles officielles du programme
national nutrition santé (PNNS). Cette
indication générale doit être personna-
lisée en fonction de sa composition cor-
porelle‚ de ses besoins
et de son activité.
Vous n'avez pas
besoin de la
même quantité
de féculents si
vous avez une
activité physique
intense ou si vous
êtes assez séden-
taires ! Ce n'est
pas grave si vous
dépassez cette
quantité. Ce qui
doit guider votre

consommation de féculents‚ c'est la faim.
Ne vous privez pas si vous avez encore
faim. Lorsque vous n'avez plus faim‚ vous
arrêtez ! 

Le bon choix plus qu'une 
certaine quantité 

Plus que de vous fixer une quantité de
féculents à ne pas dépasser‚ il est surtout
important de bien les choisir et les
consommer. Privilégiez les féculents
complets : ils ont un index glycémique
(IG) bas car ils sont plus riches en fibres.
Nous les digérons plus lentement et cela
nous permet d'avoir moins de pics de gly-
cémie qui favorisent le grignotage. Ce qui
compte aussi‚ c'est l'accompagnement de
ces féculents. Une simple assiette de
pâtes au fromage ce n'est pas l'idéal !
Associez les féculents (idéalement com-

plets voire semi-complets
en cas de difficulté pour
les digérer) à des légumes

(sources de fibres) et à des
protéines pour en faire des

plats rassasiants avec un
apport calorique modé-

ré.  Il faut y ajouter
toujours un peu de
gras‚ par exemple un
peu d'huile d'olive car

nos cellules en ont
besoin et‚ en plus‚ les

matières grasses permettent de
faire baisser l'index glycémique (IG)
du repas, car elles ralentissent glo-

balement la digestion dont
celle des glucides .

DÉCOUVREZ comment la méthode
Pilates peut vous aider à obtenir un ventre
plat en mettant en pratique ses principes
fondamentaux.

Le Pilates c'est la discipline
reine du ventre plat ! 
Pourquoi ?

Parce qu'à partir du moment où les prin-
cipes fondamentaux de cette méthode sont
appliqués, la sangle abdominale profonde
est stimulée. Ainsi, à chaque respiration lors
d'une séance de Pilates, l'objectif ventre plat
est visé ! Avant de commencer, voici 3 prin-
cipes sur lesquelles repose la méthode
Pilates et qu'il est donc impératif de suivre si
on ne veut pas passer à côté des objectifs
fixés. La respiration : au cours de l'exercice,
inspirez profondément avec le thorax et non
pas en gonflant l'abdomen. Puis soufflez en
rentrant le ventre de bas en haut, comme si
une fermeture éclair remontait du pubis au
sternum. Ainsi, les abdominaux profonds
vont se tonifier et se muscler à chaque res-
piration. Le centrage : imaginez votre centre
du corps, c'est-à-dire votre abdomen
comme une centrale fournissant de l'éner-

gie. En étant bien concentré sur cette zone
du corps et en gardant le ventre rentré à
chaque instant, vous serez en capacité de
fournir l'énergie aux membres pour le mou-
vement indiqué. Le contrôle : effectuez les
exercices lentement, en maintenant un
contrôle absolu sur la posture de l'exercice,
la colonne reste étirée, les épaules restent
basses… Bref, chaque consigne compte !
Pilater c'est ultra-précis !

Les ciseaux
Allongé sur le dos, genoux levés en chai-

se renversée (cuisses perpendiculaires au
buste et mollets parallèles au sol), la tête et
les bras sont posés au sol. Le bassin est placé
en neutre dans le sol, ni trop cambré, ni le
bas du dos plaqué. Cette position neutre doit
être maintenue tout au long de l'exercice,
excepté si les lombaires sont sensibles, on
peut alors plaquer les bas du dos au sol. A
l'expiration, conservez l'angle du genou et
descendez un pied vers le sol, aussi bas que
le neutre du bassin puisse être maintenu. A
l'inspiration, ramenez la jambe en position
de départ et descendez simultanément
l'autre jambe. Les jambes se croisent à mi-

chemin. Attention de toujours bien garder
les genoux fléchis au même angle, c'est la
cuisse qui descend. Pour plus d'efficacité,
lever la tête, les épaules, les omoplates et
maintenir le bassin en neutre. Faites 10
répétitions lentes en vous concentrant bien
sur la respiration.

Hundred (cent petits 
battements)

Allongé sur le dos, les jambes en chaises
renversées comme précédemment, vous
étirez la colonne vertébrale sur le sol.

A l'expiration, engagez le centre et levez
simultanément tête, épaules, omoplates et
les bras puis réalisez 5 battements toniques
de bras tendus le long du corps. Le tout sans
gonfler le ventre et en gardant la courbure
lombaire naturelle (ne pas plaquer le bas du
dos au sol). A l'inspiration, réalisez égale-
ment 5 battements de bras, en maintenant
le buste et la tête stable. Continuez ainsi sans
faire de pose dans la respiration et compter
10 respirations en tout. Les battements doi-
vent être dynamiques et partir depuis
l'épaule, le reste du corps est stable, le
ventre reste absolument rentré.

La C-curve (la courbe du C)
Placez-vous en position assise, dos droit,

avec les jambes fléchies largeur bassin et les
bras tendus devant à la hauteur de la poitri-
ne. A l'expiration, basculez le bassin vers
l'arrière et arrondissez le bas du dos en
forme de C. Le sacrum s'appuie alors sur le
sol. À l'inspiration, remontez la colonne en
position verticale, le bas du dos s'allonge
alors vers le haut et l'appui au sol est ressen-
ti sur les os des fesses. Faites 10 répétitions
lentes.

Le leg pull prone (la planche)
Placez-vous en planche sur les genoux

ou sur les pieds selon votre niveau. Quelque
soit l'option choisie, les mains sont sous les
épaules et une ligne droite est formée entre
le bassin, les épaules et les genoux. A l'expi-
ration, décollez une jambe tendue à l'hori-
zontale en maintenant bien le bassin stable
et le ventre rentré. Inspirez en reposant le
pied au sol puis soufflez en décollant l'autre
pied. Effectuez 10 répétitions lentes en sur-
veillant méticuleusement l'alignement du
corps (vous pouvez aussi vous mettre sur les
coudes si les poignets sont douloureux). 

PILATES & VENTRE PLAT 

5 exercices pour 
perdre du ventre

Voici la quantité de féculents
à ne pas dépasser par jour
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Chauffage et
climatisation : tenue de
la  4e édition du SIVECC
du  27 au 30 novembre
La quatrième édition du salon internatio-
nal de la ventilation, électricité, chauffage
et climatisation (SIVECC) se tiendra du 27
au 30 novembre au palais des expositions
(Safex) d'Alger avec la participation de
plus d'une centaine d'exposants natio-
naux et étrangers, a indiqué hier un com-
muniqué des organisateurs.    
Organisée sous le thème "l'efficacité
énergétique", cette édition qui réunira les
acteurs clés de ces filières, présentera les
dernières innovations en matière de
technologie énergétique et les solutions
les plus novatrices dans ces domaines. 
"Des entreprises nationales et étrangères
de renommée mondiale exposeront leurs
produits et services, offrant aux visiteurs
une opportunité unique de découvrir les
avancées les plus récentes en matière de
technologie de ventilation, d'électricité,
de chauffage et de climatisation", assu-
rent les initiateurs de cet évènement. 
Les organisateurs prévoient aussi des
démonstrations en direct et des présenta-
tions approfondies à l'intention du grand
public afin de lui faire découvrir le rôle de
ces technologies dans l'amélioration de
l'efficacité énergétique et la réduction de
l'empreinte carbone. 
Le salon verra également l'organisation
de conférences-débats qui seront ani-
mées par une vingtaine d'experts.
Les thèmes prévus devraient s'articuler
autour des défis actuels du secteur et les
solutions durables pour répondre aux
besoins croissants en énergie. Par
ailleurs, cette nouvelle édition du SIVECC
offrira une plateforme exceptionnelle de
5200 m² pour le réseautage professionnel. 
Les participants auront l'occasion de ren-
contrer des entreprises, des promoteurs
industriels et des représentants d'organi-
sations professionnelles et institution-
nelles, favorisant ainsi les collaborations
stratégiques.

Maladies rares : lancement d'une enquête nationale
L'institut national de santé publique

(INSP) et la société algérienne de pneumo-
logie (SAP) ont signé, hier à Alger, une
convention portant sur le lancement d'une
enquête sur les maladies rares et l'élabora-
tion d'un registre national pour ces mala-
dies notamment pulmonaires.

La convention a été cosignée, en marge
du dernier jour des travaux du 1er congrès
national de la SAP, par le directeur général
de l'INSP, Pr Abderrezak Bouamra, et le
président de la SAP, Pr Merzak Gharnaout.

S'exprimant à cette occasion, Pr
Gharnaout a rappelé que la SAP était pré-
sente à travers les 58 wilayas, mettant en
avant le rôle de l'INSP, en "facilitant cette
opération et en lui conférant davantage
d'efficacité".

Pour M. Gharnaout, le lancement d'une
enquête nationale et l'élaboration d'un
registre national sur les maladies rares per-
mettra de recenser ces maladies, d'alléger
la souffrance des familles et de réduire
leurs déplacements aux hôpitaux.

Il a également cité certaines maladies
telles que l'hypertension pulmonaire, la
fibrose et quelques types rares de tubercu-
lose.

Plus de 800 spécialistes algériens et
étrangers ont assisté au congrès, 20 asso-
ciations scientifiques et des startups acti-
vant dans le domaine, rappelle-t-on.
Plusieurs participants ont fait part de leur
disposition à former les spécialistes algé-
riens en matière d'implantation en pneu-
mologie interventionnelle, une technique

indisponible dans les hôpitaux en Algérie.
Les conférenciers ont abordé nombre

de maladies en lien avec le système respi-
ratoire, à l'image de certaines maladies
contagieuses et de cancers, a fait savoir
M. Gharnaout.

Ce congrès a vu l'organisation d'ateliers
de formation au profit des paramédicaux
des services de pneumologie pour une
meilleure prise en charge des patients.

La SAP a institué 2 prix, récompensant
chaque année le travail distingué de 2 spé-
cialistes algériens en phtisio-pneumologie.
Le 1er perpétuant la mémoire et l'apport
exceptionnel à cette discipline, du Pr Pierre
Chaulet, décédé en 2012, et le second, en
hommage au Pr Djilali Larbaoui, décédé en
2011.

Baddari : «Adapter les recherches scientifiques aux exigences du secteur
économique»
Le ministre de l'enseignement
supérieur et de la recherche
scientifique Kamel Baddari a
réaffirmé, hier à Alger, la
nécessité d'adapter les
recherches et les projets
scientifiques aux exigences du
secteur économique et de la
société algérienne en général.
Présidant au siège du ministère
le lancement du troisième
appel à projets de recherche
nationaux "auxquels a été
affectée une enveloppe
financière de 2 milliards de DA",
M. Baddari a précisé que ces
initiatives visent à "transformer
les recherches et l'innovation
technologique" en des projets
réels mis en œuvre par des
entreprises économiques, ce
qui contribuera, a-t-il dit, à
"booster le développement et à
créer de la richesse et de

l'emploi". Ces projets de
recherche qui "seront réalisés
concrètement dans trois ans"
ont été sélectionnés dans les
domaines de la sécurité
énergétique, la sécurité
alimentaire, la santé et le bien-
être du citoyen, a précisé le
ministre, qui a ajouté que la
sélection de ces domaines vient

en réponse aux exigences de la
société algérienne et des
opérateurs économiques et
industriels.
Pour sa part, le directeur de la
recherche scientifique et du
développement technologique
au ministère, Mohamed
Bouhicha a indiqué que ces
programmes nationaux de

recherche permettent la prise
en charge des préoccupations
soulevées, notamment par les
opérateurs économiques,
soulignant que toutes les
recherches "sont applicables
sur le terrain".
Contrairement aux
précédentes initiatives dans
lesquelles les chercheurs
conçoivent les recherches et les
proposent ensuite aux secteurs
concernés, la conception des
projets de recherche s'est faite
cette fois selon les propositions
des partenaires économiques
afin de garantir leur efficacité
et leur concrétisation, a fait
savoir le même responsable,
ajoutant que les prochaines
recherches seront
sélectionnées dans les
domaines de la cybersécurité et
l'informatique quantique.

A L'OCCASION de la journée
internationale pour l'élimination
des violences, instituée le
25 novembre, des associations
algériennes de défense des droits
des femmes, réunies en collectif,
appellent à la mise en place d'un
guichet unique pour leur prise en
charge.

Onze associations algé-
riennes, engagées depuis plu-
sieurs années dans la lutte contre
les violences faites aux femmes,
ont adressé une mouture aux
autorités publiques, demandant
l'instauration d'un guichet unique
pour la prise en charge des
femmes victimes de violences. Ce
guichet facilitera la procédure de
prise en charge et rendra celle-ci
accessible à toutes les victimes et
à travers l'ensemble du territoire
national, indique le communiqué.

Parmi les associations à l'ini-
tiative de ce plaidoyer, la fonda-

tion pour l'égalité (Ciddef) l'asso-
ciation femmes algériennes
revendiquant leurs droits, l'asso-
ciation femmes en communica-

tion, etc. "Ce guichet unique per-
mettra à la femme victime de vio-
lences de trouver en un seul lieu,
le médecin légiste, le procureur,

un psychologue, représentant de
la DAS et toutes les parties sus-
ceptibles de l'aider dans sa
démarche", souligne Nadia Aït

Zaï, présidente du Ciddef. Mme Aït
Zaï indique que ce guichet unique
peut être installé à l'hôpital ou
chez la police. Néanmoins, la mise
en place de ce guichet dans les
postes de police est préférable, car
c'est la première institution qui
accueille les femmes victimes de
violences.

La mouture a été adressée au
président de la République, le
ministère de la justice, le ministè-
re de la solidarité nationale, de la
famille et de la condition de la
femme, le ministère de la santé, le
conseil national des droits de
l'homme et la direction générale
de la sûreté nationale.

Le collectif d'associations
indique que la prochaine étape
consiste à développer le contenu
du guichet unique, son fonction-
nement, la formation des per-
sonnes qui seront chargées de le
diriger, conclut le communiqué.

VIOLENCE CONTRE LES FEMMES 

Plaidoyer pour une prise en charge
à travers un guichet unique 
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INTELLIGENCE ARTIFICIELLE 
Google a formé Bard 
pour regarder des vidéos
YouTube à votre place
Pas le temps ou l'envie de
regarder une vidéo
YouTube, mais tout de
même intéressé par son
contenu ? Pas de problème,
Google Bard la "regarde" à
votre place. Encore dans
l'ombre de ChatGPT,
Google Bard continue de
progresser à son rythme,
améliorant notamment
ses interactions avec les
autres services de Google.
Le chatbot a récemment
reçu une mise à jour bou-
leversant ses capacités à
analyser une vidéo
YouTube.

Bard «comprend»
les vidéos YouTube
Si Bard pouvait déjà résu-
mer le propos d'une vidéo
YouTube, il est désormais
possible de lui poser une
question précise. L'IA ana-
lyse alors le contenu de la
vidéo pour chercher la
réponse et la présenter à
l'utilisateur sous la forme
de texte. Il s'agit d'un gain
de temps colossal si vous
cherchez une information
spécifique. Vous n'avez
plus besoin de naviguer à
l'aveugle dans la vidéo en
quête du moment précis

recherché, Bard vous
mâche le travail.
Par exemple, si vous
recherchez des vidéos sur
la façon de préparer un
gâteau à l'huile d'olive,
vous pouvez demander à
Bard de vous suggérer des
vidéos de recette, ce qui
était déjà possible. Mais
désormais, vous pouvez
également lui demander
combien d'œufs sont
nécessaires pour la recette
de la première vidéo sug-
gérée, évitant d'avoir à la
visionner soi-même.

Pourquoi regarder
des vidéos quand
Bard peut le faire 
à sa place ?
The Verge a essayé la
fonctionnalité et assu-
re qu'elle marche
très bien. Pour son
test, la publica-
tion a demandé
à Bard des
informations
sur une recette
de cocktail à
partir d'une
vidéo
YouTube, et
le chatbot ne
s'est trompé ni

sur les ingrédients ni sur
les mesures. Le média s'in-
terroge par contre sur la
baisse d'audience, et donc
de revenus, que peut
engendrer Bard sur cer-
tains types de contenus,
dont le visionnage pourrait
devenir caduc. Pour dispo-
ser de cette option, il faut
activer l'extension
YouTube de Bard, qui n'est
pour l'instant accessible
qu'en anglais et en bêta.
Selon nos constatations, le
déploiement n'a pas été
opéré chez tous les utilisa-
teurs.

Après les avoir supprimés le mois der-
nier, les titres (générés automatiquement)
des articles partagés sur X.com vont faire
leur retour. C'était cet été, le PDG de Tesla
indiquait que la plateforme X.com pré-
voyait d'arrêter d'afficher les titres avec les
URL dans les aperçus, cela afin d'optimiser
le rendu esthétique des liens sortants.
Aussi, le réseau a cessé d'afficher les titres
en octobre après cette annonce. Et comme
bien souvent avec les changements opérés
sur X.com depuis un an maintenant, vous
devinez la suite.

Tout compte fait, les titres vont
revenir sur X.com

Début octobre, la plateforme X.com
retirait donc l'aperçu des liens sortants,
lorsqu'une URL était partagée sur le réseau.
A l'image, on retrouvait donc une simple
illustration, au bas de laquelle était indiqué
le site web concerné. Aucun titre, aucune
description… les utilisateurs devaient alors

impérativement cliquer sur la carte URL
pour connaître le contenu du lien partagé.
Et cela a rapidement donné lieu à divers
abus.… Aujourd'hui, Elon Musk s'est fendu
d'une courte publication sur son réseau
social pour annoncer que dans une future
mise à jour, la plateforme allait à nouveau
générer automatiquement les titres d'une
publication lors d'un partage d'URL.

Un énième changement 
inutile ?

Certains utilisateurs ont rapidement
tenu à manifester leur mécontentement
face à des fonctionnalités lancées de
manière hasardeuse sur X.com depuis l'an
dernier, quand d'autres estiment que "faire
des erreurs dans le développement de pro-
duits est généralement un bon signe, d'au-
tant plus lorsque vous démontrez que vous
pouvez prendre en compte les commen-
taires et les réparer".

Depuis la prise de commande d'Elon
Musk il y a un an, Twitter (aujourd'hui
X.com) a connu de multiples évolutions.
Outre un rebranding complet, le réseau
social a également revu son système de
certification, sans oublier un algorithme
qui tendrait à privilégier la mise en avant
des contenus les plus toxiques. De quoi
provoquer récemment la fuite de nom-
breux annonceurs, comme IBM, Apple,
ComCast.

Elon Musk fait marche 
arrière sur la suppression 
de l'aperçu des liens sur X

Instagram va enfin permettre 
de télécharger les reels, avec 
le même défaut que TikTok

IL ÉTAIT TEMPS qu'Instagram laisse ses
utilisateurs télécharger ses reels. C'est
désormais chose faite, après un premier
test déployé en juin dernier. Le réseau social
rattrape ainsi son (éternel) retard sur
TikTok… tout en s'inspirant même des
défauts de la fonctionnalité chez son rival.
Encore une fonctionnalité qui se sera fait
attendre. C'est en juin dernier qu'Instagram
commence à tester la possibilité de télé-
charger ses reels. Une option que les utilisa-
teurs espéraient voir arriver, surtout ceux
se trouvant déjà sur TikTok, qui la propose
depuis un certain temps déjà. C'est donc
près de 6 mois plus tard que le réseau social
déploie globalement la fonctionnalité.
Adam Mosseri, patron d'Instagram, a
confirmé mercredi que tous les utilisateurs
peuvent désormais télécharger des reels.
Pour ce faire, il suffit d'appuyer sur le bou-
ton Partage, puis de sélectionner l'option
Télécharger. Notez toutefois que les créa-
teurs auront la possibilité de désactiver le
téléchargement de leurs reels. Auquel cas,
l'option n'apparaîtra pas sur votre smart-
phone. Si vous souhaitez empêcher le télé-
chargement de vos reels, il faudra vous
rendre dans Paramètres et confidentialité >
Partage et remix puis décocher l'option cor-
respondante. Il s'agit bien sûr d'une excel-
lente nouvelle pour les utilisateurs qui n'au-
ront plus à passer par une application tierce
pour mettre la main sur les reels de leur
choix. Néanmoins, tout n'est pas rose, puis-

qu'il faudra s'attendre à quelques limita-
tions et défauts sur la fonctionnalité. A com-
mencer par le plus agaçant : tout comme sur
TikTok, les reels téléchargés se verront affu-
blés d'un watermark avec le pseudo du
créateur. Si l'on peut féliciter cette initiative
du point de vue du créateur, qui ne se verra
pas voler son contenu, force est de constater
que les vidéos perdront en qualité à cause de
cet ajout visuel pas toujours nécessaire.
Autre coche raté : les reels intégrant une
musique soumise à un copyright - soit l'im-
mense majorité des vidéos - ne pourront
pas être téléchargés avec le son. On imagine
qu'une vidéo muette sera mieux que rien.
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ACTUALITÉ

PAR ADEL C.

POUR SAVOIR comment certaines
personnes vivent cette journée incontour-
nable de shopping, nous nous sommes
rendus à Garden City, l'un des centres
commerciaux les plus prisés de la capitale.
C'est à 14h30 que nous sommes arrivés à
destination. Le constat n'a pas été difficile
à faire, il y avait déjà une grande foule
devant l'entrée principale. Le parking
extérieur était déjà plein alors que
d'autres automobilistes cherchaient
désespérément une place libre afin de
caser leur véhicule. A l'intérieur, les achats
avaient déjà débuté. Ils ont même débuté
tôt pour certains, et pour preuve plusieurs
personnes, des sacs de diverses marques
plein les mains, s'apprêtaient déjà à quit-
ter les lieux. Une fois dans les magasins
implantés dans les différents étages, tous
les employés que nous avons rencontrés
nous ont confié qu'il y avait une ambiance
inhabituelle. "D'habitude, les vendredis
c'est le calme plat. Ce n'est pas le cas
aujourd'hui, il y a de l'effervescence et du
monde. Les ventes n'ont pas été bonnes
ces derniers temps pour diverses raisons.
On espère réaliser de jolis scores en cette
fin d'année. Ce sera l'unique manière de
s'offrir une bonne bouffée d'oxygène et
relancer le marché du prêt-à-porter",
nous a déclaré une responsable chez l'une
des grandes marques présentes dans ce
mall. 

Voici les marques 
qui ont offert des réductions 

Ce qu'il faut savoir par contre, c'est que
ce n'est pas toutes les marques qui ont
annoncé des promotions à l'occasion du
Black Friday. En effet, ceux qui ont propo-

sé des réductions à leurs clients allant de
20% jusqu'à 80% sont Skechers, Clarks,
Jack & Jones, Urban Jungle, La Vie en Rose,
Etam, Maison 1 2 3, Un jour ailleurs,
Benetton Kids, Rabie & Narimane et
Antonelle. Les autres franchises se sont
contentées de quelques remises sur des
articles bien précis comme ce fut le cas
pour Zara. Le géant espagnol du prêt-à-
porter a ainsi appliqué une réduction sur
des jeans comme nous avons pu le consta-
ter. Ses concurrents, à savoir Pull & Bear et
Bershka ou encore Jules, n'ont pas partici-
pé au Black Friday. Une telle situation a
bien évidemment déçu de nombreux visi-
teurs comme ils nous l'ont eux-mêmes
confié, surtout qu'après la réouverture de
l'importation toutes ces franchises ont
saisi cette opportunité afin de présenter
leur nouvelle collection d'hiver. Kiabi a
choisi d'adopter une nouvelle appellation
à cet événement en offrant une remise de
10% à l'occasion du… Bright Friday (ven-
dredi lumineux, ndlr). Décathlon, le spé-
cialiste de la vente d'articles de sport,
applique depuis ce vendredi et jusqu'au 2
décembre une réduction de 20% sur l'ar-
ticle le moins cher après un second achat.

Zara, Bull & Bear… 
les plus grands gagnants

Finalement, les Zara, Pull & Bear,
Bershka… ont réalisé peut-être la meilleu-
re opération de ce dernier week-end du
mois de novembre. En effet, l'annonce
faite par les autres marques, celle de bais-
ser les prix, a fait venir du monde, mais en
fin de compte ceux qui sont venus profiter
des promotions ont fini par craquer pour
des articles non soldés par les marques
citées plus haut. L'un des jeunes que nous
avons accostés nous l'a en tout cas confir-

mé : "Oui, je suis venu profiter du Black
Friday. J'ai eu quelques réductions, mais
j'ai acheté aussi des habits non soldés. Je
ne voulais faire que de bonnes affaires.
Finalement, j'ai fini par céder et j'ai pris
aussi des habits sur qui des réductions
n'ont pas été appliquées. Ils nous ont bien
eus… (rire)." Avant d'ajouter :
"Franchement, je ne regrette aucun de
mes achats." Si le jeune en question ne
regrette pas ses achats, c'est parce que
toutes les grandes marques ont pu récu-
pérer leurs articles importés ces dernières
semaines. Des articles qui ont garni les
différents rayons après le déblocage de
l'importation pour les franchises.
D'ailleurs, ce n'est qu'après un retour à la
normale que ce secteur s'est à nouveau
rafraîchi. 

«J'espère que les soldes d'hiver
seront plus intéressants»

Si certains ont été satisfaits de leurs
achats, d'autres l'étaient moins et ils n'ont

pas hésité à nous le faire savoir. "Nous
nous sommes attendus à avoir plus de
choix, mais ce n'est pas toutes les marques
qui ont joué le jeu et proposé des réduc-
tions. Nous avons quelques achats certes,
mais nous espérons que les prochains
soldes d'hiver seront plus intéressants",
nous a déclaré un père de famille accom-
pagné par son épouse et leurs deux
enfants âgés de 5 et 8 ans.  "Nous n'avons
pas l'occasion de faire nos achats à lon-
gueur d'année à cause des différentes
dépenses. Donc, quand l'occasion se pré-
sente, nous espérons faire le plein. Cette
fois-ci, nous n'avons pas épuisé tout notre
budget, nous reviendrons à la charge lors
des prochaines promotions", nous a confié
une autre dame accompagnée par
d'autres membres de sa famille. Si tout se
passe comme prévu, c'est en janvier que
les soldes d'hiver devront avoir lieu. Un
événement attendu dès maintenant par
certaines familles et les accros du shop-
ping. A. C.

Le Black Friday booste les ventes
Une tradition commerciale annuelle qui a lieu chaque
dernier vendredi du mois de novembre, le Black Friday
s'est imposé ces dernières années comme un événement
phare attendu autant par les marques que par les
consommateurs.

Béchar :  apport de
15 millions de m3 d'eau au
barrage de Djorf Ettorba 
Un apport de 15 millions de m3 d'eau a été enre-
gistré au barrage Djorf Ettorba de Béchar suite
aux crues de l'oued Guir et d'autres petits cours
d'eau de la wilaya, a-t-on appris hier auprès de
l'agence nationale des barrages et des trans-
ferts (ANBT).
Ce nouvel apport pluviométrique a permis
l'augmentation "sensible" de la capacité du bar-
rage de Djorf Ettorba, qui n'avait pas dépassé
500.000 m3 en raison de la sécheresse qu'a
connue la région ces derniers temps, a indiqué à
l'APS le responsable de l'antenne locale de
l'ANBT, Ahmed Djebli. Cet apport a contribué
aussi à la relance des activités de la station de
traitement et d'épuration des eaux qui fournit
quotidiennement une quantité de 20.000 m3

d'eau potable (AEP), destinée à alimenter les
habitants des collectivités de Béchar, Abadla et
Kenadza, a-t-il expliqué.
Situé à une soixantaine de kilomètres au sud-
ouest de Béchar, le barrage de Djorf Ettorba
s'étend sur une superficie globale de 21.500 km2,
dispose d'une capacité de retenue de 365 mil-
lions de m3 d'eau, selon le même responsable de
l'ANBT. 

Cinq projets entrepreneuriaux ont été
désignés pour bénéficier d'un accompa-
gnement au sein de l'incubateur de l'éco-
le supérieure algérienne des affaires
(ESAA) après avoir convaincu le jury de la
compétition consacrée au développe-
ment durable "Eco Innovation Challenge"
initiée par cette école. Il s'agit du projet
"Bio Green Desert" dont les initiateurs
ont développé un appareil capable de
produire du composite à partir des
déchets organiques issus des pal-
miers, permettant d'obtenir un
engrais naturel à des coûts très
concurrentiels ; du projet "Isogrin"
qui valorise les déchets des olives
pour fabriquer des panneaux iso-
lants affichant un prix bien plus
bas que ceux en polystyrène. Le
troisième projet lauréat est "Volta
Gaz" s'appuyant sur une solution
qui utilise du gaz naturel liquéfié
(GNL) et du gaz de pétrole liquéfié
(GPL), avec même la possibilité
d'utiliser de l'hydrogène et du
méthanol, pour alimenter les

appareils domestiques, ainsi que les
générateurs électriques et les équipe-
ments agricoles, tels que les pompes,
avec un gain de coût de -80% par rapport
à l'utilisation de l'essence et -70% qu'en
utilisant le diesel et en réduisant de 60%
les émissions de CO2. Le quatrième projet
qui a séduit le jury est "Enviro" qui propo-
se la collecte automatique des bouteilles
en plastique par des appareils (distribu-

teurs) d'une capacité de 400 kg qui
broient les bouteilles et qui attribuent
aux utilisateurs des bons d'achat utili-
sables auprès de marques soucieuses du
respect de leur responsabilité sociétale
des entreprises (RSE). Le cinquième pro-
jet lauréat de ce concours est "Village
écotouristique" qui développe une brique
de terre pour la construction, fabriquée à
95% de terre sableuse du sud algérien, et

présentant des avantages
en termes d'isolation ther-
mique, en plus d'une résis-
tance équivalente à celle du
béton. Les lauréats bénéfi-
cieront d'un programme
d'accompagnement au sein
de l'incubateur de l'ESAA
d'une durée de six mois qui
inclura plus de 234 heures
de formation dispensées
par des experts dans leurs
domaines, dans le but de
peaufiner davantage les
projets en vue de la créa-
tion de startups.

Entrepreneuriat : 5 projets lauréats de la
compétition Eco Innovation Challenge
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La commission d'écoute des investis-
seurs a procédé, dans la wilaya de Tébessa,
à l'annulation de 25 décisions d'attribution
de foncier industriel à des investisseurs
"n'ayant pas concrétisé leur projet sur le
terrain", ont indiqué hier les services de la
wilaya. 

La même source a précisé que cette
commission multisectorielle, présidée par
le wali, qui œuvre à la recherche de solu-
tions au bénéfice des investisseurs en dif-
ficulté, a tenu 21 séances de travail depuis
sa création il y a deux ans. Pas moins de
220 dossiers y ont été traités, aboutissant à
l'annulation de 25 décisions d'attribution
liées à des investisseurs défaillants. Des
annulations prononcées, a-t-on souligné,
après accomplissement de toutes les pro-
cédures juridiques et administratives
auprès des investisseurs qui ont été desti-

nataires de mises en demeure restées sans
suite, leurs projets n'ayant pas été enta-
més. Cette annulation permettra de récu-
pérer du foncier industriel qui sera attri-
bué à des investisseurs sérieux, affichant
une réelle volonté de créer de petites
entreprises, dans différents secteurs d'ac-
tivité, qui contribueront à la création de
richesses et d'emplois pour les jeunes de la
wilaya de Tébessa, selon la même source.
Les services de la wilaya ont indiqué, dans
le même contexte, que les autorités locales
œuvrent à l'heure actuelle à l'aménage-
ment de trois petites zones d'activités dans
les communes de Tébessa, de Morsott et
de Bir Mokkadem, qui s'ajouteront aux
zones industrielles de Tébessa et d'El-
Aouinet, aux 16 zones d'entrepôt et d'acti-
vités (ZEA) aménagées dans cette wilaya
frontalière.

Tébessa : annulation de 25 décisions 
d'attribution de foncier industriel 

UNE PANOPLIE de mesures
urgentes et d'autres à moyen
terme, ont été prises à Bouira pour
soulager quatorze communes de
l'ouest et du sud de la wilaya souf-
frant depuis quelques mois d'un
déficit hydrique aigu né notam-
ment de la baisse sensible du
niveau du barrage Koudiet
Acerdoune. Pour soulager plu-
sieurs communes issues des daï-
ras de Lakhdaria, Kadiria, ainsi que
de Sour El-Ghozlane, qui ressen-
tent un véritable déficit en matière
d'alimentation en eau potable, des
mesures d'urgence et d'autres à
moyen terme ont été prises depuis
quelques jours afin de remédier à
cette situation, a fait savoir le wali
Abdelkrim Laâmouri, dans une
brève déclaration faite en marge
d'une rencontre, dernièrement,
avec la société civile à Bouira. A ce
sujet, la directrice des ressources
en eau (DRE), Mme Bougueffa
Amina, a expliqué à l'APS que
parmi ces mesures figure un pro-
jet de réalisation d'une importante
interconnexion entre le barrage
Tilesdit (Bechloul) et celui de
Koudiet Acerdoune (Mâalla), dont
les travaux ont déjà été lancés der-
nièrement. Confié à l'entreprise
nationale "Algeaux", ce projet
d'envergure nécessite une enve-
loppe financière de près de 400
millions de dinars pour réaliser les

travaux dans un délai de 45 jours,
selon Mme Bougueffa. "Le projet
porte exactement sur la réalisa-
tion d'une conduite de distribution
longue de 7 km à partir du barrage
de Tilesdit, ainsi que de deux sta-
tions de pompage d'une capacité
globale de 15.000 m3 par jour, qui
seront destinés à approvisionner
les communes déficitaires via le
barrage de Koudiet Acerdoune A
noter que le barrage de Koudiet
Acerdoune enregistre son plus bas
niveau, soit 500.000 m3, alors que
sa capacité de stockage est de 640
millions m3.  Le barrage Tilesdit qui
alimente actuellement 14 com-
munes enregistre par contre un
taux de remplissage de 1,7 millions
m3.  "Par ce projet d'intercon-
nexion, nous pourrons mobiliser
une quantité de 15000 m3/j pour
alimenter Sour El-Ghozlane,
Lakhdaria, Aïn Bessam, Djebahia,
Aomar, Kadiria, Dirah et Aïn
Laâloui", a encore expliqué Mme
Bougueffa à l'APS. Pour leur part,
les autorités locales de la wilaya
suivent de très près ce dossier et
veillent à ce que les travaux soient
réalisés dans les délais et dans les
normes afin d'atténuer l'impact de
la crise sur les régions affectées.
Selon la directrice du secteur, une
population de plus de 376.000
habitants souffre du manque d'ali-
mentation en eau potable à travers

les communes de l'ouest et du sud.
"A Lakhdaria, l'alimentation se fait
un jour sur trois, et parfois, un jour
sur 15. Sour El-Ghozlane est aussi
confrontée à une situation similai-
re, d'où la nécessité de réaliser ce
projet censé soulager ces régions",
a encore expliqué la DRE. Dans le
cadre du même projet, un réser-
voir d'une capacité de 1000 m3
sera également réalisé et relié au
système des grands transferts du
barrage Koudiet Acerdoune.
Dernièrement, le wali Abdelkrim
Laâmouri s'est réuni avec les res-
ponsables du secteur hydraulique,
et les responsables de l'entreprise
réalisatrice "Algeaux" pour
débattre du projet.

Exploitation des nappes
souterraines 
et des sources

La wilaya de Bouira jouit de
nappes souterraines importantes
ainsi que de sources d'eau pouvant
être exploitées et assurer une ali-
mentation en eau potable équili-
brée et régulière, notamment en
cette période de stress hydrique
qui touche plusieurs communes
de la wilaya. "Une solution consis-
tant à réaliser 10 forages d'une
capacité globale de 2000 ML, dont
Lakhdaria, Lesnam ainsi que
Bouira sont cités comme
exemples, a été proposée et vali-

dée au ministère", a précisé la
directrice des ressources en eau.
Les experts de l'agence nationale
des ressources hydrauliques
(Anarah) étaient dernièrement à
Bouira et Lesnam pour implanter
des sites de forages. Ils se déplace-
ront à Lakhdaria et Kadiria pour
d'abord prospecter les lieux et voir
la possibilité d'implanter d'autres
forages qui seraient destinés à
renforcer l'approvisionnement en
eau potable dans cette région, a
fait savoir Mme Bougueffa. 

La réhabilitation de la source
Lainser Averkan, située sur les
hauteurs de M'chedallah, et qui
produit actuellement une quantité

de 200 l/s, est une autre opération
qui a été proposée aux pouvoirs
publics afin de renforcer l'alimen-
tation en cette ressource dans la
région de l'est de la wilaya. Dans
leur rapport, les services de la DRE
ont en outre proposé une inter-
connexion entre le barrage
Tilesdit et celui de Sed Lekhal à Aïn
Bessam afin de renforcer l'alimen-
tation en eau potable au profit des
communes en difficulté. Toutes
ces propositions pourraient
constituer une solution efficace
face à la baisse sensible du volume
de stockage d'eau dans les trois
barrages que compte la wilaya de
Bouira, estiment la DRE. 

Béjaïa : production prévisionnelle 
de 13 millions de litres d'huile d'olive 
Une production prévisionnelle de
quelque 13 millions de litres d'huile
d'olive est attendue à Béjaïa à la fin
de la saison oléicole 2023-2024, a-t-
on appris auprès de la direction des
services agricoles. Cette production
sera réalisée par la trituration des
olives qui seront récoltées sur un
verger de 50.000 ha totalisant 5
millions d'oliviers en production
que compte la wilaya, a-t-on préci-
sé de même source. Ces prévisions
de production pourraient ne pas
être atteintes, selon les services de
la DSA qui s'attendent à une jauge
moindre, du fait de la sécheresse et
des incendies qui ont frappé les

vergers cet été. Se basant sur les
premières récoltes entamées dans
la région orientale, notamment
Darguina, qui n'a pas la réputation
d'être un important bassin, les ren-
dements restent, en effet, très
modestes, atteignant à peine six
litres d'huile par quintal d'olives, a-
t-on souligné. Cette baisse est due
essentiellement aux aléas évoqués
(sécheresse et incendies) et à la dif-
ficulté d'extraction de l'huile en rai-
son de l'état asséché du fruit, a-t-on
expliqué, soulignant qu'habituelle-
ment les rendements atteignent en
moyenne 18 à 21 l d'huile par quin-
tal d'olives triturées. 

Une trentaine de responsables du secteur de
la culture et des arts issus de dix wilayas du sud du
pays ont pris part à Ghardaïa à un atelier de for-
mation dans le domaine de l'utilisation des sys-
tèmes d'information géographique (SIG), a-t-on
appris vendredi auprès des organisateurs. Initié
par le ministère de la culture et des arts en prévi-
sion de la généralisation de cet outil technolo-
gique à travers l'ensemble du pays, cet atelier qui
a regroupé les représentants du secteur des
wilayas d'Ouargla, Illizi, El-Meghaïer, Touggourt,
Djelfa, Laghouat, El-Bayad, El-Menéa , El-Oued et
Ghardaïa vise à former des formateurs pour
chaque wilaya, en vue de généraliser l'utilisation
des SIG sur l'ensemble du territoire du pays, a
indiqué le directeur de la culture et des arts de la
wilaya, Abdeldjebar Belahcen. Ce système techno-

logique permet de réunir l'ensemble des données
sur le secteur au niveau local en vue de mieux
maîtriser son évolution spatial et urbanistique, de
cerner les différents problèmes et de mieux
orienter les décisions prises par les pouvoirs
publics, a-t-il expliqué. Ce dispositif qui repose sur
des données fiables et précises au moyen de
cartes numériques dont les bases sont mises à
jour régulièrement permet de localiser, de suivre
en temps réel les édifices, lieux et sites culturels
ainsi que les multiples utilisations au sein d'un
espace géographique de l'utilisateur, a souligné le
même responsable. La mise en place de ce systè-
me moderne de la haute technologie permet éga-
lement aux chercheurs, universitaires et même
les touristes et visiteurs de repérer et se déplacer
aisément sur les lieux à visiter, a-t-il fait savoir.

Ghardaïa : atelier de formation sur l'utilisation 
des SIG dans le secteur de la culture et des arts 

Bouira : une panoplie de mesures urgentes 
pour remédier au stress hydrique
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ENVIRONNEMENT

QU'EST-CE QUE LE MÉTHANE ? Le
méthane (CH4) est un gaz très courant, qui
existe à l'état naturel sur Terre, puisque c'est
le principal composant du gaz naturel. C'est
aussi le deuxième gaz à effet de serre lié à
l'activité humaine après le dioxyde de car-
bone (CO2). Mais son effet de réchauffement
est 28 fois plus important que celui du CO2
sur un horizon de 100 ans (et 80 fois sur 20
ans).

Des niveaux 2 fois supérieurs
à l'ère préindustrielle

Les niveaux de méthane dans l'atmo-
sphère sont désormais à des niveaux plus de
deux fois et demi supérieurs à l'ère préin-
dustrielle, avec encore une nette augmenta-
tion l'an dernier. Le méthane participe aussi
à la production d'ozone, un polluant dange-
reux pour l'homme et les écosystèmes.

Agriculture et énergie 
Environ 40% du méthane provient de

sources naturelles, dans les zones humides
notamment, mais la majorité (autour de
60%) est liée à l'activité humaine. La pre-
mière source humaine est l'agriculture, res-
ponsable d'environ un quart des émissions,
en provenance des troupeaux d'élevage
(fermentation digestive des vaches et mou-
tons, et fumiers) et de la culture du riz (des
bactéries se développent dans les rizières
inondées). L'agriculture est suivie de près
par l'énergie (charbon, pétrole, gaz) en rai-
son des fuites sur les infrastructures de pro-
duction et de transport (gazoducs) mais

aussi des lâchers volontaires lors de leur
entretien. Enfin, les déchets produisent
d'importantes quantités de méthane lors de
leur décomposition. 

Les estimations sont toutefois encore
soumises à des "incertitudes significatives",
souligne l'agence internationale de l'énergie
(AIE), même si des progrès sont actuelle-
ment accomplis, grâce notamment à l'utili-
sation des satellites.

Deuxième gaz à effet de serre
lié à l'activité humaine

Que faire ? L'AIE estime qu'une réduc-
tion rapide des émissions de méthane liées
au secteur des énergies fossiles permettrait
d'éviter jusqu'à 0,1°C de réchauffement d'ici
au milieu du siècle : un effet plus important
que retirer immédiatement toutes les voi-
tures et les camions de la route ! Le direc-
teur exécutif de l'AIE, Fatih Birol, souligne
que c'est "l'une des meilleures et des moins
chères" opportunités pour réduire le
réchauffement. Il suffirait en effet de répa-
rer les fuites dans les infrastructures éner-
gétiques ou de mettre fin aux fréquents
lâchers volontaires de méthane lors de l'en-
tretien planifié de gazoducs. 

"Les fuites sont bien trop élevées dans
des régions où le gaz naturel est extrait,
mais certains pays, notamment la Norvège,
ont montré qu'il est aussi possible d'extrai-
re et de fournir du gaz avec des niveaux
minimums de fuites", souligne William
Gillett, directeur du programme énergie du
conseil scientifique des académies des

sciences européennes (Easac), interrogé
par l'AFP. "De telles bonnes pratiques doi-
vent être plus largement adoptées", selon
lui.

Un «engagement mondial» 
Les COP sont restées jusqu'à présent

floues sur la question, mais des initiatives
regroupent déjà des pays ou des entreprises
qui adoptent volontairement, de manière
non contraignante, des objectifs de réduc-
tion de leurs émissions de méthane. Un
"engagement mondial" ("global methane
pledge") a ainsi été lancé en 2021 par l'UE et
les Etats-Unis, ayant pour objectif de rédui-
re les émissions mondiales de méthane de
30% d'ici à 2030 par rapport à 2020. Il
regroupe aujourd'hui quelque 150 pays mais
pas la Chine, l'Inde ou la Russie. "Pour ralen-
tir le changement climatique, il sera essen-
tiel que les acteurs les plus importants qui
n'ont pas encore rejoint l'engagement mon-
dial le fassent", souligne William Gillett. Les

scientifiques de l'Easac estiment aussi qu'un
renforcement de l'"engagement mondial" -
avec l'adoption de mesures obligatoires ou
le doublement des objectifs de réduction
des baisses d'émission dans l'énergie -
constituerait un succès majeur pour la
COP28. Les Etats-Unis et la Chine ont
annoncé qu'ils incluraient dorénavant le
méthane dans leurs plans climatiques, et
Pékin vient d'élaborer son plan pour contrô-
ler ses émissions, certes sans objectif chif-
fré. C'est "un pas en avant décisif pour s'atta-
quer à l'un des principaux gaz à effet de
serre du pays, qui compte pour 10% de ses
émissions totales", mais "il faudra du temps
pour évaluer si le plan peut avoir des effets
significatifs en l'absence de cible de réduc-
tion quantifiée", juge Byford Tsang, de E3G.

Les géants du pétrole et du gaz ont aussi
formulé leurs propres engagements, par
exemple avec la oil and gas climate initiative
(OGCI), qui vise zéro émission de leurs actifs
d'ici 2030.

Climat : le méthane, l'autre gaz à effet de
serre qui concentre les attentes

ALORS QUE les scientifiques
s'accordaient sur le rétablisse-
ment du trou dans la couche
d'ozone au cours des prochaines
années, une toute nouvelle étude
balaye ces prévisions optimistes.
L'état de la couche d'ozone aurait
continué à se dégrader depuis
2004, des résultats qui vont donc
complètement à l'encontre de ce
qui était dit dans le passé !
Quelques mois après des nou-
velles très rassurantes sur le réta-
blissement du trou dans la couche
d'ozone, c'est une nouvelle étude
aux conclusions fracassantes qui
vient d'être publiée dans Nature
Communications. Tout d'abord,
rappelons qu'en janvier 2023, l'or-
ganisation météorologique mon-
diale annonçait que la couche
d'ozone retrouverait son état
d'avant 1980, c'est-à-dire sans
trou, d'ici 2040 pour la majeure
partie du monde, d'ici 2045 au-
dessus de l'Arctique et d'ici 2066
au-dessus de l'Antarctique. Tout
cela, grâce aux restrictions sur
certaines substances chimiques

mises en place après le protocole
de Montréal en 1989. Mais cette
annonce rassurante était préma-
turée, selon l'université d'Otago en
Nouvelle-Zélande, l'une des
meilleures du monde. Les scienti-
fiques ayant rédigé l'étude esti-
ment que le trou ne se résorbe pas
du tout. Depuis 2020, toute la
communauté scientifique s'inter-
rogeait en effet sur le comporte-
ment étonnant du trou : celui-ci

varie au cours de l'année, et son
extension saisonnière est record
depuis deux ans. Pour autant, ces
variations périodiques n'avaient
pas encore remis en cause les cer-
titudes sur sa guérison future.
Cependant, la nouvelle étude s'est
intéressée à l'épaisseur de la
couche d'ozone depuis près de 20
ans : les chercheurs ont découvert
que les niveaux de concentration
en ozone ont en fait diminué de

26% depuis 2004 entre septembre
et novembre. Selon l'auteur prin-
cipal, Hannah Kessenich, cela
signifie que "certaines parties du
trou sont restées très étendues,
mais surtout de plus en plus pro-
fondes". Car le trou ne se mesure
pas qu'en longueur et largeur,
mais aussi en profondeur, ce qui
aurait apparemment été omis, ou
mal cerné, dans les précédents
calculs.

Les gaz à effet 
de serre auraient creusé
davantage le trou ces
dernières années

Mais si les substances chi-
miques responsables du trou ont
été interdites, qu'est-ce qui cause
alors le creusement continu du
trou ? "Des changements dans la
structure du vortex polaire au-
dessus du pôle sud", cette masse
d'air froid qui circule dans l'atmo-
sphère. Ce vortex polaire aurait été
perturbé par les émissions de gaz à
effet de serre qui proviennent de
multiples causes : les grands feux

de forêt, les éruptions volcaniques,
les activités humaines et le cycle
solaire. Pour autant, les auteurs ne
remettent pas en cause la nécessi-
té d'interdiction des substances
chimiques et l'efficacité de la
mesure. Le trou dans la couche
d'ozone se compose de plusieurs
sections, et certaines ont bien été
réduites depuis les années 1990.
Mais les plus récentes parties du
trou "sont liées à des changements
dans la dynamique de l'atmosphè-
re" très probablement causés par
les gaz à effet de serre. Les méga-
feux australiens de 2019, les érup-
tions du volcan la Soufrière sur l'île
Saint-Vincent, mais aussi l'oscilla-
tion climatique Enso (le triple la
Niña) sont des causes possibles.
Les conclusions de cette nouvelle
étude, contredisant toutes les pré-
cédentes sur le sujet, ne font pas
encore l'unanimité parmi la com-
munauté scientifique. D'autres
recherches seront nécessaires
pour confirmer cette possible
aggravation du trou dans la couche
d'ozone.  

Les discussions autour du climat se focalisent souvent sur
la réduction du célèbre CO2. Mais il sera aussi beaucoup
question du méthane à la COP 28, car des leviers existent
pour lutter contre ce gaz à effet de serre très puissant. 

SELON UN NOUVEAU RAPPORT 
Le trou dans la couche d'ozone ne serait 
finalement pas en voie de guérison
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La commune de Safsaf
(Mostaganem) a bénéficié d'un pro-
jet de raccordement au réseau de
gaz naturel, qui sera réalisé durant
le premier trimestre de l'année pro-
chaine pour un montant de 80 mil-
lions DA, a-t-on appris des services
de la wilaya. Un communiqué de la
cellule d'information et de commu-
nication de la wilaya a indiqué que
le wali de Mostaganem Ahmed
Boudouh a déclaré, lors du conseil
de l'exécutif, tenu jeudi dans la daïra
de Bouguirat, que cette opération de
développement permettra à Safsaf
d'être la trentième commune à être
alimentée en cette énergie sur les
32 que compte la wilaya. Cette
commune a bénéficié d'autres
opérations de développement
pour un montant de 307 mil-
lions DA, dans le cadre du pro-
gramme de développement de
cette daïra, soit 162 opérations
comprenant les communes de
Bouguirat (401 millions DA),
Sirat (259 millions DA) et
Souaflia (266 millions DA), a

ajouté la même source. Après avoir
pris connaissance des indicateurs
généraux de ces communes, le wali
a ordonné l'achèvement de tous les
projets de développement inscrits
au titre de l'année financière en
cours, afin de les livrer dans les
meilleurs délais, promettant dans le
même sillage de pallier le déficit
enregistré en matière de raccorde-
ment aux réseaux divers, notam-
ment l'assainissement, dans le
cadre du programme 2024. En ce
qui concerne les programmes d'ha-
bitat et compte tenu de la demande
en matière de logement rural au
niveau des quatre communes, M.

Boudouh a décidé l'octroi à cette
daïra de 50 aides financières sup-
plémentaires à la construction
rurale, selon les services de la
wilaya. Après avoir écouté les pré-
occupations des citoyens et de la
société civile, le chef de l'exécutif de
la wilaya a décidé de prendre en
charge un certain nombre de points
soulevés, notamment le raccorde-
ment à l'électricité rurale, l'aména-
gement des stades de proximité,
l'allègement de la surcharge dans
certaines classes éducatives et la
création d'une structure annexe
d'offre d'emploi, en plus d'un vaste
programme de maintenance de

l'éclairage public au niveau
de la localité, a-t-on expli-
qué. Lors de cette réunion,
le wali a décidé l'allocation
d'un programme de déve-
loppement au profit de Sidi
Charef, une localité (com-
mune de Sirat), connue
pour la densité de sa popu-
lation, a ajouté la même
source. 

LE CORPS d'un jeune gar-
çon de 5 ans, emporté par les
crues causées par les pluies tor-
rentielles de ces derniers jours
dans la wilaya de Skikda, a été
repêché hier dans la commune
de Aïn Cherchar (à l'est de
Skikda), a-t-on appris auprès de
la direction de la protection
civile. Selon la chargée de com-
munication de ce corps consti-
tué, le corps de l'enfant, retrou-
vé à 1500 m du lieu où il s'était
noyé, près du village Chebikia,
dans la commune de Aïn
Cherchar, a été déposé à la
morgue de l'hôpital de Azzaba.
Les services de la protection
civile avaient mobilisé, pour les
opérations de recherches, 12
plongeurs et 42 éléments, tous
grades confondus, en plus de
plusieurs embarcations de sau-
vetage, selon la même source
qui a précisé que les recherches
avaient été entamées vendredi
soir.

257 familles évacuées 
Par ailleurs, 257 familles ont

dû être évacuées dans cinq
communes de la wilaya de
Skikda, en raison de la montée
des eaux dans leurs demeures,
ont indiqué hier les services de
la wilaya. Selon cette source, les
communes concernées sont
celles de Skikda, où 87 familles
ont été évacuées de leurs mai-
sons inondées, d'El-Harrouch
(41 familles), de Hammadi-
Krouma (105), de Azzaba (4) et
de Ramdane-Djamel (20). La
majorité de ces familles ont été
temporairement hébergées
dans des maisons de jeunes
aménagées pour la circonstan-
ce, tandis que d'autres ont pré-

féré s'installer provisoirement
chez leurs proches, a-t-on indi-
qué. Les services de la direction
de l'action sociale et de la soli-
darité (DASS) ont remis, de leur
côté, aux familles hébergées
dans les maisons de jeunes de
Ramdane-Djamel et de Skikda,
292 matelas, couvertures et
oreillers, 282 bouteilles d'eau
minérale et 740 lots de denrées
alimentaires, avec la contribu-
tion de la direction du commer-
ce et de la promotion des expor-
tations et du comité de wilaya
du croissant-rouge algérien
(CRA), ont encore fait savoir les
services de la wilaya. Le wali de
Skikda, Houria Meddahi, a
insisté sur "une bonne prise en
charge des familles évacuées"
et sur "l'affectation d'équipes
médicales et paramédicales
durant toute la durée de leur
séjour dans les structures de
jeunes". De leur côté, les ser-
vices de la protection civile ont
mobilisé 400 éléments de diffé-
rents grades et 11 plongeurs, et
mis en place 26 pompes pour

l'évacuation des eaux de pluie,
11 ambulances médicalisées et 7
embarcations de type Zodiac,
ont également affirmé les ser-
vices de la wilaya de Skikda.

Cellule de crise
La même source a ajouté

qu'en raison de la montée des
eaux de l'oued Fendak, dans la
commune de Azzaba, une cellu-
le de wilaya a été mise en place
pour surveiller les perturba-
tions climatiques et intervenir,
le cas échéant, en actionnant le
plan de sauvetage. Un centre de
commandement opérationnel
a également été installé à l'uni-
té secondaire de la protection
civile de Azzaba, ainsi qu'une
cellule de crise au centre de
coordination opérationnelle de
l'unité principale du même
corps constitué, selon la même
source. Dans la commune de
Skikda, les opérations de pom-
page des eaux qui ont inondé
les habitations se poursuit dans
plusieurs cités et quartiers, a-t-
on également fait savoir. 

Mascara : 
colloque national
sur «l'Etat de l'Emir
Abdelkader entre la
légitimité 
et les défis»

"L'Etat de l'Emir Abdelkader
entre la légitimité et les défis" sera
le thème d'un colloque national, qui
se tiendra à partir d'aujourd'hui à
Mascara à l'occasion de la commé-
moration du 191e anniversaire de la
première allégeance à l'Emir
Abdelkader, a-t-on appris hier des
organisateurs. Cette rencontre, ini-
tiée par le département des
sciences humaines de l'université
Mustapha-Stambouli de Mascara,
débattra de plusieurs axes, dont "le
projet de modernité chez l'Emir
Abdelkader", "les positions des tri-
bus locales sur le projet de l'Emir",
"l'Emir Abdelkader et les citadins",
entre autres, a indiqué à l'APS le
chef du comité d'organisation du
colloque Rezki Abderrahmane.
Cette rencontre de deux jours verra
la participation d'universitaires et
chercheurs sur l'histoire de l'Algérie
moderne et contemporaine de plus
de 30 universités du pays, a-t-on
signalé. Dix ateliers scientifiques
seront organisés pour débattre plu-
sieurs sujets, à l'instar de "lecture de
la stratégie militaire et politique de
l'Emir Abdelkader", "phénomènes
de modernité dans la pensée de
l'Emir" et "l'autorité exécutive de
l'Etat algérien moderne à l'ère de
l'Emir". L'objectif de l'organisation
de cette rencontre est de mettre en
exergue la nouveauté dans l'écritu-
re historique sur d'autres aspects de
la personnalité et de l'histoire de
l'Emir Abdelkader, notamment sa
vision dans l'organisation de la gou-
vernance, les institutions de l'Etat
moderne, les causes de la civilisa-
tion ayant marqué la résistance puis
l'Etat de l'Emir, ainsi que la mise en
exergue des aspects de son génie, sa
stratégie politique et militaire, selon
M. Rezki. 

Médéa : 
des dispositions
pour «optimiser» la
sécurité des citoyens 
Plusieurs dispositions ont été prises
par la wilaya de Médéa pour "optimi-
ser" la sécurité des résidants des
zones qui représentent des risques
d'inondation, prendre en charge les
citoyens qui y transitent et maintenir
ouvert à la circulation automobile le
réseau routier local en cas de fortes
précipitations, a-t-on appris hier
auprès des services de la wilaya. Ainsi,
des instructions ont été données par
le wali, Djahid Mous, à l'issu d'un
conseil de l'exécutif restreint qui a eu
lieu hier, pour faire face à d'éven-
tuelles perturbations climatiques sus-
ceptibles d'occasionner des dégâts ou
présenter un danger pour les
citoyens, notamment ceux qui rési-
dent à proximité des cours d'eau qui
traversent la wilaya, a-t-on fait savoir.
La direction des travaux publics, la
protection civile, l'office national de
l'assainissement et les collectivités
locales ont été chargés, à cet effet, de
renforcer leur présence sur le terrain
en mobilisant l'ensemble de leurs
moyens d'intervention et de coordon-
ner leurs actions pour être plus effi-
caces et pouvoir agir rapidement, a
ajouté la même source. Le dispositif
mis en place comprend également
l'installation de points d'intervention
dans les "points noirs" du réseau rou-
tier local afin d'assurer la sécurité des
usagers et dégager les voies d'accès
en cas d'éboulement, ont indiqué les
services de la wilaya. Selon ces ser-
vices, pas moins de seize interven-
tions comprenant plusieurs opéra-
tions de déblayage d'amas de pierres
et de boue ont été effectuées au cours
des 72 dernières heures à travers les
principaux axes routiers de la wilaya.
Les zones d'habitations situées à
proximité des cours d'eau seront sou-
mises à une "surveillance renforcée"
et des équipes vont être mobilisées
pour inspecter les abords de ces cours
d'eau et alerter en cas de risque de
crue, a-t-on souligné.

PLUIES TORRENTIELLES À SKIKDA 

Le corps d'un enfant repêché
à Aïn Cherchar 

Mostaganem : projet d'acheminement du gaz naturel 
à la commune de Safsaf
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BUSINESS

GAZPROM EXPÉDIERA 
39,7 MILLIONS M3

VERS L'EUROPE VIA
L'UKRAINE
La société russe Gazprom
a déclaré hier avoir revu à la
baisse les expéditions quoti-
diennes du gaz vers l'espace
européen via l'Ukraine à
39,7 millions de mètres
cubes, contre 42,4 millions
de mètres cubes la veille.

RÉALISATION D'UNE 
RAFFINERIE AU SRI
LANKA :  LE CHINOIS
SINOPEC ENGAGE 
UN MONTANT 
DE 4,5 MILLIARDS 
DE DOLLARS 
Le cabinet du Sri Lanka
devrait approuver demain
la proposition du raffineur
chinois Sinopec de
construire une raffinerie de
4,5 milliards de dollars dans
la nation insulaire, a décla-
ré hier à Reuters le ministre
de l'électricité et de l'éner-
gie, Kanchana Wijesekera.

MARCHÉ DU CUIVRE : 
LE CHINOIS JINCHUAN
CONCLUT UN ACCORD
AVEC LE CHILIEN
ANTOFAGASTA
Le mineur de cuivre chi-
lien Antofagasta a conclu le
premier grand accord d'ap-
provisionnement en
concentrés pour 2024 avec
le groupe chinois Jinchuan.
Les prix négociés par
Antofagasta et Jinchuan se
sont élevés à 80 dollars et 8
cents, ce qui laisse supposer
que les mineurs et les fon-
deurs sont d'accord pour
dire que le marché des
concentrés sera plus serré
que prévu.

SIEMENS : 
LA COMMISSION 
UE AUTORISE 
L'ACQUISITION 
DE BRASOL
La commission euro-
péenne a autorisé l'acquisi-
tion par Siemens des parts
de la société brésilienne
Participações e
Empreendimentos (Brasol).
La transaction concerne
principalement le secteur
de la production d'énergie
électrique, en particulier le
développement et la ges-
tion de projets liés à l'éner-
gie au Brésil. La commis-
sion a conclu que l'opéra-
tion ne soulèverait pas de
problèmes de concurrence,
compte tenu de son impact
limité dans l'espace écono-
mique européen.

LES ENTREPRISES et les groupes technolo-
giques ont mis en garde l'union européenne
contre une réglementation excessive des sys-
tèmes d'intelligence artificielle, connus sous le
nom de "modèles de base", dans le cadre des pro-
chaines règles sur l'IA, car cela pourrait tuer les
startups naissantes ou les pousser à quitter la
région. Cet appel a été lancé alors que les pays de
l'UE et les législateurs européens entament la
dernière ligne droite des négociations sur des
règles qui pourraient servir de référence à
d'autres pays. 

L'un des principaux points de discorde
concerne les modèles de base, tels que ChatGPT
d'OpenAI, qui sont des systèmes d'IA formés à
partir de vastes ensembles de données, avec la
capacité d'apprendre à partir de nouvelles don-
nées pour effectuer une variété de tâches.

"Pour que l'Europe devienne une puissance
numérique mondiale, nous avons besoin d'en-
treprises qui peuvent mener l'innovation en
matière d'IA en utilisant également des modèles
de base et le GPAI", a déclaré Digital Europe, dont
les membres comprennent Airbus, Apple,
Ericsson, Google, LSE et SAP, dans une lettre. "En
tant que représentants de l'industrie numérique
européenne, nous voyons une énorme opportu-
nité dans les modèles de base, et de nouveaux
acteurs innovants émergents dans cet espace,
dont beaucoup sont nés ici en Europe. Ne les
obligeons pas à disparaître avant qu'ils n'aient eu
l'occasion de se développer, et ne les forçons pas
à partir." 

Trente-deux associations numériques euro-
péennes ont également signé la lettre. GPAI
désigne l'intelligence artificielle à usage général.
Les signataires, qui ont déclaré que seulement
3% des startups de l'IA dans le monde provien-

nent de l'union européenne, ont soutenu une
proposition conjointe de la France, de
l'Allemagne et de l'Italie visant à limiter le
champ d'application des règles relatives à l'IA
pour les modèles de fondation à des exigences
de transparence. Ils ont également déclaré que
le vaste champ d'application actuel du projet de
règles en matière d'IA pourrait entrer en conflit
avec la législation existante dans certains sec-
teurs tels que les soins de santé. "Nous sommes
de plus en plus frustrés par ce que nous considé-
rons comme un manque d'intérêt pour les effets
sur le secteur médical. Nous avons l'impression
que les gens ne se soucient plus du contenu, ils

veulent juste que cela soit fait. Nous ne sommes
que des dommages collatéraux", a déclaré
Georgina Prodhan, porte-parole de Siemens
Healthineers.

Les entreprises ont également rejeté les
appels lancés par les industries créatives pour
que les règles en matière d'IA abordent les ques-
tions des droits d'auteur. "Le cadre global de pro-
tection et d'application des droits d'auteur de
l'UE contient déjà des dispositions qui peuvent
aider à résoudre les problèmes de droits d'auteur
liés à l'IA, comme l'exemption pour l'exploration
de textes et de données et les dispositions cor-
respondantes", ont-elles déclaré. 

La société russe Nornickel va
payer 18 millions de dollars pour
céder sa participation de 50% dans
la mine de nickel de Nkomati en
Afrique du Sud à son partenaire
African Rainbow Minerals (ARM), a
déclaré ARM vendredi, mettant ainsi
fin à des années de tentatives de
Nornickel de se retirer d'Afrique.
Nornickel paiera 18 millions de dol-
lars pour céder sa participation dans
l'entreprise commune de nickel en
Afrique du Sud. Les prix du nickel à
Londres se dirigent vers une chute
de 46% cette année, la plus impor-
tante depuis la crise financière de
2008, en raison de l'augmentation
de la production en Indonésie et de
l'accumulation de paris sur des prix
encore plus bas. Nkomati faisait par-
tie de l'achat par Nornickel de Lion
Ore Mining, avec des actifs en
Afrique et en Australie, pour un
montant de 6,5 milliards de dollars
en 2007, après avoir surenchéri sur

Xstrata. Il s'agissait à l'époque de la
plus importante acquisition à
l'étranger par une société russe.

En 2013, les prix des métaux
ont chuté, et Nornickel, premier
producteur mondial de palladium
et grand producteur de nickel raffi-
né, a commencé à vendre l'hérita-
ge de Lion Ore pour se concentrer
sur ses mines lucratives dans le

territoire arctique de la Russie.
"Avec cet accord, Nornickel sou-
ligne son engagement à dévelop-
per sa base de ressources unique et
son portefeuille d'actifs de niveau 1
en Russie, ainsi que sa stratégie à
long terme visant à se désengager
des actifs non de niveau 1", a décla-
ré la société minière russe dans un
communiqué.

L'accord devrait être
conclu en 2024

ARM achètera la participation
pour 1 million de rands (54 440 dol-
lars), mais reprendra également les
responsabilités environnemen-
tales de la mine de Nkomati - ainsi
que la part de la filiale de Nornickel
- avec une contribution de 325 mil-
lions de rands (18 millions de dol-
lars) de la part de la filiale, a déclaré
ARM. La mine de Nkomati est en
maintenance depuis l'arrêt de son
exploitation il y a deux ans et demi,
en raison de la faiblesse des prix du
nickel. ARM, dont les bénéfices ont
été affectés par les problèmes de
logistique ferroviaire en Afrique du
Sud, en plus de la baisse des prix
des métaux, a déclaré que les pers-
pectives de la mine restent diffi-
ciles en raison des coûts de main-
tenance et des perspectives incer-
taines du marché du nickel.

L'UE durcit le contrôle sur les systèmes IA
LES INVESTISSEURS ALERTENT SUR LES
RISQUES D'UNE MORT SUBITE DES STARTUPS

Pour se retirer de la mine de nickel en Afrique du Sud
Le russe Nornikel paiera 18 millions de dollars 

LES PRIX DU SOJA EN BAISSE : UN RECUL DE
5% APRÈS LES RECORDS DU MOIS D'AOÛT

Les contrats à terme sur le soja du Chicago Board of Trade ont
chuté vendredi sous la pression des pluies favorables au Brésil, le plus
grand fournisseur mondial, selon les analystes. Le marché a reculé
d'environ 5% après avoir atteint la semaine dernière son prix le plus
élevé depuis le mois d'août, sur fond d'inquiétudes concernant le
temps chaud et sec qui réduit la production dans le nord et le centre
du Brésil. La zone d'inquiétude s'est réduite cette semaine, selon les
négociants. "Les pluies au Brésil reprennent en début de semaine pro-
chaine", a déclaré Terry Reilly, stratège agricole senior chez Marex. 

PRODUCTION DANS L'OFFSHORE EN CÔTE D'IVOIRE : 
ENI PRÉVOIT UN INVESTISSEMENT DE 10 MILLIARDS
DE DOLLARS 

L'Italien Eni prévoit d'investir 10 milliards de dollars pour le développe-
ment du champ de Baleine au large de la Côte d'Ivoire, a rapporté Reuters
jeudi, citant le ministre de l'énergie du pays, Mamadou Sangafowa
Coulibaly. La société énergétique italienne a découvert le champ en 2021
avec des réserves certifiées estimées à 2,5 milliards de barils de pétrole et
3,3 trillions de pieds cubes de gaz naturel. L'investissement est prévu en
trois étapes de 2023 à 2027, selon le ministre. La production de pétrole brut
devrait passer de 30 000 barils par jour en 2023 à 200 000 barils par jour
en 2027. Le champ est entré en production en août 2023.
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LE PRÉSIDENT sortant de Madagascar
Andry Rajoelina a été déclaré vainqueur de
la présidentielle dès le premier tour par la
commission électorale hier, mais la validité
du scrutin, boycotté par une large partie de
l'opposition, est déjà contestée en justice par
un opposant candidat.  Selon la commission
électorale (Ceni), Rajoelina, qui briguait un
second mandat, l'a emporté avec 58,95% des
suffrages exprimés à l'issue du vote qui s'est
tenu le 16 novembre. Ces résultats doivent
encore être entérinés par la haute cour
constitutionnelle (HCC), plus haute juridic-
tion du pays, chargée de proclamer les
résultats définitifs au plus tard le 4
décembre.  Elu depuis 2018, Andry Rajoelina
avait accédé une première fois au pouvoir
en 2009 à la faveur d'une mutinerie chas-
sant l'ex-président Marc Ravalomanana.
"Le peuple malgache a choisi la voie de la
continuité, de la sérénité et de la stabilité",
s'est-il félicité devant la presse, assurant
que les électeurs se sont "exprimés libre-
ment".  Mais les accusations d'irrégularités
de la part de l'opposition se sont multipliées
depuis le scrutin.  "J'ai déposé deux requêtes
pour demander l'annulation du scrutin et la
disqualification d'Andry Rajoelina", a décla-
ré le candidat de l'opposition, Siteny
Randrianasoloniaiko, 51 ans.  Accusant le
président sortant de fraude, il a ajouté : "Il a
volé. Il a acheté les voix. La Ceni a changé les
chiffres."  Selon les documents déposés
auprès de la HCC, M. Randrianasoloniaiko a

déposé une requête "aux fins d'annulation
des opérations électorales sur l'ensemble
du territoire".   Les élections sur la grande île
de l'océan Indien, depuis son indépendance
de la France en 1960, se sont rarement
conclues sans être assorties de contesta-
tions ou d'une crise.

Risques d'instabilité
Un collectif de dix opposants candidats,

comptant notamment deux anciens prési-
dents, a lui aussi dénoncé "des irrégularités
flagrantes". Ses membres, qui ont refusé de
faire campagne, ont affirmé dès vendredi
qu'ils ne reconnaîtraient pas les résultats de
l'élection. "Nous ne reconnaîtrons pas les
résultats de cette élection illégitime, truffée
d'irrégularités, et nous déclinons toutes res-
ponsabilités sur l'instabilité politique et
sociale qui pourrait en découler", ont-ils mis
en garde dans une déclaration commune
également signée par Siteny
Randrianasoloniaiko.  Le collectif avait
appelé les électeurs à "considérer que ces
élections n'existent pas" et à ne pas se
rendre aux urnes. Le taux de participation
est à peine au-dessus des 46%, en baisse par
rapport à la précédente présidentielle de
2018. Onze millions de Malgaches étaient
inscrits sur les listes électorales. Le collectif
d'opposants n'a pas indiqué à ce stade d'in-
tention de saisir également la justice et n'a
pas non plus appelé à redescendre dans la
rue. Quasi quotidiennement et pendant des

semaines avant la présidentielle, le collectif
avait appelé à manifester à Antananarivo.
Les protestations, qui n'ont pas été massive-
ment suivies, avaient été régulièrement dis-
persées à coups de gaz lacrymogènes. La
crise politique dans le pays a été déclenchée
en juin par la révélation de la naturalisation
française, en toute discrétion, d'Andry
Rajoelina en 2014.  Selon l'opposition, cela
devait l'empêcher de se présenter mais la

justice a refusé d'invalider sa candidature.
Le collectif d'opposants a accusé le pouvoir
de manœuvrer pour reconduire M.
Rajoelina et dénoncé "un coup d'Etat insti-
tutionnel". Ils réclamaient une suspension
du processus électoral. L'élection s'est
déroulée "dans des conditions régulières et
transparentes", a assuré samedi Arsène
Dama, président de la Ceni, taxée par l'oppo-
sition d'être "à la botte du pouvoir". 

Madagascar : Rajoelina déclaré
vainqueur, sa victoire contestée 

La Somalie a officiellement rejoint
vendredi la communauté des Etats
d'Afrique de l'Est (EAC), a annoncé cette
organisation régionale dotée d'un mar-
ché unique permettant la libre circula-
tion des biens et personnes. L'EAC, dont
le siège se trouve à Arusha, en Tanzanie,
compte désormais huit pays, avec le
Burundi, le Kenya, le Rwanda, la
Tanzanie, le Soudan du Sud, l'Ouganda
et la République démocratique du Congo
(RDC). La RDC était le dernier membre à
avoir rejoint l'organisation régionale, en
2022. Les pays membres ont "décidé
d'admettre la République fédérale de
Somalie dans le cadre du traité d'adhé-
sion", a déclaré le chef de l'Etat burun-
dais Évariste Ndayishimiye, président
sortant de l'EAC. L'annonce, depuis
Arusha, a été faite en présence du prési-
dent somalien Hassan Cheikh
Mohamoud, qui a
exprimé sa "profonde
gratitude".  "Ce
moment n'est pas seu-
lement le point culmi-
nant d'une aspiration
mais une lueur d'es-
poir pour un avenir
plein de possibilités et
d'opportunités", a-t-il
affirmé.  Fondée en
2000, l'EAC a notam-
ment pour but de faci-
liter le commerce

transfrontalier en supprimant les droits
de douane entre ses Etats membres.
Elle a établi un marché commun en
2010.  Sans compter la Somalie, les pays
de l'EAC couvrent une superficie de 4,8
millions de kilomètres carrés et ont un
produit intérieur brut combiné de 305
milliards de dollars, selon le site de l'or-
ganisation. La mission de l'ONU en
Somalie s'est félicitée sur X (ex-Twitter)
de cette "nouvelle étape majeure dans le
processus de retour de la Somalie à la
place qui lui revient au sein de la com-
munauté internationale et dans ses
relations avec ses voisins". Avec ses
quelque 17 millions d'habitants, la
Somalie, qui possède la plus longue
façade côtière du continent africain
(plus de 3000 km), porte le marché
potentiel de l'EAC à plus de 300 millions
de personnes.

La République
démocratique du
Congo a décidé de ne
pas renouveler le man-
dat de la force régiona-
le déployée dans l'est
troublé du pays, a indi-
qué hier la communau-
té des Etats d'Afrique
de l'Est (EAC). Les pays
d'Afrique de l'Est
avaient envoyé des
troupes dans l'est de la
RDC en novembre 2022
après la résurgence de
la rébellion du M23,
("Mouvement du 23
mars"), groupe armé
majoritairement tutsi
qui avait été vaincu en
2013. Mais dans un
communiqué publié à
l'issue d'un sommet de
l'EAC vendredi, l'orga-
nisation "a noté que la
RDC ne renouvellera
pas le mandat de la
force régionale de
l'EAC au-delà du 8
décembre 2023". Les
dirigeants des pays de
l'EAC ont demandé aux
chefs des forces de
défense de l'EAC et de
la communauté de
développement
d'Afrique australe

(SADC) de se réunir
avant le 8 décembre "et
de soumettre leurs
recommandations sur
la voie à suivre aux
ministres de la défense
pour transmission au
sommet pour examen".
L'avenir du déploie-
ment des troupes
régionales dans l'est de
la RDC paraissait incer-
tain après les critiques
émises sur la force
régionale par le prési-
dent congolais Félix
Tshisekedi mais l'EAC
avait décidé en sep-
tembre de maintenir
les troupes sur le ter-
rain jusqu'au mois pro-
chain.  De nombreux
groupes armés et
autres milices sévis-
sent depuis des décen-
nies dans l'est de la
RDC, un héritage des
guerres régionales qui
ont éclaté dans les
années 1990 et 2000.
La rébellion du M23 a
repris les armes en
novembre 2021 dans la
province du Nord-Kivu,
où elle s'est emparée
de vastes pans de terri-
toire.

Tchad : début de
campagne pour 
un référendum
constitutionnel 
La campagne pour le référendum consti-
tutionnel prévu le 17 décembre au Tchad
s'est ouvert hier, étape-clé vers des élec-
tions promises, puis repoussées à 2024,
par la junte militaire au pouvoir depuis
deux ans et demi. La nouvelle constitu-
tion proposée n'est pas très éloignée de
la précédente qui concentrait déjà d'im-
portants pouvoirs dans les mains du chef
de l'Etat de ce vaste pays pauvre
d'Afrique centrale.  
Les partisans du oui, derrière le pouvoir,
militent pour un Etat unitaire, et ceux du
non prêchent pour le fédéralisme. Mais
au-delà de cette opposition, le vote des-
sine une forme de plébiscite selon l'op-
position, des ONG et des politologues :
pour ou contre le maintien, par des élec-
tions, du général Mahamat Idriss Déby
Itno, président de transition, et la perpé-
tuation d'une "dynastie" après 30 années
de règne absolu de son père Idriss Déby
Itno, tué en 2021. Plus de 8,3 millions de
Tchadiens, sur une population de 18 mil-
lions, seront invités à voter dans ce pays
sahélien partagé entre un nord déser-
tique et sa population musulmane qui
domine le pouvoir depuis plus de 40 ans,
et un sud plus fertile majoritairement
peuplé de chrétiens et d'animistes.  Le
Tchad était le deuxième pays le moins
développé au monde en 2022, selon l'in-
dice de développement humain (IDH) de
l'ONU, et classé 167e sur 180 pays dans
l'indice de perception de la corruption de
Transparency International.

RDC : le mandat de la force
régionale déployée dans
l'est ne sera pas prolongé

La Somalie intègre 
la communauté des 
États d'Afrique de l'Est
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AIEA / FACE AUX RISQUES LIÉS À L'ACCORD AUKUS

La Chine appelle à des discussions intergouvernementales 
Le représentant permanent de la Chine
auprès de l'agence internationale de l'éner-
gie atomique (AIEA), Li Song, a appelé à "des
discussions intergouvernementales au sein
de l'AIEA afin d'aborder les risques de proli-
fération posés par l'accord Aukus sur les
sous-marins à propulsion nucléaire".    Il a
estimé lors d'une réunion du conseil des
gouverneurs de l'AIEA que "cette collabora-
tion entre l'Australie, les Etats-Unis et le
Royaume-Uni avait un impact sérieux sur la
sécurité du monde et de la région Asie-
Pacifique et posait de graves problèmes au

régime international de non-prolifération
et au système de garanties de l'AIEA".
"Cette coopération va à l'encontre du but et
des objectifs du TNP (traité sur la non-proli-
fération des armes nucléaires) et constitue
un acte typique de deux poids, deux
mesures", a dénoncé M. Li. Dans le cadre de
l'alliance trilatérale Aukus, annoncée en
septembre 2021, l'Australie pourra
construire des sous-marins à propulsion
nucléaire grâce à la technologie fournie par
les Etats-Unis et le Royaume-Uni.   
M. Li a déclaré que "l'accord Aukus, qui

porte sur des questions politiques, sécuri-
taires, juridiques et techniques, créera un
précédent important et aura un impact
significatif sur l'amélioration et le dévelop-
pement du système de garanties de l'AIEA
et des pratiques pertinentes en matière de
garanties".   
Le représentant chinois a fait remarquer
que "le développement et l'amélioration du
système de garanties de l'AIEA avaient tou-
jours été atteints par le biais de processus
fondés sur le consensus et menés par les
Etats membres, avec une large participation

de ces derniers".   Li Song a souligné
qu'"avant que les Etats membres ne par-
viennent à un consensus sur la question de
l'Aukus, les dispositions pertinentes en
matière de garanties ne devraient pas être
interprétées et décidées uniquement par les
pays de l'Aukus et le secrétariat de l'AIEA".
"Nous pensons que les Etats membres ont
suffisamment de sagesse, de patience et de
détermination pour répondre correctement
aux risques de prolifération liés à l'affaire
Aukus par le biais de discussions intergou-
vernementales", a-t-il dit.

PENDANT sa campagne, le nouveau
président argentin a estimé que "la souve-
raineté de l'Argentine" sur cet archipel bri-
tannique n'était "pas négociable". En 1982,
l'Argentine avait échoué à le récupérer lors
de la guerre des Malouines.Les prises de
position de Javier Milei ont fait couler beau-
coup d'encre. Elu ce 20 novembre avec
55,95% des voix, le nouveau président ultra-
libéral de l'Argentine est opposé à l'avorte-
ment et climatosceptique. Il propose de sup-
primer la banque centrale et de remplacer le
peso par le dollar. Il veut privatiser les entre-
prises publiques et réduire le nombre de
ministères à la portion congrue. Mais l'une
de ses propositions est passée presque
inaperçue. Alors qu'il n'était que candidat en
campagne, Javier Milei a affirmé que "la sou-
veraineté de l'Argentine sur les îles
Malouines n'est pas négociable". Une prise
de position qui peut sembler extravagante,
mais qui est plutôt classique et consensuel-
le en Argentine. Composé de deux îles prin-
cipales et de plus de 750 îles plus petites sur
une superficie de 12.000 km2, l'archipel des
Malouines - "îles Falklands" pour les
Anglophones - compte environ 3000 âmes.
En 1833, les colons britanniques en chassent
les colons argentins et y établissent la sou-
veraineté du Royaume-Uni. En avril 1982, la
junte militaire au pouvoir tente d'en
prendre le contrôle par la force et déclare la
guerre au Royaume-Uni. La réaction de
Margaret Thatcher est digne du surnom de
"Dame de Fer" : la flotte britannique est
envoyée à l'autre bout de l'Atlantique. Au
terme d'une guerre de trois mois, qui se
solde par 649 morts côté argentin et 258
côté britannique (dont trois insulaires), l'ar-
mée argentine est vaincue.

«La guerre n'est 
pas une solution»

Depuis, les chefs d'Etat argentins ont
toujours contesté la souveraineté britan-
nique sur l'archipel, du radical Raúl Alfonsin
(1983-1989) à Alberto Fernandez (2019-
2023), en passant par la péroniste Cristina

Kirchner (2007-2015). En 2012, trente ans
après la guerre, le parlement argentin avait
tenu à réaffirmer ses prétentions sur l'ar-
chipel par la déclaration d'Ushuaïa. En réali-
té, Javier Milei a repris une position diplo-
matique classique comme proposition de
campagne. "Il y a un consensus national sur
cette question, car la guerre des Malouines
est un traumatisme argentin", explique
Christophe Ventura, spécialiste de
l'Amérique latine et directeur de recherche
à l'Iris, l'institut de relations internationales
et stratégiques (Paris). "Tous les respon-
sables politiques sont sur cette ligne, cela va
de soi, c'est un marqueur identitaire, pour-
suit le chercheur, c'est un peu comme sou-
tenir l'équipe de football." En septembre
dernier, en pleine campagne présidentielle,
il avait déclaré sur un plateau de télévision
que "la souveraineté de l'Argentine sur les
îles Malouines n'est pas négociable. Les
Malouines sont argentines. (...) Maintenant,
nous devons voir comment nous allons les
récupérer. Il est clair que l'option de la guer-
re n'est pas une solution." Dans un autre
entretien télévisé, il affirme : "Nous avons eu
une guerre - que nous avons perdue - et
maintenant nous devons faire tout notre
possible pour récupérer les îles par la voie
diplomatique."

Londres reste inflexible
Concrètement, Javier Milei propose de

négocier avec le Royaume-Uni une solution
comparable à celle d'Hongkong : colonie bri-
tannique à partir de 1841, le territoire avait
été rétrocédé à la Chine en 1997. Le prési-
dent argentin admet qu'il est aussi néces-
saire de prendre en compte les opinions de
ceux qui vivent sur ces îles, qui "ne peuvent
être ignorées". Or, en 2013, 99,8% des 3000
Malouins s'étaient prononcés par référen-
dum pour conserver leur statut de territoire
britannique d'outre-mer. "Les îles Falkland
sont britanniques. C'est non négociable et
indéniable, a averti sur X (ex-Twitter) le
secrétaire d'Etat à la défense Grant Shapps,
99,8% (Sic.) des insulaires ont voté pour res-

ter britanniques et nous défendrons tou-
jours leur droit à l'autodétermination et la
souveraineté du Royaume-Uni." Le gouver-

nement britannique réaffirme régulière-
ment qu'aucune négociation n'est envisa-
geable sur la question.

LE MEURTRIER DE GEORGE FLOYD 
POIGNARDÉ EN PRISON 

Derek Chauvin, le policier meurtrier de l'Afro-Américain George Floyd dont la
mort avait provoqué un grand mouvement antiraciste aux Etats-Unis, a été poi-
gnardé et blessé dans une prison fédérale du sud-ouest du pays, a annoncé le
New York Times vendredi soir. Le 25 mai 2020, le policier blanc, alors agent che-
vronné de la police de Minneapolis (nord), était resté agenouillé pendant près de
dix minutes sur le cou de George Floyd, âgé de 46 ans, et était resté indifférent
aux interventions de passants choqués et aux râles du quadragénaire. Derek
Chauvin, 47 ans, "a été poignardé vendredi dans une prison fédérale à Tucson, en
Arizona", selon "deux personnes au fait de cette affaire", écrit le New York Times.
"M. Chauvin a survécu à l'attaque", ajoute le quotidien américain, s'appuyant sur
l'une de ces personnes. Les autorités pénitentiaires fédérales américaines ont
transmis une déclaration à l'AFP confirmant une "agression" sans toutefois pré-
ciser le nom de la victime.
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Argentine : Milei veut «récupérer» 
les îles Malouines
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C'était dur, mais ça valait le
coup d'attendre ! Après le match
nul entre Manchester City et
Liverpool (1-1) plus tôt dans
l'après-midi, Arsenal avait une
opportunité en or de doubler ses
deux concurrents directs au titre
en Premier League, et elle a su se
saisir de l'occasion. Dans un
match compliqué, les Gunners
ont d'abord pensé avoir trouvé la
faille sur une tête de Trossard
finalement refusée à cause d'un
hors-jeu. Il aura donc fallu
attendre la toute fin de la ren-
contre et un but de la tête du sou-
vent critiqué Kai Havertz (89e, 1-
0) pour valider un succès 1-0 et
prendre ainsi la place de leader de
Premier League après 13 journées.

Par ailleurs, Manchester City
et Liverpool s'affrontaient dans un
choc entre le leader et son dau-
phin. Malgré un rythme assez
élevé, les occasions se font rares
en début de match avec une tête

cadrée de Darwin Nunez et une
frappe de Phil Foden comme
seules opportunités dans les 25
premières minutes. Mais comme
toujours, il ne faut pas grand
chose à Erling Haaland pour trou-
ver la faille. Une relance hasar-
deuse d'Alisson, un joli numéro de
Nathan Aké et le Norvégien ouvre
le score d'une frappe croisée du
gauche (1-0, 27e). Cette nouvelle
réalisation permet au numéro 9
de City de battre un nouveau
record en devenant le joueur le
plus rapide à inscrire 50 buts en
Premier League (en 48 matches).

Haaland est même tout
proche du doublé après un énor-
me travail de Doku côté gauche,
mais le gardien de Liverpool sauve
son équipe. Un arrêt décisif
puisque, sur la contre-attaque,
Trent Alexander-Arnold trompe
Ederson d'une frappe cadrée du
droit et permet à son équipe
d'égaliser (1-1, 80e).

Mis au placard par le Paris Saint-
Germain lors du dernier mercato
car il n'a pas voulu quitter le club,
Hugo Ekitike est toujours une
piste préférentielle d'un club de
Premier League qu'il connait
bien.
La situation de Hugo Ekitike est
décidément bien particulière. Cet
été, il était la plaque tournante
d'un mercato de folie. Alors que
le Paris Saint-Germain a tout
donné pour signer Randal Kolo
Muani dans les tout derniers ins-
tants du mercato estival, l'ancien
Rémois aurait pu faciliter le dos-
sier... ou le faire capoter. Lors des
négociations avec l'Eintracht
Francfort, le jeune attaquant
parisien, qui voulait tout faire
pour s'imposer au PSG, a refusé
le contrat proposé par le club
allemand. Lui préférait un salaire
plus confortable offert par des
clubs de Premier League. Le pro-
blème, c'est qu'à part Francfort,
personne n'était disposé à payer
la somme demandée par le club
parisien pour un transfert sec.
Désormais mis au placard et
sans temps de jeu, Ekitike
est pisté par des clubs
qu'il connait assez bien.
Avant qu'il ne prenne la
décision de signer au
Paris Saint-Germain,
Hugo Ekitike était tout
proche de rejoindre
Newcastle. A l'époque,
les Magpies avaient
offert un peu plus que
ce que proposait le
PSG. Deux états de fait
confortables pour le Stade de
Reims qui se frottait les
mains. Toutefois, le joueur a
préféré partir vers la capita-

le parisienne et n'y pas été oppo-
sé. Mais maintenant, la situation
a bien évolué. Et selon The Times,
Hugo Ekitike serait toujours dans
les petits papiers de Newcastle.
Le club du nord de l'Angleterre
souhaiterait faire une offre de
prêt au PSG pour un bail de 6
mois à partir de janvier.
En outre, Kalvin Phillips, lui aussi
placardé mais à Manchester City,
est également dans les tuyaux
des Magpies. Il faudra donc s'at-
tendre à du mouvement dans ce
mercato. En attendant, il n'est
pas certain que le PSG acceptera
d'éterniser la situation avec
Hugo Ekitike en acceptant un
prêt qu'il a toujours refusé
quelques mois auparavant.

Premier League

Arsenal nouveau
leader
En s'imposant dans la douleur sur la pelouse
de Brentford, Arsenal profite du nul entre
Manchester City et Liverpool pour s'installer
sur le fauteuil de leader. 

Real Madrid
Rodrygo s'est entraîné, 
il va jouer contre Cadix !

Hier, Rodrygo a participé à la séance du jour avec le
Real Madrid sans le moindre problème.
Touché avec le Brésil, Rodrygo a été annoncé un
moment incertain par la presse espagnole pour le

déplacement à Cadix aujourd'hui. Cependant, les
premiers signaux semblaient rassurants déjà
vendredi et la nouvelle s'est confirmée hier. Selon
la radio Cope, Rodrygo sera bien du voyage et "sa

participation au match de demain contre Cadix
n'est pas en danger". 

Le Brésilien souffrait uniquement d'un
coup qui l'avait amené à s'entraîner

en salle hier. Comme le révèle
l'émission, El Partidazo de COPE,
Rodrygo s'est entraîné avec le
groupe hier. Une très bonne nou-
velle pour les Merengues qui ont
perdu de nombreux joueurs ces
derniers jours dont la star offen-
sive, Vinicius Jr. 

La Juventus sur les traces
de ce grand talent du football
allemand

La Juventus a l'objectif de rajeunir son effectif et de
recruter les meilleures jeunes pépites, d'Italie ou
d'Europe. La nouvelle cible est Assan Ouédraogo, un

gros talent qui perfome avec Schalke 04 en
2.Bundesliga et que le Bayern Munich et Leipzig

apprécient. Né en 2006, il intéresse également
les gros d'Italie, à savoir la Juventus, l'AC Milan
et l'Inter. Il dispose d'un contrat jusqu'en 2027,
mais aussi d'une clause de 12 millions qui sera
activée lorsqu'il aura 18 ans, le 9 mai. Pour pou-
voir le recruter en janvier, il faudra très certai-
nement plus de 20 millions d'euros. De son
côté, le joueur semble vouloir terminer sa sai-
son à Schalke pour poursuivre sa progression
et continuer d'avoir du temps de jeu.

Selon Tuttosport, Cristiano Giuntoli a reçu
de super rapports le concernant. Il a débuté
milieu central, mais il a été utilisé comme

milieu central, comme trequartista et aussi
comme ailier gauche. Selon ses fans, il est l'héri-

tier de Julian Draxler à qui il a pris le record du
plus jeune buteur de Schalke 04 en marquant
son premier but professionnel à l'âge de 17 ans et
80 jours. Il a également débuté sa carrière de
sélection, avec l'équipe nationale allemande des
jeunes, avec laquelle il a remporté le champion-
nat d'Europe des moins de 17 ans en tant que

capitaine l'été dernier.

Newcastle veut s'offrir
Ekitike

KANE, C'EST
DU JAMAIS 
VU EN
BUNDESLIGA ! 

Vendredi soir, Harry Kane a
offert la victoire au Bayern
Munich face à Cologne (1-0).
Ce 18e but en Bundesliga per-
met à l'Anglais de battre un
record après 12 journées. Déjà ! 

Dans la Säbener Straße, la
direction du Bayern Munich
doit se frotter les mains. A la
recherche d'un nouveau
buteur l'été dernier, les diri-
geants bavarois n'ont pas hési-
té à payer 95 millions d'euros,
soit le transfert le plus cher de
l'histoire du championnat
d'Allemagne - devant Lucas
Hernandez (80 M€) et Matthijs
de Ligt (67 M€) - , pour recruter
Harry Kane. Un investissement
énorme mais nécessaire après
une dernière saison qui a mis
en lumière l'absence d'un
grand avant-centre chez le
pensionnaire de l'Allianz
Arena après le départ de
Robert Lewandowski au FC
Barcelone en 2022. Et nul
doute que le Rekordmeister
ne regrette pas cette folie au
vu des performances excep-
tionnelles de l'avant-centre de
30 ans depuis son arrivée en
Bavière. Kane bat déjà un
record en Bundesliga
Vendredi soir, Kane a marqué
le but de la victoire contre le
FC Cologne (1-0). Cette réalisa-
tion permet au Bayern de
s'emparer provisoirement de
la première place du classe-
ment devant le Bayer
Leverkusen, et porte le total de
l'Anglais à 18 buts après 12
journées de Bundesliga. Du
jamais vu dans le champion-
nat allemand puisque l'ancien
joueur de Tottenham fait
mieux que la légende Gerd
Müller (17 buts après 12 jour-
nées en 1975). Depuis le début
de la saison, le natif de
Walthamstow tourne à une
moyenne de 1,5 but par match
en championnat. A ce rythme,
avec encore 22 journées à dis-
puter, il est parti pour battre le
record de 41 buts en une sai-
son de Bundesliga détenu par
Lewandowski. Le capitaine
des Three Lions peut-il égale-
ment viser le record de 73 buts
marqués par Lionel Messi sur
une seule saison toutes com-
pétitions confondues (2011-
2012) ? Pour le moment, il en
est à 22 réalisations. 
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Le coup de starter du 2e semi-marathon
national de Zaâtcha a été donné hier dans
la commune de Bouchagroun (34 km à
l'ouest de Biskra) avec la participation de
plus de 500 athlètes des deux sexes.
Le président de la ligue d'athlétisme de
Biskra, Rezkallah Labghil a déclaré que
cette manifestation "sportive et touris-
tique" met en lice 512 coureurs de diffé-
rentes catégories d'âge, dont 20 athlètes
féminines, représentant 41 wilayas.
Le parcours de ce semi-marathon qui
s'étend sur une distance de 18 km depuis
la commune de Bouchagroun, longe le site
historique de la célèbre bataille de
Zaâtcha, l'ancien noyau de la commune de
Lichana, en passant par la dechra antique
du village de Farfar, puis le village de Sidi
Kabalsi, dans la commune de Bordj Ben

Azzouz, avant la ligne d'arrivée au com-
plexe sportif de Tolga.
Cette édition, qui constituera une prépa-
ration des compétitions à venir, selon M.
Labghil, se singularise par la participation
de coureurs de l'équipe nationale d'athlé-
tisme, à l'image d'El-Hadi Laâmeche,
Hamza Yousfi et Ahmed Maaroufi, en plus
des coureurs amateurs parmi lesquels
Mohamed Senoussi, d'Oran, qui sera l'at-
traction de la course en raison de ses 83
ans.
Ce semi-marathon 'open' est également
"un événement touristique exceptionnel",
aussi bien pour les coureurs que pour les
accompagnateurs, dès lors que les
concurrents évolueront au cœur des pal-
meraies et les anciennes oasis de l'ouest
des Ziban, selon la même source.

Semi-marathon national de Zaâtcha : plus 
de 500 coureurs sur la ligne de départ 

Le cycliste algérien Anès
Riahi a remporté hier la
médaille d'argent aux
épreuves de l'élimination
juniors, lors de la deuxième
journée du 12e championnat
arabe de cyclisme sur piste
(messieurs et dames) qui se
déroule au Caire (Egypte).

La sélection algérienne de
cyclisme porte ainsi son total général
provisoire à dix médailles (3 or, 6 argent et
1 en bronze).

La veille, les Algériens ont obtenu trois
médailles d'or grâce à Yacine Hamza
(Keirin Elite), Anès Riahi (course aux
points juniors) et Allaeddine Benmaâchou

au scratch juniors. Les cinq
autres médailles d'argent ont

été décrochées par Mohamed
Nadjib Assal (Elite Keirin),
Anès Riahi (Keirin et scratch
juniors), Al-Khacib Sassane
kilomètre élite ainsi que la

sélection algérienne élite,
composée de Mohamed-Nadjib

Assal, Lotfi Tchambaz, Yacine
Hamza et Al-Khacib Sassane aux

épreuves de poursuite par équipes.
L'unique médaille de bronze a été
décrochée par la sélection algérienne élite,
composée de Mohamed-Nadjib Assal,
Yacine Hamza et Al-Khacib Sassane à la
course vitesse par équipes.

Championnat arabe de cyclisme sur piste :
médaille d'argent pour Riahi

MC Alger : 
toujours leader 
grâce à Belaïli
Youcef Belaïli flambe depuis son retour
dans le championnat d'Algérie cet été.
Hier, le Fennec a claqué un triplé sur le
terrain de l'US Souf (4-3) pour permettre
à son équipe du MC Alger de décrocher
une victoire qui lui permet de rester en
tête du classement.
Auteur de l'ouverture du score sur coup
franc dès la 8e minute, l'ancien joueur de
Brest a glissé ensuite un amour de passe
décisive à Zakaria Naïdji pour le 2-0 (31e),
avant d'enfoncer le clou dans la foulée en
poussant au fond des filets un ballon qui
traînait dans la surface (3-0, 33e). Alors
que les locaux étaient parvenus à réduire
le score à 2-3 après notamment un but
contre son camp de Djamel Benlamri,
Belaïli s'est finalement offert un triplé sur
penalty pour entériner la victoire de son
équipe (2-4, 73e). Décisif à chacun de ses
matchs, le natif d'Oran compte désormais
10 buts au compteur après 7 journées, ce
qui en fait le meilleur buteur du cham-
pionnat algérien.

EN GRANDE difficulté en championnat
de Ligue 1, l'USM Alger tentera de se refaire
une santé ce soir (20h), en recevant les
Libyens du Hilal Benghazi au stade du 5-
Juillet, à l'occasion de la 1re journée (Gr. A)
de la phase de poules de la coupe de la
confédération africaine de football.
Vainqueurs de la dernière édition de cette
épreuve, les Rouge et Noir devront sortir le
grand jeu pour entamer du bon pied cette
phase de poules et poursuivre la défense de
leur titre.

Battue lors de ses deux derniers matchs
en championnat, l'USMA est appelée à dissi-
per les nuages rapidement, en gagnant ce
match face à l'actuel leader du championnat
libyen, et qui reste de surcroit invaincu
depuis le début de la saison, toutes compéti-
tions confondues (4 victoires et 3 nuls).

Dans une position inconfortable, l'en-
traîneur espagnol des Rouge et Noir, Juan
Carlos Garrido, doit impérativement trou-
ver la bonne formule pour provoquer le
déclic, en menant ses joueurs à une victoire
en ouverture de cette phase de poules, une
manière de rassurer les fans qui commen-
cent à s'inquiéter.

Pour apporter son soutien à tout le
monde, le président-directeur général du
groupe Serport (actionnaire majoritaire de
la SSPA USMA), Mohamed Karim Harkati,
s'est réuni lundi dernier avec le président du
conseil d'administration Sid-Ahmed Arab,

le manager général Taoufik Korichi et l'en-
traîneur Juan Carlos Garrido.

"Le PDG a apporté son soutien au staff
dirigeant, tout en insistant sur la nécessité
d'accompagner l'équipe et veiller au bon
fonctionnement du club", a indiqué un com-
muniqué du club de Soustara.

Sur le plan de l'effectif, l'USMA va béné-
ficier du retour dans les cages du gardien
international Oussama Benbot, qui était
retenu en équipe nationale. Un come-back
qui tombe à pic pour Benbot, considéré
comme l'un des tauliers de la formation
algéroise.

"Nous sommes les détenteurs du tro-
phée, on doit montrer que nous sommes

capables de battre n'importe quelle équipe.
On est concentré sur la rencontre de
dimanche. On s'attend à un match difficile
mais on va faire le maximum pour l'empor-
ter", a souligné le milieu de terrain de
l'USMA, Oussama Chita.

Le club algérois  disputera trois journées
de la phase de poules de la coupe de la CAF,
avant de renouer avec le championnat de
Ligue 1 en décembre prochain.

Ce match sera dirigé par un trio arbitral
ivoirien conduit par Kalilou Ibrahim Traoré,
assisté par ses compatriotes N'goh Adou
Hermann Desire (1er assistant), Nouhou
Ouattara (2e assistant), alors que quatrième
arbitre est l'Ivoirien Tuoniféré Soro.

COUPE DE LA CAF/USMA - HILAL BENGHAZI

Les Rouge et Noir : gagner pour
reprendre confiance
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C'était dur, mais ça valait le
coup d'attendre ! Après le match
nul entre Manchester City et
Liverpool (1-1) plus tôt dans
l'après-midi, Arsenal avait une
opportunité en or de doubler ses
deux concurrents directs au titre
en Premier League, et elle a su se
saisir de l'occasion. Dans un
match compliqué, les Gunners
ont d'abord pensé avoir trouvé la
faille sur une tête de Trossard
finalement refusée à cause d'un
hors-jeu. Il aura donc fallu
attendre la toute fin de la ren-
contre et un but de la tête du sou-
vent critiqué Kai Havertz (89e, 1-
0) pour valider un succès 1-0 et
prendre ainsi la place de leader de
Premier League après 13 journées.

Par ailleurs, Manchester City
et Liverpool s'affrontaient dans un
choc entre le leader et son dau-
phin. Malgré un rythme assez
élevé, les occasions se font rares
en début de match avec une tête

cadrée de Darwin Nunez et une
frappe de Phil Foden comme
seules opportunités dans les 25
premières minutes. Mais comme
toujours, il ne faut pas grand
chose à Erling Haaland pour trou-
ver la faille. Une relance hasar-
deuse d'Alisson, un joli numéro de
Nathan Aké et le Norvégien ouvre
le score d'une frappe croisée du
gauche (1-0, 27e). Cette nouvelle
réalisation permet au numéro 9
de City de battre un nouveau
record en devenant le joueur le
plus rapide à inscrire 50 buts en
Premier League (en 48 matches).

Haaland est même tout
proche du doublé après un énor-
me travail de Doku côté gauche,
mais le gardien de Liverpool sauve
son équipe. Un arrêt décisif
puisque, sur la contre-attaque,
Trent Alexander-Arnold trompe
Ederson d'une frappe cadrée du
droit et permet à son équipe
d'égaliser (1-1, 80e).

Mis au placard par le Paris Saint-
Germain lors du dernier mercato
car il n'a pas voulu quitter le club,
Hugo Ekitike est toujours une
piste préférentielle d'un club de
Premier League qu'il connait
bien.
La situation de Hugo Ekitike est
décidément bien particulière. Cet
été, il était la plaque tournante
d'un mercato de folie. Alors que
le Paris Saint-Germain a tout
donné pour signer Randal Kolo
Muani dans les tout derniers ins-
tants du mercato estival, l'ancien
Rémois aurait pu faciliter le dos-
sier... ou le faire capoter. Lors des
négociations avec l'Eintracht
Francfort, le jeune attaquant
parisien, qui voulait tout faire
pour s'imposer au PSG, a refusé
le contrat proposé par le club
allemand. Lui préférait un salaire
plus confortable offert par des
clubs de Premier League. Le pro-
blème, c'est qu'à part Francfort,
personne n'était disposé à payer
la somme demandée par le club
parisien pour un transfert sec.
Désormais mis au placard et
sans temps de jeu, Ekitike
est pisté par des clubs
qu'il connait assez bien.
Avant qu'il ne prenne la
décision de signer au
Paris Saint-Germain,
Hugo Ekitike était tout
proche de rejoindre
Newcastle. A l'époque,
les Magpies avaient
offert un peu plus que
ce que proposait le
PSG. Deux états de fait
confortables pour le Stade de
Reims qui se frottait les
mains. Toutefois, le joueur a
préféré partir vers la capita-

le parisienne et n'y pas été oppo-
sé. Mais maintenant, la situation
a bien évolué. Et selon The Times,
Hugo Ekitike serait toujours dans
les petits papiers de Newcastle.
Le club du nord de l'Angleterre
souhaiterait faire une offre de
prêt au PSG pour un bail de 6
mois à partir de janvier.
En outre, Kalvin Phillips, lui aussi
placardé mais à Manchester City,
est également dans les tuyaux
des Magpies. Il faudra donc s'at-
tendre à du mouvement dans ce
mercato. En attendant, il n'est
pas certain que le PSG acceptera
d'éterniser la situation avec
Hugo Ekitike en acceptant un
prêt qu'il a toujours refusé
quelques mois auparavant.

Premier League

Arsenal nouveau
leader
En s'imposant dans la douleur sur la pelouse
de Brentford, Arsenal profite du nul entre
Manchester City et Liverpool pour s'installer
sur le fauteuil de leader. 

Real Madrid
Rodrygo s'est entraîné, 
il va jouer contre Cadix !

Hier, Rodrygo a participé à la séance du jour avec le
Real Madrid sans le moindre problème.
Touché avec le Brésil, Rodrygo a été annoncé un
moment incertain par la presse espagnole pour le

déplacement à Cadix aujourd'hui. Cependant, les
premiers signaux semblaient rassurants déjà
vendredi et la nouvelle s'est confirmée hier. Selon
la radio Cope, Rodrygo sera bien du voyage et "sa

participation au match de demain contre Cadix
n'est pas en danger". 

Le Brésilien souffrait uniquement d'un
coup qui l'avait amené à s'entraîner

en salle hier. Comme le révèle
l'émission, El Partidazo de COPE,
Rodrygo s'est entraîné avec le
groupe hier. Une très bonne nou-
velle pour les Merengues qui ont
perdu de nombreux joueurs ces
derniers jours dont la star offen-
sive, Vinicius Jr. 

La Juventus sur les traces
de ce grand talent du football
allemand

La Juventus a l'objectif de rajeunir son effectif et de
recruter les meilleures jeunes pépites, d'Italie ou
d'Europe. La nouvelle cible est Assan Ouédraogo, un

gros talent qui perfome avec Schalke 04 en
2.Bundesliga et que le Bayern Munich et Leipzig

apprécient. Né en 2006, il intéresse également
les gros d'Italie, à savoir la Juventus, l'AC Milan
et l'Inter. Il dispose d'un contrat jusqu'en 2027,
mais aussi d'une clause de 12 millions qui sera
activée lorsqu'il aura 18 ans, le 9 mai. Pour pou-
voir le recruter en janvier, il faudra très certai-
nement plus de 20 millions d'euros. De son
côté, le joueur semble vouloir terminer sa sai-
son à Schalke pour poursuivre sa progression
et continuer d'avoir du temps de jeu.

Selon Tuttosport, Cristiano Giuntoli a reçu
de super rapports le concernant. Il a débuté
milieu central, mais il a été utilisé comme

milieu central, comme trequartista et aussi
comme ailier gauche. Selon ses fans, il est l'héri-

tier de Julian Draxler à qui il a pris le record du
plus jeune buteur de Schalke 04 en marquant
son premier but professionnel à l'âge de 17 ans et
80 jours. Il a également débuté sa carrière de
sélection, avec l'équipe nationale allemande des
jeunes, avec laquelle il a remporté le champion-
nat d'Europe des moins de 17 ans en tant que

capitaine l'été dernier.

Newcastle veut s'offrir
Ekitike

KANE, C'EST
DU JAMAIS 
VU EN
BUNDESLIGA ! 

Vendredi soir, Harry Kane a
offert la victoire au Bayern
Munich face à Cologne (1-0).
Ce 18e but en Bundesliga per-
met à l'Anglais de battre un
record après 12 journées. Déjà ! 

Dans la Säbener Straße, la
direction du Bayern Munich
doit se frotter les mains. A la
recherche d'un nouveau
buteur l'été dernier, les diri-
geants bavarois n'ont pas hési-
té à payer 95 millions d'euros,
soit le transfert le plus cher de
l'histoire du championnat
d'Allemagne - devant Lucas
Hernandez (80 M€) et Matthijs
de Ligt (67 M€) - , pour recruter
Harry Kane. Un investissement
énorme mais nécessaire après
une dernière saison qui a mis
en lumière l'absence d'un
grand avant-centre chez le
pensionnaire de l'Allianz
Arena après le départ de
Robert Lewandowski au FC
Barcelone en 2022. Et nul
doute que le Rekordmeister
ne regrette pas cette folie au
vu des performances excep-
tionnelles de l'avant-centre de
30 ans depuis son arrivée en
Bavière. Kane bat déjà un
record en Bundesliga
Vendredi soir, Kane a marqué
le but de la victoire contre le
FC Cologne (1-0). Cette réalisa-
tion permet au Bayern de
s'emparer provisoirement de
la première place du classe-
ment devant le Bayer
Leverkusen, et porte le total de
l'Anglais à 18 buts après 12
journées de Bundesliga. Du
jamais vu dans le champion-
nat allemand puisque l'ancien
joueur de Tottenham fait
mieux que la légende Gerd
Müller (17 buts après 12 jour-
nées en 1975). Depuis le début
de la saison, le natif de
Walthamstow tourne à une
moyenne de 1,5 but par match
en championnat. A ce rythme,
avec encore 22 journées à dis-
puter, il est parti pour battre le
record de 41 buts en une sai-
son de Bundesliga détenu par
Lewandowski. Le capitaine
des Three Lions peut-il égale-
ment viser le record de 73 buts
marqués par Lionel Messi sur
une seule saison toutes com-
pétitions confondues (2011-
2012) ? Pour le moment, il en
est à 22 réalisations. 
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Le coup de starter du 2e semi-marathon
national de Zaâtcha a été donné hier dans
la commune de Bouchagroun (34 km à
l'ouest de Biskra) avec la participation de
plus de 500 athlètes des deux sexes.
Le président de la ligue d'athlétisme de
Biskra, Rezkallah Labghil a déclaré que
cette manifestation "sportive et touris-
tique" met en lice 512 coureurs de diffé-
rentes catégories d'âge, dont 20 athlètes
féminines, représentant 41 wilayas.
Le parcours de ce semi-marathon qui
s'étend sur une distance de 18 km depuis
la commune de Bouchagroun, longe le site
historique de la célèbre bataille de
Zaâtcha, l'ancien noyau de la commune de
Lichana, en passant par la dechra antique
du village de Farfar, puis le village de Sidi
Kabalsi, dans la commune de Bordj Ben

Azzouz, avant la ligne d'arrivée au com-
plexe sportif de Tolga.
Cette édition, qui constituera une prépa-
ration des compétitions à venir, selon M.
Labghil, se singularise par la participation
de coureurs de l'équipe nationale d'athlé-
tisme, à l'image d'El-Hadi Laâmeche,
Hamza Yousfi et Ahmed Maaroufi, en plus
des coureurs amateurs parmi lesquels
Mohamed Senoussi, d'Oran, qui sera l'at-
traction de la course en raison de ses 83
ans.
Ce semi-marathon 'open' est également
"un événement touristique exceptionnel",
aussi bien pour les coureurs que pour les
accompagnateurs, dès lors que les
concurrents évolueront au cœur des pal-
meraies et les anciennes oasis de l'ouest
des Ziban, selon la même source.

Semi-marathon national de Zaâtcha : plus 
de 500 coureurs sur la ligne de départ 

Le cycliste algérien Anès
Riahi a remporté hier la
médaille d'argent aux
épreuves de l'élimination
juniors, lors de la deuxième
journée du 12e championnat
arabe de cyclisme sur piste
(messieurs et dames) qui se
déroule au Caire (Egypte).

La sélection algérienne de
cyclisme porte ainsi son total général
provisoire à dix médailles (3 or, 6 argent et
1 en bronze).

La veille, les Algériens ont obtenu trois
médailles d'or grâce à Yacine Hamza
(Keirin Elite), Anès Riahi (course aux
points juniors) et Allaeddine Benmaâchou

au scratch juniors. Les cinq
autres médailles d'argent ont

été décrochées par Mohamed
Nadjib Assal (Elite Keirin),
Anès Riahi (Keirin et scratch
juniors), Al-Khacib Sassane
kilomètre élite ainsi que la

sélection algérienne élite,
composée de Mohamed-Nadjib

Assal, Lotfi Tchambaz, Yacine
Hamza et Al-Khacib Sassane aux

épreuves de poursuite par équipes.
L'unique médaille de bronze a été
décrochée par la sélection algérienne élite,
composée de Mohamed-Nadjib Assal,
Yacine Hamza et Al-Khacib Sassane à la
course vitesse par équipes.

Championnat arabe de cyclisme sur piste :
médaille d'argent pour Riahi

MC Alger : 
toujours leader 
grâce à Belaïli
Youcef Belaïli flambe depuis son retour
dans le championnat d'Algérie cet été.
Hier, le Fennec a claqué un triplé sur le
terrain de l'US Souf (4-3) pour permettre
à son équipe du MC Alger de décrocher
une victoire qui lui permet de rester en
tête du classement.
Auteur de l'ouverture du score sur coup
franc dès la 8e minute, l'ancien joueur de
Brest a glissé ensuite un amour de passe
décisive à Zakaria Naïdji pour le 2-0 (31e),
avant d'enfoncer le clou dans la foulée en
poussant au fond des filets un ballon qui
traînait dans la surface (3-0, 33e). Alors
que les locaux étaient parvenus à réduire
le score à 2-3 après notamment un but
contre son camp de Djamel Benlamri,
Belaïli s'est finalement offert un triplé sur
penalty pour entériner la victoire de son
équipe (2-4, 73e). Décisif à chacun de ses
matchs, le natif d'Oran compte désormais
10 buts au compteur après 7 journées, ce
qui en fait le meilleur buteur du cham-
pionnat algérien.

EN GRANDE difficulté en championnat
de Ligue 1, l'USM Alger tentera de se refaire
une santé ce soir (20h), en recevant les
Libyens du Hilal Benghazi au stade du 5-
Juillet, à l'occasion de la 1re journée (Gr. A)
de la phase de poules de la coupe de la
confédération africaine de football.
Vainqueurs de la dernière édition de cette
épreuve, les Rouge et Noir devront sortir le
grand jeu pour entamer du bon pied cette
phase de poules et poursuivre la défense de
leur titre.

Battue lors de ses deux derniers matchs
en championnat, l'USMA est appelée à dissi-
per les nuages rapidement, en gagnant ce
match face à l'actuel leader du championnat
libyen, et qui reste de surcroit invaincu
depuis le début de la saison, toutes compéti-
tions confondues (4 victoires et 3 nuls).

Dans une position inconfortable, l'en-
traîneur espagnol des Rouge et Noir, Juan
Carlos Garrido, doit impérativement trou-
ver la bonne formule pour provoquer le
déclic, en menant ses joueurs à une victoire
en ouverture de cette phase de poules, une
manière de rassurer les fans qui commen-
cent à s'inquiéter.

Pour apporter son soutien à tout le
monde, le président-directeur général du
groupe Serport (actionnaire majoritaire de
la SSPA USMA), Mohamed Karim Harkati,
s'est réuni lundi dernier avec le président du
conseil d'administration Sid-Ahmed Arab,

le manager général Taoufik Korichi et l'en-
traîneur Juan Carlos Garrido.

"Le PDG a apporté son soutien au staff
dirigeant, tout en insistant sur la nécessité
d'accompagner l'équipe et veiller au bon
fonctionnement du club", a indiqué un com-
muniqué du club de Soustara.

Sur le plan de l'effectif, l'USMA va béné-
ficier du retour dans les cages du gardien
international Oussama Benbot, qui était
retenu en équipe nationale. Un come-back
qui tombe à pic pour Benbot, considéré
comme l'un des tauliers de la formation
algéroise.

"Nous sommes les détenteurs du tro-
phée, on doit montrer que nous sommes

capables de battre n'importe quelle équipe.
On est concentré sur la rencontre de
dimanche. On s'attend à un match difficile
mais on va faire le maximum pour l'empor-
ter", a souligné le milieu de terrain de
l'USMA, Oussama Chita.

Le club algérois  disputera trois journées
de la phase de poules de la coupe de la CAF,
avant de renouer avec le championnat de
Ligue 1 en décembre prochain.

Ce match sera dirigé par un trio arbitral
ivoirien conduit par Kalilou Ibrahim Traoré,
assisté par ses compatriotes N'goh Adou
Hermann Desire (1er assistant), Nouhou
Ouattara (2e assistant), alors que quatrième
arbitre est l'Ivoirien Tuoniféré Soro.

COUPE DE LA CAF/USMA - HILAL BENGHAZI

Les Rouge et Noir : gagner pour
reprendre confiance
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GAZPROM EXPÉDIERA 
39,7 MILLIONS M3

VERS L'EUROPE VIA
L'UKRAINE
La société russe Gazprom
a déclaré hier avoir revu à la
baisse les expéditions quoti-
diennes du gaz vers l'espace
européen via l'Ukraine à
39,7 millions de mètres
cubes, contre 42,4 millions
de mètres cubes la veille.

RÉALISATION D'UNE 
RAFFINERIE AU SRI
LANKA :  LE CHINOIS
SINOPEC ENGAGE 
UN MONTANT 
DE 4,5 MILLIARDS 
DE DOLLARS 
Le cabinet du Sri Lanka
devrait approuver demain
la proposition du raffineur
chinois Sinopec de
construire une raffinerie de
4,5 milliards de dollars dans
la nation insulaire, a décla-
ré hier à Reuters le ministre
de l'électricité et de l'éner-
gie, Kanchana Wijesekera.

MARCHÉ DU CUIVRE : 
LE CHINOIS JINCHUAN
CONCLUT UN ACCORD
AVEC LE CHILIEN
ANTOFAGASTA
Le mineur de cuivre chi-
lien Antofagasta a conclu le
premier grand accord d'ap-
provisionnement en
concentrés pour 2024 avec
le groupe chinois Jinchuan.
Les prix négociés par
Antofagasta et Jinchuan se
sont élevés à 80 dollars et 8
cents, ce qui laisse supposer
que les mineurs et les fon-
deurs sont d'accord pour
dire que le marché des
concentrés sera plus serré
que prévu.

SIEMENS : 
LA COMMISSION 
UE AUTORISE 
L'ACQUISITION 
DE BRASOL
La commission euro-
péenne a autorisé l'acquisi-
tion par Siemens des parts
de la société brésilienne
Participações e
Empreendimentos (Brasol).
La transaction concerne
principalement le secteur
de la production d'énergie
électrique, en particulier le
développement et la ges-
tion de projets liés à l'éner-
gie au Brésil. La commis-
sion a conclu que l'opéra-
tion ne soulèverait pas de
problèmes de concurrence,
compte tenu de son impact
limité dans l'espace écono-
mique européen.

LES ENTREPRISES et les groupes technolo-
giques ont mis en garde l'union européenne
contre une réglementation excessive des sys-
tèmes d'intelligence artificielle, connus sous le
nom de "modèles de base", dans le cadre des pro-
chaines règles sur l'IA, car cela pourrait tuer les
startups naissantes ou les pousser à quitter la
région. Cet appel a été lancé alors que les pays de
l'UE et les législateurs européens entament la
dernière ligne droite des négociations sur des
règles qui pourraient servir de référence à
d'autres pays. 

L'un des principaux points de discorde
concerne les modèles de base, tels que ChatGPT
d'OpenAI, qui sont des systèmes d'IA formés à
partir de vastes ensembles de données, avec la
capacité d'apprendre à partir de nouvelles don-
nées pour effectuer une variété de tâches.

"Pour que l'Europe devienne une puissance
numérique mondiale, nous avons besoin d'en-
treprises qui peuvent mener l'innovation en
matière d'IA en utilisant également des modèles
de base et le GPAI", a déclaré Digital Europe, dont
les membres comprennent Airbus, Apple,
Ericsson, Google, LSE et SAP, dans une lettre. "En
tant que représentants de l'industrie numérique
européenne, nous voyons une énorme opportu-
nité dans les modèles de base, et de nouveaux
acteurs innovants émergents dans cet espace,
dont beaucoup sont nés ici en Europe. Ne les
obligeons pas à disparaître avant qu'ils n'aient eu
l'occasion de se développer, et ne les forçons pas
à partir." 

Trente-deux associations numériques euro-
péennes ont également signé la lettre. GPAI
désigne l'intelligence artificielle à usage général.
Les signataires, qui ont déclaré que seulement
3% des startups de l'IA dans le monde provien-

nent de l'union européenne, ont soutenu une
proposition conjointe de la France, de
l'Allemagne et de l'Italie visant à limiter le
champ d'application des règles relatives à l'IA
pour les modèles de fondation à des exigences
de transparence. Ils ont également déclaré que
le vaste champ d'application actuel du projet de
règles en matière d'IA pourrait entrer en conflit
avec la législation existante dans certains sec-
teurs tels que les soins de santé. "Nous sommes
de plus en plus frustrés par ce que nous considé-
rons comme un manque d'intérêt pour les effets
sur le secteur médical. Nous avons l'impression
que les gens ne se soucient plus du contenu, ils

veulent juste que cela soit fait. Nous ne sommes
que des dommages collatéraux", a déclaré
Georgina Prodhan, porte-parole de Siemens
Healthineers.

Les entreprises ont également rejeté les
appels lancés par les industries créatives pour
que les règles en matière d'IA abordent les ques-
tions des droits d'auteur. "Le cadre global de pro-
tection et d'application des droits d'auteur de
l'UE contient déjà des dispositions qui peuvent
aider à résoudre les problèmes de droits d'auteur
liés à l'IA, comme l'exemption pour l'exploration
de textes et de données et les dispositions cor-
respondantes", ont-elles déclaré. 

La société russe Nornickel va
payer 18 millions de dollars pour
céder sa participation de 50% dans
la mine de nickel de Nkomati en
Afrique du Sud à son partenaire
African Rainbow Minerals (ARM), a
déclaré ARM vendredi, mettant ainsi
fin à des années de tentatives de
Nornickel de se retirer d'Afrique.
Nornickel paiera 18 millions de dol-
lars pour céder sa participation dans
l'entreprise commune de nickel en
Afrique du Sud. Les prix du nickel à
Londres se dirigent vers une chute
de 46% cette année, la plus impor-
tante depuis la crise financière de
2008, en raison de l'augmentation
de la production en Indonésie et de
l'accumulation de paris sur des prix
encore plus bas. Nkomati faisait par-
tie de l'achat par Nornickel de Lion
Ore Mining, avec des actifs en
Afrique et en Australie, pour un
montant de 6,5 milliards de dollars
en 2007, après avoir surenchéri sur

Xstrata. Il s'agissait à l'époque de la
plus importante acquisition à
l'étranger par une société russe.

En 2013, les prix des métaux
ont chuté, et Nornickel, premier
producteur mondial de palladium
et grand producteur de nickel raffi-
né, a commencé à vendre l'hérita-
ge de Lion Ore pour se concentrer
sur ses mines lucratives dans le

territoire arctique de la Russie.
"Avec cet accord, Nornickel sou-
ligne son engagement à dévelop-
per sa base de ressources unique et
son portefeuille d'actifs de niveau 1
en Russie, ainsi que sa stratégie à
long terme visant à se désengager
des actifs non de niveau 1", a décla-
ré la société minière russe dans un
communiqué.

L'accord devrait être
conclu en 2024

ARM achètera la participation
pour 1 million de rands (54 440 dol-
lars), mais reprendra également les
responsabilités environnemen-
tales de la mine de Nkomati - ainsi
que la part de la filiale de Nornickel
- avec une contribution de 325 mil-
lions de rands (18 millions de dol-
lars) de la part de la filiale, a déclaré
ARM. La mine de Nkomati est en
maintenance depuis l'arrêt de son
exploitation il y a deux ans et demi,
en raison de la faiblesse des prix du
nickel. ARM, dont les bénéfices ont
été affectés par les problèmes de
logistique ferroviaire en Afrique du
Sud, en plus de la baisse des prix
des métaux, a déclaré que les pers-
pectives de la mine restent diffi-
ciles en raison des coûts de main-
tenance et des perspectives incer-
taines du marché du nickel.

L'UE durcit le contrôle sur les systèmes IA
LES INVESTISSEURS ALERTENT SUR LES
RISQUES D'UNE MORT SUBITE DES STARTUPS

Pour se retirer de la mine de nickel en Afrique du Sud
Le russe Nornikel paiera 18 millions de dollars 

LES PRIX DU SOJA EN BAISSE : UN RECUL DE
5% APRÈS LES RECORDS DU MOIS D'AOÛT

Les contrats à terme sur le soja du Chicago Board of Trade ont
chuté vendredi sous la pression des pluies favorables au Brésil, le plus
grand fournisseur mondial, selon les analystes. Le marché a reculé
d'environ 5% après avoir atteint la semaine dernière son prix le plus
élevé depuis le mois d'août, sur fond d'inquiétudes concernant le
temps chaud et sec qui réduit la production dans le nord et le centre
du Brésil. La zone d'inquiétude s'est réduite cette semaine, selon les
négociants. "Les pluies au Brésil reprennent en début de semaine pro-
chaine", a déclaré Terry Reilly, stratège agricole senior chez Marex. 

PRODUCTION DANS L'OFFSHORE EN CÔTE D'IVOIRE : 
ENI PRÉVOIT UN INVESTISSEMENT DE 10 MILLIARDS
DE DOLLARS 

L'Italien Eni prévoit d'investir 10 milliards de dollars pour le développe-
ment du champ de Baleine au large de la Côte d'Ivoire, a rapporté Reuters
jeudi, citant le ministre de l'énergie du pays, Mamadou Sangafowa
Coulibaly. La société énergétique italienne a découvert le champ en 2021
avec des réserves certifiées estimées à 2,5 milliards de barils de pétrole et
3,3 trillions de pieds cubes de gaz naturel. L'investissement est prévu en
trois étapes de 2023 à 2027, selon le ministre. La production de pétrole brut
devrait passer de 30 000 barils par jour en 2023 à 200 000 barils par jour
en 2027. Le champ est entré en production en août 2023.
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LE PRÉSIDENT sortant de Madagascar
Andry Rajoelina a été déclaré vainqueur de
la présidentielle dès le premier tour par la
commission électorale hier, mais la validité
du scrutin, boycotté par une large partie de
l'opposition, est déjà contestée en justice par
un opposant candidat.  Selon la commission
électorale (Ceni), Rajoelina, qui briguait un
second mandat, l'a emporté avec 58,95% des
suffrages exprimés à l'issue du vote qui s'est
tenu le 16 novembre. Ces résultats doivent
encore être entérinés par la haute cour
constitutionnelle (HCC), plus haute juridic-
tion du pays, chargée de proclamer les
résultats définitifs au plus tard le 4
décembre.  Elu depuis 2018, Andry Rajoelina
avait accédé une première fois au pouvoir
en 2009 à la faveur d'une mutinerie chas-
sant l'ex-président Marc Ravalomanana.
"Le peuple malgache a choisi la voie de la
continuité, de la sérénité et de la stabilité",
s'est-il félicité devant la presse, assurant
que les électeurs se sont "exprimés libre-
ment".  Mais les accusations d'irrégularités
de la part de l'opposition se sont multipliées
depuis le scrutin.  "J'ai déposé deux requêtes
pour demander l'annulation du scrutin et la
disqualification d'Andry Rajoelina", a décla-
ré le candidat de l'opposition, Siteny
Randrianasoloniaiko, 51 ans.  Accusant le
président sortant de fraude, il a ajouté : "Il a
volé. Il a acheté les voix. La Ceni a changé les
chiffres."  Selon les documents déposés
auprès de la HCC, M. Randrianasoloniaiko a

déposé une requête "aux fins d'annulation
des opérations électorales sur l'ensemble
du territoire".   Les élections sur la grande île
de l'océan Indien, depuis son indépendance
de la France en 1960, se sont rarement
conclues sans être assorties de contesta-
tions ou d'une crise.

Risques d'instabilité
Un collectif de dix opposants candidats,

comptant notamment deux anciens prési-
dents, a lui aussi dénoncé "des irrégularités
flagrantes". Ses membres, qui ont refusé de
faire campagne, ont affirmé dès vendredi
qu'ils ne reconnaîtraient pas les résultats de
l'élection. "Nous ne reconnaîtrons pas les
résultats de cette élection illégitime, truffée
d'irrégularités, et nous déclinons toutes res-
ponsabilités sur l'instabilité politique et
sociale qui pourrait en découler", ont-ils mis
en garde dans une déclaration commune
également signée par Siteny
Randrianasoloniaiko.  Le collectif avait
appelé les électeurs à "considérer que ces
élections n'existent pas" et à ne pas se
rendre aux urnes. Le taux de participation
est à peine au-dessus des 46%, en baisse par
rapport à la précédente présidentielle de
2018. Onze millions de Malgaches étaient
inscrits sur les listes électorales. Le collectif
d'opposants n'a pas indiqué à ce stade d'in-
tention de saisir également la justice et n'a
pas non plus appelé à redescendre dans la
rue. Quasi quotidiennement et pendant des

semaines avant la présidentielle, le collectif
avait appelé à manifester à Antananarivo.
Les protestations, qui n'ont pas été massive-
ment suivies, avaient été régulièrement dis-
persées à coups de gaz lacrymogènes. La
crise politique dans le pays a été déclenchée
en juin par la révélation de la naturalisation
française, en toute discrétion, d'Andry
Rajoelina en 2014.  Selon l'opposition, cela
devait l'empêcher de se présenter mais la

justice a refusé d'invalider sa candidature.
Le collectif d'opposants a accusé le pouvoir
de manœuvrer pour reconduire M.
Rajoelina et dénoncé "un coup d'Etat insti-
tutionnel". Ils réclamaient une suspension
du processus électoral. L'élection s'est
déroulée "dans des conditions régulières et
transparentes", a assuré samedi Arsène
Dama, président de la Ceni, taxée par l'oppo-
sition d'être "à la botte du pouvoir". 

Madagascar : Rajoelina déclaré
vainqueur, sa victoire contestée 

La Somalie a officiellement rejoint
vendredi la communauté des Etats
d'Afrique de l'Est (EAC), a annoncé cette
organisation régionale dotée d'un mar-
ché unique permettant la libre circula-
tion des biens et personnes. L'EAC, dont
le siège se trouve à Arusha, en Tanzanie,
compte désormais huit pays, avec le
Burundi, le Kenya, le Rwanda, la
Tanzanie, le Soudan du Sud, l'Ouganda
et la République démocratique du Congo
(RDC). La RDC était le dernier membre à
avoir rejoint l'organisation régionale, en
2022. Les pays membres ont "décidé
d'admettre la République fédérale de
Somalie dans le cadre du traité d'adhé-
sion", a déclaré le chef de l'Etat burun-
dais Évariste Ndayishimiye, président
sortant de l'EAC. L'annonce, depuis
Arusha, a été faite en présence du prési-
dent somalien Hassan Cheikh
Mohamoud, qui a
exprimé sa "profonde
gratitude".  "Ce
moment n'est pas seu-
lement le point culmi-
nant d'une aspiration
mais une lueur d'es-
poir pour un avenir
plein de possibilités et
d'opportunités", a-t-il
affirmé.  Fondée en
2000, l'EAC a notam-
ment pour but de faci-
liter le commerce

transfrontalier en supprimant les droits
de douane entre ses Etats membres.
Elle a établi un marché commun en
2010.  Sans compter la Somalie, les pays
de l'EAC couvrent une superficie de 4,8
millions de kilomètres carrés et ont un
produit intérieur brut combiné de 305
milliards de dollars, selon le site de l'or-
ganisation. La mission de l'ONU en
Somalie s'est félicitée sur X (ex-Twitter)
de cette "nouvelle étape majeure dans le
processus de retour de la Somalie à la
place qui lui revient au sein de la com-
munauté internationale et dans ses
relations avec ses voisins". Avec ses
quelque 17 millions d'habitants, la
Somalie, qui possède la plus longue
façade côtière du continent africain
(plus de 3000 km), porte le marché
potentiel de l'EAC à plus de 300 millions
de personnes.

La République
démocratique du
Congo a décidé de ne
pas renouveler le man-
dat de la force régiona-
le déployée dans l'est
troublé du pays, a indi-
qué hier la communau-
té des Etats d'Afrique
de l'Est (EAC). Les pays
d'Afrique de l'Est
avaient envoyé des
troupes dans l'est de la
RDC en novembre 2022
après la résurgence de
la rébellion du M23,
("Mouvement du 23
mars"), groupe armé
majoritairement tutsi
qui avait été vaincu en
2013. Mais dans un
communiqué publié à
l'issue d'un sommet de
l'EAC vendredi, l'orga-
nisation "a noté que la
RDC ne renouvellera
pas le mandat de la
force régionale de
l'EAC au-delà du 8
décembre 2023". Les
dirigeants des pays de
l'EAC ont demandé aux
chefs des forces de
défense de l'EAC et de
la communauté de
développement
d'Afrique australe

(SADC) de se réunir
avant le 8 décembre "et
de soumettre leurs
recommandations sur
la voie à suivre aux
ministres de la défense
pour transmission au
sommet pour examen".
L'avenir du déploie-
ment des troupes
régionales dans l'est de
la RDC paraissait incer-
tain après les critiques
émises sur la force
régionale par le prési-
dent congolais Félix
Tshisekedi mais l'EAC
avait décidé en sep-
tembre de maintenir
les troupes sur le ter-
rain jusqu'au mois pro-
chain.  De nombreux
groupes armés et
autres milices sévis-
sent depuis des décen-
nies dans l'est de la
RDC, un héritage des
guerres régionales qui
ont éclaté dans les
années 1990 et 2000.
La rébellion du M23 a
repris les armes en
novembre 2021 dans la
province du Nord-Kivu,
où elle s'est emparée
de vastes pans de terri-
toire.

Tchad : début de
campagne pour 
un référendum
constitutionnel 
La campagne pour le référendum consti-
tutionnel prévu le 17 décembre au Tchad
s'est ouvert hier, étape-clé vers des élec-
tions promises, puis repoussées à 2024,
par la junte militaire au pouvoir depuis
deux ans et demi. La nouvelle constitu-
tion proposée n'est pas très éloignée de
la précédente qui concentrait déjà d'im-
portants pouvoirs dans les mains du chef
de l'Etat de ce vaste pays pauvre
d'Afrique centrale.  
Les partisans du oui, derrière le pouvoir,
militent pour un Etat unitaire, et ceux du
non prêchent pour le fédéralisme. Mais
au-delà de cette opposition, le vote des-
sine une forme de plébiscite selon l'op-
position, des ONG et des politologues :
pour ou contre le maintien, par des élec-
tions, du général Mahamat Idriss Déby
Itno, président de transition, et la perpé-
tuation d'une "dynastie" après 30 années
de règne absolu de son père Idriss Déby
Itno, tué en 2021. Plus de 8,3 millions de
Tchadiens, sur une population de 18 mil-
lions, seront invités à voter dans ce pays
sahélien partagé entre un nord déser-
tique et sa population musulmane qui
domine le pouvoir depuis plus de 40 ans,
et un sud plus fertile majoritairement
peuplé de chrétiens et d'animistes.  Le
Tchad était le deuxième pays le moins
développé au monde en 2022, selon l'in-
dice de développement humain (IDH) de
l'ONU, et classé 167e sur 180 pays dans
l'indice de perception de la corruption de
Transparency International.

RDC : le mandat de la force
régionale déployée dans
l'est ne sera pas prolongé

La Somalie intègre 
la communauté des 
États d'Afrique de l'Est
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La commission d'écoute des investis-
seurs a procédé, dans la wilaya de Tébessa,
à l'annulation de 25 décisions d'attribution
de foncier industriel à des investisseurs
"n'ayant pas concrétisé leur projet sur le
terrain", ont indiqué hier les services de la
wilaya. 

La même source a précisé que cette
commission multisectorielle, présidée par
le wali, qui œuvre à la recherche de solu-
tions au bénéfice des investisseurs en dif-
ficulté, a tenu 21 séances de travail depuis
sa création il y a deux ans. Pas moins de
220 dossiers y ont été traités, aboutissant à
l'annulation de 25 décisions d'attribution
liées à des investisseurs défaillants. Des
annulations prononcées, a-t-on souligné,
après accomplissement de toutes les pro-
cédures juridiques et administratives
auprès des investisseurs qui ont été desti-

nataires de mises en demeure restées sans
suite, leurs projets n'ayant pas été enta-
més. Cette annulation permettra de récu-
pérer du foncier industriel qui sera attri-
bué à des investisseurs sérieux, affichant
une réelle volonté de créer de petites
entreprises, dans différents secteurs d'ac-
tivité, qui contribueront à la création de
richesses et d'emplois pour les jeunes de la
wilaya de Tébessa, selon la même source.
Les services de la wilaya ont indiqué, dans
le même contexte, que les autorités locales
œuvrent à l'heure actuelle à l'aménage-
ment de trois petites zones d'activités dans
les communes de Tébessa, de Morsott et
de Bir Mokkadem, qui s'ajouteront aux
zones industrielles de Tébessa et d'El-
Aouinet, aux 16 zones d'entrepôt et d'acti-
vités (ZEA) aménagées dans cette wilaya
frontalière.

Tébessa : annulation de 25 décisions 
d'attribution de foncier industriel 

UNE PANOPLIE de mesures
urgentes et d'autres à moyen
terme, ont été prises à Bouira pour
soulager quatorze communes de
l'ouest et du sud de la wilaya souf-
frant depuis quelques mois d'un
déficit hydrique aigu né notam-
ment de la baisse sensible du
niveau du barrage Koudiet
Acerdoune. Pour soulager plu-
sieurs communes issues des daï-
ras de Lakhdaria, Kadiria, ainsi que
de Sour El-Ghozlane, qui ressen-
tent un véritable déficit en matière
d'alimentation en eau potable, des
mesures d'urgence et d'autres à
moyen terme ont été prises depuis
quelques jours afin de remédier à
cette situation, a fait savoir le wali
Abdelkrim Laâmouri, dans une
brève déclaration faite en marge
d'une rencontre, dernièrement,
avec la société civile à Bouira. A ce
sujet, la directrice des ressources
en eau (DRE), Mme Bougueffa
Amina, a expliqué à l'APS que
parmi ces mesures figure un pro-
jet de réalisation d'une importante
interconnexion entre le barrage
Tilesdit (Bechloul) et celui de
Koudiet Acerdoune (Mâalla), dont
les travaux ont déjà été lancés der-
nièrement. Confié à l'entreprise
nationale "Algeaux", ce projet
d'envergure nécessite une enve-
loppe financière de près de 400
millions de dinars pour réaliser les

travaux dans un délai de 45 jours,
selon Mme Bougueffa. "Le projet
porte exactement sur la réalisa-
tion d'une conduite de distribution
longue de 7 km à partir du barrage
de Tilesdit, ainsi que de deux sta-
tions de pompage d'une capacité
globale de 15.000 m3 par jour, qui
seront destinés à approvisionner
les communes déficitaires via le
barrage de Koudiet Acerdoune A
noter que le barrage de Koudiet
Acerdoune enregistre son plus bas
niveau, soit 500.000 m3, alors que
sa capacité de stockage est de 640
millions m3.  Le barrage Tilesdit qui
alimente actuellement 14 com-
munes enregistre par contre un
taux de remplissage de 1,7 millions
m3.  "Par ce projet d'intercon-
nexion, nous pourrons mobiliser
une quantité de 15000 m3/j pour
alimenter Sour El-Ghozlane,
Lakhdaria, Aïn Bessam, Djebahia,
Aomar, Kadiria, Dirah et Aïn
Laâloui", a encore expliqué Mme
Bougueffa à l'APS. Pour leur part,
les autorités locales de la wilaya
suivent de très près ce dossier et
veillent à ce que les travaux soient
réalisés dans les délais et dans les
normes afin d'atténuer l'impact de
la crise sur les régions affectées.
Selon la directrice du secteur, une
population de plus de 376.000
habitants souffre du manque d'ali-
mentation en eau potable à travers

les communes de l'ouest et du sud.
"A Lakhdaria, l'alimentation se fait
un jour sur trois, et parfois, un jour
sur 15. Sour El-Ghozlane est aussi
confrontée à une situation similai-
re, d'où la nécessité de réaliser ce
projet censé soulager ces régions",
a encore expliqué la DRE. Dans le
cadre du même projet, un réser-
voir d'une capacité de 1000 m3
sera également réalisé et relié au
système des grands transferts du
barrage Koudiet Acerdoune.
Dernièrement, le wali Abdelkrim
Laâmouri s'est réuni avec les res-
ponsables du secteur hydraulique,
et les responsables de l'entreprise
réalisatrice "Algeaux" pour
débattre du projet.

Exploitation des nappes
souterraines 
et des sources

La wilaya de Bouira jouit de
nappes souterraines importantes
ainsi que de sources d'eau pouvant
être exploitées et assurer une ali-
mentation en eau potable équili-
brée et régulière, notamment en
cette période de stress hydrique
qui touche plusieurs communes
de la wilaya. "Une solution consis-
tant à réaliser 10 forages d'une
capacité globale de 2000 ML, dont
Lakhdaria, Lesnam ainsi que
Bouira sont cités comme
exemples, a été proposée et vali-

dée au ministère", a précisé la
directrice des ressources en eau.
Les experts de l'agence nationale
des ressources hydrauliques
(Anarah) étaient dernièrement à
Bouira et Lesnam pour implanter
des sites de forages. Ils se déplace-
ront à Lakhdaria et Kadiria pour
d'abord prospecter les lieux et voir
la possibilité d'implanter d'autres
forages qui seraient destinés à
renforcer l'approvisionnement en
eau potable dans cette région, a
fait savoir Mme Bougueffa. 

La réhabilitation de la source
Lainser Averkan, située sur les
hauteurs de M'chedallah, et qui
produit actuellement une quantité

de 200 l/s, est une autre opération
qui a été proposée aux pouvoirs
publics afin de renforcer l'alimen-
tation en cette ressource dans la
région de l'est de la wilaya. Dans
leur rapport, les services de la DRE
ont en outre proposé une inter-
connexion entre le barrage
Tilesdit et celui de Sed Lekhal à Aïn
Bessam afin de renforcer l'alimen-
tation en eau potable au profit des
communes en difficulté. Toutes
ces propositions pourraient
constituer une solution efficace
face à la baisse sensible du volume
de stockage d'eau dans les trois
barrages que compte la wilaya de
Bouira, estiment la DRE. 

Béjaïa : production prévisionnelle 
de 13 millions de litres d'huile d'olive 
Une production prévisionnelle de
quelque 13 millions de litres d'huile
d'olive est attendue à Béjaïa à la fin
de la saison oléicole 2023-2024, a-t-
on appris auprès de la direction des
services agricoles. Cette production
sera réalisée par la trituration des
olives qui seront récoltées sur un
verger de 50.000 ha totalisant 5
millions d'oliviers en production
que compte la wilaya, a-t-on préci-
sé de même source. Ces prévisions
de production pourraient ne pas
être atteintes, selon les services de
la DSA qui s'attendent à une jauge
moindre, du fait de la sécheresse et
des incendies qui ont frappé les

vergers cet été. Se basant sur les
premières récoltes entamées dans
la région orientale, notamment
Darguina, qui n'a pas la réputation
d'être un important bassin, les ren-
dements restent, en effet, très
modestes, atteignant à peine six
litres d'huile par quintal d'olives, a-
t-on souligné. Cette baisse est due
essentiellement aux aléas évoqués
(sécheresse et incendies) et à la dif-
ficulté d'extraction de l'huile en rai-
son de l'état asséché du fruit, a-t-on
expliqué, soulignant qu'habituelle-
ment les rendements atteignent en
moyenne 18 à 21 l d'huile par quin-
tal d'olives triturées. 

Une trentaine de responsables du secteur de
la culture et des arts issus de dix wilayas du sud du
pays ont pris part à Ghardaïa à un atelier de for-
mation dans le domaine de l'utilisation des sys-
tèmes d'information géographique (SIG), a-t-on
appris vendredi auprès des organisateurs. Initié
par le ministère de la culture et des arts en prévi-
sion de la généralisation de cet outil technolo-
gique à travers l'ensemble du pays, cet atelier qui
a regroupé les représentants du secteur des
wilayas d'Ouargla, Illizi, El-Meghaïer, Touggourt,
Djelfa, Laghouat, El-Bayad, El-Menéa , El-Oued et
Ghardaïa vise à former des formateurs pour
chaque wilaya, en vue de généraliser l'utilisation
des SIG sur l'ensemble du territoire du pays, a
indiqué le directeur de la culture et des arts de la
wilaya, Abdeldjebar Belahcen. Ce système techno-

logique permet de réunir l'ensemble des données
sur le secteur au niveau local en vue de mieux
maîtriser son évolution spatial et urbanistique, de
cerner les différents problèmes et de mieux
orienter les décisions prises par les pouvoirs
publics, a-t-il expliqué. Ce dispositif qui repose sur
des données fiables et précises au moyen de
cartes numériques dont les bases sont mises à
jour régulièrement permet de localiser, de suivre
en temps réel les édifices, lieux et sites culturels
ainsi que les multiples utilisations au sein d'un
espace géographique de l'utilisateur, a souligné le
même responsable. La mise en place de ce systè-
me moderne de la haute technologie permet éga-
lement aux chercheurs, universitaires et même
les touristes et visiteurs de repérer et se déplacer
aisément sur les lieux à visiter, a-t-il fait savoir.

Ghardaïa : atelier de formation sur l'utilisation 
des SIG dans le secteur de la culture et des arts 

Bouira : une panoplie de mesures urgentes 
pour remédier au stress hydrique
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QU'EST-CE QUE LE MÉTHANE ? Le
méthane (CH4) est un gaz très courant, qui
existe à l'état naturel sur Terre, puisque c'est
le principal composant du gaz naturel. C'est
aussi le deuxième gaz à effet de serre lié à
l'activité humaine après le dioxyde de car-
bone (CO2). Mais son effet de réchauffement
est 28 fois plus important que celui du CO2
sur un horizon de 100 ans (et 80 fois sur 20
ans).

Des niveaux 2 fois supérieurs
à l'ère préindustrielle

Les niveaux de méthane dans l'atmo-
sphère sont désormais à des niveaux plus de
deux fois et demi supérieurs à l'ère préin-
dustrielle, avec encore une nette augmenta-
tion l'an dernier. Le méthane participe aussi
à la production d'ozone, un polluant dange-
reux pour l'homme et les écosystèmes.

Agriculture et énergie 
Environ 40% du méthane provient de

sources naturelles, dans les zones humides
notamment, mais la majorité (autour de
60%) est liée à l'activité humaine. La pre-
mière source humaine est l'agriculture, res-
ponsable d'environ un quart des émissions,
en provenance des troupeaux d'élevage
(fermentation digestive des vaches et mou-
tons, et fumiers) et de la culture du riz (des
bactéries se développent dans les rizières
inondées). L'agriculture est suivie de près
par l'énergie (charbon, pétrole, gaz) en rai-
son des fuites sur les infrastructures de pro-
duction et de transport (gazoducs) mais

aussi des lâchers volontaires lors de leur
entretien. Enfin, les déchets produisent
d'importantes quantités de méthane lors de
leur décomposition. 

Les estimations sont toutefois encore
soumises à des "incertitudes significatives",
souligne l'agence internationale de l'énergie
(AIE), même si des progrès sont actuelle-
ment accomplis, grâce notamment à l'utili-
sation des satellites.

Deuxième gaz à effet de serre
lié à l'activité humaine

Que faire ? L'AIE estime qu'une réduc-
tion rapide des émissions de méthane liées
au secteur des énergies fossiles permettrait
d'éviter jusqu'à 0,1°C de réchauffement d'ici
au milieu du siècle : un effet plus important
que retirer immédiatement toutes les voi-
tures et les camions de la route ! Le direc-
teur exécutif de l'AIE, Fatih Birol, souligne
que c'est "l'une des meilleures et des moins
chères" opportunités pour réduire le
réchauffement. Il suffirait en effet de répa-
rer les fuites dans les infrastructures éner-
gétiques ou de mettre fin aux fréquents
lâchers volontaires de méthane lors de l'en-
tretien planifié de gazoducs. 

"Les fuites sont bien trop élevées dans
des régions où le gaz naturel est extrait,
mais certains pays, notamment la Norvège,
ont montré qu'il est aussi possible d'extrai-
re et de fournir du gaz avec des niveaux
minimums de fuites", souligne William
Gillett, directeur du programme énergie du
conseil scientifique des académies des

sciences européennes (Easac), interrogé
par l'AFP. "De telles bonnes pratiques doi-
vent être plus largement adoptées", selon
lui.

Un «engagement mondial» 
Les COP sont restées jusqu'à présent

floues sur la question, mais des initiatives
regroupent déjà des pays ou des entreprises
qui adoptent volontairement, de manière
non contraignante, des objectifs de réduc-
tion de leurs émissions de méthane. Un
"engagement mondial" ("global methane
pledge") a ainsi été lancé en 2021 par l'UE et
les Etats-Unis, ayant pour objectif de rédui-
re les émissions mondiales de méthane de
30% d'ici à 2030 par rapport à 2020. Il
regroupe aujourd'hui quelque 150 pays mais
pas la Chine, l'Inde ou la Russie. "Pour ralen-
tir le changement climatique, il sera essen-
tiel que les acteurs les plus importants qui
n'ont pas encore rejoint l'engagement mon-
dial le fassent", souligne William Gillett. Les

scientifiques de l'Easac estiment aussi qu'un
renforcement de l'"engagement mondial" -
avec l'adoption de mesures obligatoires ou
le doublement des objectifs de réduction
des baisses d'émission dans l'énergie -
constituerait un succès majeur pour la
COP28. Les Etats-Unis et la Chine ont
annoncé qu'ils incluraient dorénavant le
méthane dans leurs plans climatiques, et
Pékin vient d'élaborer son plan pour contrô-
ler ses émissions, certes sans objectif chif-
fré. C'est "un pas en avant décisif pour s'atta-
quer à l'un des principaux gaz à effet de
serre du pays, qui compte pour 10% de ses
émissions totales", mais "il faudra du temps
pour évaluer si le plan peut avoir des effets
significatifs en l'absence de cible de réduc-
tion quantifiée", juge Byford Tsang, de E3G.

Les géants du pétrole et du gaz ont aussi
formulé leurs propres engagements, par
exemple avec la oil and gas climate initiative
(OGCI), qui vise zéro émission de leurs actifs
d'ici 2030.

Climat : le méthane, l'autre gaz à effet de
serre qui concentre les attentes

ALORS QUE les scientifiques
s'accordaient sur le rétablisse-
ment du trou dans la couche
d'ozone au cours des prochaines
années, une toute nouvelle étude
balaye ces prévisions optimistes.
L'état de la couche d'ozone aurait
continué à se dégrader depuis
2004, des résultats qui vont donc
complètement à l'encontre de ce
qui était dit dans le passé !
Quelques mois après des nou-
velles très rassurantes sur le réta-
blissement du trou dans la couche
d'ozone, c'est une nouvelle étude
aux conclusions fracassantes qui
vient d'être publiée dans Nature
Communications. Tout d'abord,
rappelons qu'en janvier 2023, l'or-
ganisation météorologique mon-
diale annonçait que la couche
d'ozone retrouverait son état
d'avant 1980, c'est-à-dire sans
trou, d'ici 2040 pour la majeure
partie du monde, d'ici 2045 au-
dessus de l'Arctique et d'ici 2066
au-dessus de l'Antarctique. Tout
cela, grâce aux restrictions sur
certaines substances chimiques

mises en place après le protocole
de Montréal en 1989. Mais cette
annonce rassurante était préma-
turée, selon l'université d'Otago en
Nouvelle-Zélande, l'une des
meilleures du monde. Les scienti-
fiques ayant rédigé l'étude esti-
ment que le trou ne se résorbe pas
du tout. Depuis 2020, toute la
communauté scientifique s'inter-
rogeait en effet sur le comporte-
ment étonnant du trou : celui-ci

varie au cours de l'année, et son
extension saisonnière est record
depuis deux ans. Pour autant, ces
variations périodiques n'avaient
pas encore remis en cause les cer-
titudes sur sa guérison future.
Cependant, la nouvelle étude s'est
intéressée à l'épaisseur de la
couche d'ozone depuis près de 20
ans : les chercheurs ont découvert
que les niveaux de concentration
en ozone ont en fait diminué de

26% depuis 2004 entre septembre
et novembre. Selon l'auteur prin-
cipal, Hannah Kessenich, cela
signifie que "certaines parties du
trou sont restées très étendues,
mais surtout de plus en plus pro-
fondes". Car le trou ne se mesure
pas qu'en longueur et largeur,
mais aussi en profondeur, ce qui
aurait apparemment été omis, ou
mal cerné, dans les précédents
calculs.

Les gaz à effet 
de serre auraient creusé
davantage le trou ces
dernières années

Mais si les substances chi-
miques responsables du trou ont
été interdites, qu'est-ce qui cause
alors le creusement continu du
trou ? "Des changements dans la
structure du vortex polaire au-
dessus du pôle sud", cette masse
d'air froid qui circule dans l'atmo-
sphère. Ce vortex polaire aurait été
perturbé par les émissions de gaz à
effet de serre qui proviennent de
multiples causes : les grands feux

de forêt, les éruptions volcaniques,
les activités humaines et le cycle
solaire. Pour autant, les auteurs ne
remettent pas en cause la nécessi-
té d'interdiction des substances
chimiques et l'efficacité de la
mesure. Le trou dans la couche
d'ozone se compose de plusieurs
sections, et certaines ont bien été
réduites depuis les années 1990.
Mais les plus récentes parties du
trou "sont liées à des changements
dans la dynamique de l'atmosphè-
re" très probablement causés par
les gaz à effet de serre. Les méga-
feux australiens de 2019, les érup-
tions du volcan la Soufrière sur l'île
Saint-Vincent, mais aussi l'oscilla-
tion climatique Enso (le triple la
Niña) sont des causes possibles.
Les conclusions de cette nouvelle
étude, contredisant toutes les pré-
cédentes sur le sujet, ne font pas
encore l'unanimité parmi la com-
munauté scientifique. D'autres
recherches seront nécessaires
pour confirmer cette possible
aggravation du trou dans la couche
d'ozone.  

Les discussions autour du climat se focalisent souvent sur
la réduction du célèbre CO2. Mais il sera aussi beaucoup
question du méthane à la COP 28, car des leviers existent
pour lutter contre ce gaz à effet de serre très puissant. 

SELON UN NOUVEAU RAPPORT 
Le trou dans la couche d'ozone ne serait 
finalement pas en voie de guérison
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INTELLIGENCE ARTIFICIELLE 
Google a formé Bard 
pour regarder des vidéos
YouTube à votre place
Pas le temps ou l'envie de
regarder une vidéo
YouTube, mais tout de
même intéressé par son
contenu ? Pas de problème,
Google Bard la "regarde" à
votre place. Encore dans
l'ombre de ChatGPT,
Google Bard continue de
progresser à son rythme,
améliorant notamment
ses interactions avec les
autres services de Google.
Le chatbot a récemment
reçu une mise à jour bou-
leversant ses capacités à
analyser une vidéo
YouTube.

Bard «comprend»
les vidéos YouTube
Si Bard pouvait déjà résu-
mer le propos d'une vidéo
YouTube, il est désormais
possible de lui poser une
question précise. L'IA ana-
lyse alors le contenu de la
vidéo pour chercher la
réponse et la présenter à
l'utilisateur sous la forme
de texte. Il s'agit d'un gain
de temps colossal si vous
cherchez une information
spécifique. Vous n'avez
plus besoin de naviguer à
l'aveugle dans la vidéo en
quête du moment précis

recherché, Bard vous
mâche le travail.
Par exemple, si vous
recherchez des vidéos sur
la façon de préparer un
gâteau à l'huile d'olive,
vous pouvez demander à
Bard de vous suggérer des
vidéos de recette, ce qui
était déjà possible. Mais
désormais, vous pouvez
également lui demander
combien d'œufs sont
nécessaires pour la recette
de la première vidéo sug-
gérée, évitant d'avoir à la
visionner soi-même.

Pourquoi regarder
des vidéos quand
Bard peut le faire 
à sa place ?
The Verge a essayé la
fonctionnalité et assu-
re qu'elle marche
très bien. Pour son
test, la publica-
tion a demandé
à Bard des
informations
sur une recette
de cocktail à
partir d'une
vidéo
YouTube, et
le chatbot ne
s'est trompé ni

sur les ingrédients ni sur
les mesures. Le média s'in-
terroge par contre sur la
baisse d'audience, et donc
de revenus, que peut
engendrer Bard sur cer-
tains types de contenus,
dont le visionnage pourrait
devenir caduc. Pour dispo-
ser de cette option, il faut
activer l'extension
YouTube de Bard, qui n'est
pour l'instant accessible
qu'en anglais et en bêta.
Selon nos constatations, le
déploiement n'a pas été
opéré chez tous les utilisa-
teurs.

Après les avoir supprimés le mois der-
nier, les titres (générés automatiquement)
des articles partagés sur X.com vont faire
leur retour. C'était cet été, le PDG de Tesla
indiquait que la plateforme X.com pré-
voyait d'arrêter d'afficher les titres avec les
URL dans les aperçus, cela afin d'optimiser
le rendu esthétique des liens sortants.
Aussi, le réseau a cessé d'afficher les titres
en octobre après cette annonce. Et comme
bien souvent avec les changements opérés
sur X.com depuis un an maintenant, vous
devinez la suite.

Tout compte fait, les titres vont
revenir sur X.com

Début octobre, la plateforme X.com
retirait donc l'aperçu des liens sortants,
lorsqu'une URL était partagée sur le réseau.
A l'image, on retrouvait donc une simple
illustration, au bas de laquelle était indiqué
le site web concerné. Aucun titre, aucune
description… les utilisateurs devaient alors

impérativement cliquer sur la carte URL
pour connaître le contenu du lien partagé.
Et cela a rapidement donné lieu à divers
abus.… Aujourd'hui, Elon Musk s'est fendu
d'une courte publication sur son réseau
social pour annoncer que dans une future
mise à jour, la plateforme allait à nouveau
générer automatiquement les titres d'une
publication lors d'un partage d'URL.

Un énième changement 
inutile ?

Certains utilisateurs ont rapidement
tenu à manifester leur mécontentement
face à des fonctionnalités lancées de
manière hasardeuse sur X.com depuis l'an
dernier, quand d'autres estiment que "faire
des erreurs dans le développement de pro-
duits est généralement un bon signe, d'au-
tant plus lorsque vous démontrez que vous
pouvez prendre en compte les commen-
taires et les réparer".

Depuis la prise de commande d'Elon
Musk il y a un an, Twitter (aujourd'hui
X.com) a connu de multiples évolutions.
Outre un rebranding complet, le réseau
social a également revu son système de
certification, sans oublier un algorithme
qui tendrait à privilégier la mise en avant
des contenus les plus toxiques. De quoi
provoquer récemment la fuite de nom-
breux annonceurs, comme IBM, Apple,
ComCast.

Elon Musk fait marche 
arrière sur la suppression 
de l'aperçu des liens sur X

Instagram va enfin permettre 
de télécharger les reels, avec 
le même défaut que TikTok

IL ÉTAIT TEMPS qu'Instagram laisse ses
utilisateurs télécharger ses reels. C'est
désormais chose faite, après un premier
test déployé en juin dernier. Le réseau social
rattrape ainsi son (éternel) retard sur
TikTok… tout en s'inspirant même des
défauts de la fonctionnalité chez son rival.
Encore une fonctionnalité qui se sera fait
attendre. C'est en juin dernier qu'Instagram
commence à tester la possibilité de télé-
charger ses reels. Une option que les utilisa-
teurs espéraient voir arriver, surtout ceux
se trouvant déjà sur TikTok, qui la propose
depuis un certain temps déjà. C'est donc
près de 6 mois plus tard que le réseau social
déploie globalement la fonctionnalité.
Adam Mosseri, patron d'Instagram, a
confirmé mercredi que tous les utilisateurs
peuvent désormais télécharger des reels.
Pour ce faire, il suffit d'appuyer sur le bou-
ton Partage, puis de sélectionner l'option
Télécharger. Notez toutefois que les créa-
teurs auront la possibilité de désactiver le
téléchargement de leurs reels. Auquel cas,
l'option n'apparaîtra pas sur votre smart-
phone. Si vous souhaitez empêcher le télé-
chargement de vos reels, il faudra vous
rendre dans Paramètres et confidentialité >
Partage et remix puis décocher l'option cor-
respondante. Il s'agit bien sûr d'une excel-
lente nouvelle pour les utilisateurs qui n'au-
ront plus à passer par une application tierce
pour mettre la main sur les reels de leur
choix. Néanmoins, tout n'est pas rose, puis-

qu'il faudra s'attendre à quelques limita-
tions et défauts sur la fonctionnalité. A com-
mencer par le plus agaçant : tout comme sur
TikTok, les reels téléchargés se verront affu-
blés d'un watermark avec le pseudo du
créateur. Si l'on peut féliciter cette initiative
du point de vue du créateur, qui ne se verra
pas voler son contenu, force est de constater
que les vidéos perdront en qualité à cause de
cet ajout visuel pas toujours nécessaire.
Autre coche raté : les reels intégrant une
musique soumise à un copyright - soit l'im-
mense majorité des vidéos - ne pourront
pas être téléchargés avec le son. On imagine
qu'une vidéo muette sera mieux que rien.
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PAR ADEL C.

POUR SAVOIR comment certaines
personnes vivent cette journée incontour-
nable de shopping, nous nous sommes
rendus à Garden City, l'un des centres
commerciaux les plus prisés de la capitale.
C'est à 14h30 que nous sommes arrivés à
destination. Le constat n'a pas été difficile
à faire, il y avait déjà une grande foule
devant l'entrée principale. Le parking
extérieur était déjà plein alors que
d'autres automobilistes cherchaient
désespérément une place libre afin de
caser leur véhicule. A l'intérieur, les achats
avaient déjà débuté. Ils ont même débuté
tôt pour certains, et pour preuve plusieurs
personnes, des sacs de diverses marques
plein les mains, s'apprêtaient déjà à quit-
ter les lieux. Une fois dans les magasins
implantés dans les différents étages, tous
les employés que nous avons rencontrés
nous ont confié qu'il y avait une ambiance
inhabituelle. "D'habitude, les vendredis
c'est le calme plat. Ce n'est pas le cas
aujourd'hui, il y a de l'effervescence et du
monde. Les ventes n'ont pas été bonnes
ces derniers temps pour diverses raisons.
On espère réaliser de jolis scores en cette
fin d'année. Ce sera l'unique manière de
s'offrir une bonne bouffée d'oxygène et
relancer le marché du prêt-à-porter",
nous a déclaré une responsable chez l'une
des grandes marques présentes dans ce
mall. 

Voici les marques 
qui ont offert des réductions 

Ce qu'il faut savoir par contre, c'est que
ce n'est pas toutes les marques qui ont
annoncé des promotions à l'occasion du
Black Friday. En effet, ceux qui ont propo-

sé des réductions à leurs clients allant de
20% jusqu'à 80% sont Skechers, Clarks,
Jack & Jones, Urban Jungle, La Vie en Rose,
Etam, Maison 1 2 3, Un jour ailleurs,
Benetton Kids, Rabie & Narimane et
Antonelle. Les autres franchises se sont
contentées de quelques remises sur des
articles bien précis comme ce fut le cas
pour Zara. Le géant espagnol du prêt-à-
porter a ainsi appliqué une réduction sur
des jeans comme nous avons pu le consta-
ter. Ses concurrents, à savoir Pull & Bear et
Bershka ou encore Jules, n'ont pas partici-
pé au Black Friday. Une telle situation a
bien évidemment déçu de nombreux visi-
teurs comme ils nous l'ont eux-mêmes
confié, surtout qu'après la réouverture de
l'importation toutes ces franchises ont
saisi cette opportunité afin de présenter
leur nouvelle collection d'hiver. Kiabi a
choisi d'adopter une nouvelle appellation
à cet événement en offrant une remise de
10% à l'occasion du… Bright Friday (ven-
dredi lumineux, ndlr). Décathlon, le spé-
cialiste de la vente d'articles de sport,
applique depuis ce vendredi et jusqu'au 2
décembre une réduction de 20% sur l'ar-
ticle le moins cher après un second achat.

Zara, Bull & Bear… 
les plus grands gagnants

Finalement, les Zara, Pull & Bear,
Bershka… ont réalisé peut-être la meilleu-
re opération de ce dernier week-end du
mois de novembre. En effet, l'annonce
faite par les autres marques, celle de bais-
ser les prix, a fait venir du monde, mais en
fin de compte ceux qui sont venus profiter
des promotions ont fini par craquer pour
des articles non soldés par les marques
citées plus haut. L'un des jeunes que nous
avons accostés nous l'a en tout cas confir-

mé : "Oui, je suis venu profiter du Black
Friday. J'ai eu quelques réductions, mais
j'ai acheté aussi des habits non soldés. Je
ne voulais faire que de bonnes affaires.
Finalement, j'ai fini par céder et j'ai pris
aussi des habits sur qui des réductions
n'ont pas été appliquées. Ils nous ont bien
eus… (rire)." Avant d'ajouter :
"Franchement, je ne regrette aucun de
mes achats." Si le jeune en question ne
regrette pas ses achats, c'est parce que
toutes les grandes marques ont pu récu-
pérer leurs articles importés ces dernières
semaines. Des articles qui ont garni les
différents rayons après le déblocage de
l'importation pour les franchises.
D'ailleurs, ce n'est qu'après un retour à la
normale que ce secteur s'est à nouveau
rafraîchi. 

«J'espère que les soldes d'hiver
seront plus intéressants»

Si certains ont été satisfaits de leurs
achats, d'autres l'étaient moins et ils n'ont

pas hésité à nous le faire savoir. "Nous
nous sommes attendus à avoir plus de
choix, mais ce n'est pas toutes les marques
qui ont joué le jeu et proposé des réduc-
tions. Nous avons quelques achats certes,
mais nous espérons que les prochains
soldes d'hiver seront plus intéressants",
nous a déclaré un père de famille accom-
pagné par son épouse et leurs deux
enfants âgés de 5 et 8 ans.  "Nous n'avons
pas l'occasion de faire nos achats à lon-
gueur d'année à cause des différentes
dépenses. Donc, quand l'occasion se pré-
sente, nous espérons faire le plein. Cette
fois-ci, nous n'avons pas épuisé tout notre
budget, nous reviendrons à la charge lors
des prochaines promotions", nous a confié
une autre dame accompagnée par
d'autres membres de sa famille. Si tout se
passe comme prévu, c'est en janvier que
les soldes d'hiver devront avoir lieu. Un
événement attendu dès maintenant par
certaines familles et les accros du shop-
ping. A. C.

Le Black Friday booste les ventes
Une tradition commerciale annuelle qui a lieu chaque
dernier vendredi du mois de novembre, le Black Friday
s'est imposé ces dernières années comme un événement
phare attendu autant par les marques que par les
consommateurs.

Béchar :  apport de
15 millions de m3 d'eau au
barrage de Djorf Ettorba 
Un apport de 15 millions de m3 d'eau a été enre-
gistré au barrage Djorf Ettorba de Béchar suite
aux crues de l'oued Guir et d'autres petits cours
d'eau de la wilaya, a-t-on appris hier auprès de
l'agence nationale des barrages et des trans-
ferts (ANBT).
Ce nouvel apport pluviométrique a permis
l'augmentation "sensible" de la capacité du bar-
rage de Djorf Ettorba, qui n'avait pas dépassé
500.000 m3 en raison de la sécheresse qu'a
connue la région ces derniers temps, a indiqué à
l'APS le responsable de l'antenne locale de
l'ANBT, Ahmed Djebli. Cet apport a contribué
aussi à la relance des activités de la station de
traitement et d'épuration des eaux qui fournit
quotidiennement une quantité de 20.000 m3

d'eau potable (AEP), destinée à alimenter les
habitants des collectivités de Béchar, Abadla et
Kenadza, a-t-il expliqué.
Situé à une soixantaine de kilomètres au sud-
ouest de Béchar, le barrage de Djorf Ettorba
s'étend sur une superficie globale de 21.500 km2,
dispose d'une capacité de retenue de 365 mil-
lions de m3 d'eau, selon le même responsable de
l'ANBT. 

Cinq projets entrepreneuriaux ont été
désignés pour bénéficier d'un accompa-
gnement au sein de l'incubateur de l'éco-
le supérieure algérienne des affaires
(ESAA) après avoir convaincu le jury de la
compétition consacrée au développe-
ment durable "Eco Innovation Challenge"
initiée par cette école. Il s'agit du projet
"Bio Green Desert" dont les initiateurs
ont développé un appareil capable de
produire du composite à partir des
déchets organiques issus des pal-
miers, permettant d'obtenir un
engrais naturel à des coûts très
concurrentiels ; du projet "Isogrin"
qui valorise les déchets des olives
pour fabriquer des panneaux iso-
lants affichant un prix bien plus
bas que ceux en polystyrène. Le
troisième projet lauréat est "Volta
Gaz" s'appuyant sur une solution
qui utilise du gaz naturel liquéfié
(GNL) et du gaz de pétrole liquéfié
(GPL), avec même la possibilité
d'utiliser de l'hydrogène et du
méthanol, pour alimenter les

appareils domestiques, ainsi que les
générateurs électriques et les équipe-
ments agricoles, tels que les pompes,
avec un gain de coût de -80% par rapport
à l'utilisation de l'essence et -70% qu'en
utilisant le diesel et en réduisant de 60%
les émissions de CO2. Le quatrième projet
qui a séduit le jury est "Enviro" qui propo-
se la collecte automatique des bouteilles
en plastique par des appareils (distribu-

teurs) d'une capacité de 400 kg qui
broient les bouteilles et qui attribuent
aux utilisateurs des bons d'achat utili-
sables auprès de marques soucieuses du
respect de leur responsabilité sociétale
des entreprises (RSE). Le cinquième pro-
jet lauréat de ce concours est "Village
écotouristique" qui développe une brique
de terre pour la construction, fabriquée à
95% de terre sableuse du sud algérien, et

présentant des avantages
en termes d'isolation ther-
mique, en plus d'une résis-
tance équivalente à celle du
béton. Les lauréats bénéfi-
cieront d'un programme
d'accompagnement au sein
de l'incubateur de l'ESAA
d'une durée de six mois qui
inclura plus de 234 heures
de formation dispensées
par des experts dans leurs
domaines, dans le but de
peaufiner davantage les
projets en vue de la créa-
tion de startups.

Entrepreneuriat : 5 projets lauréats de la
compétition Eco Innovation Challenge
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Il est nécessaire de consommer des
féculents à chaque repas. Ils contiennent
des glucides qui sont un bon carburant
énergétique. C'est un groupe d'aliments
essentiels pour gérer l'appétit et contrôler
notre poids. C'est pourquoi il est décon-
seillé de supprimer les féculents, car vous
risquez alors d'avoir des fringales de
sucré ou de manger beaucoup plus au
cours du repas suivant. La quantité de
glucides à consommer chaque jour est de
500 à 700 g de céréales et de légumi-
neuses cuits. Il est conseillé de répartir
cette quantité sur 3 repas (plus une colla-
tion si besoin) avec 150 à 200g de fécu-
lents cuits le midi et le soir et 90g de pain
(30g de pain correpondant à 100g de
féculents cuits). 500 à 700g de féculents
par jour‚ ce sont les recommandations
nutritionnelles officielles du programme
national nutrition santé (PNNS). Cette
indication générale doit être personna-
lisée en fonction de sa composition cor-
porelle‚ de ses besoins
et de son activité.
Vous n'avez pas
besoin de la
même quantité
de féculents si
vous avez une
activité physique
intense ou si vous
êtes assez séden-
taires ! Ce n'est
pas grave si vous
dépassez cette
quantité. Ce qui
doit guider votre

consommation de féculents‚ c'est la faim.
Ne vous privez pas si vous avez encore
faim. Lorsque vous n'avez plus faim‚ vous
arrêtez ! 

Le bon choix plus qu'une 
certaine quantité 

Plus que de vous fixer une quantité de
féculents à ne pas dépasser‚ il est surtout
important de bien les choisir et les
consommer. Privilégiez les féculents
complets : ils ont un index glycémique
(IG) bas car ils sont plus riches en fibres.
Nous les digérons plus lentement et cela
nous permet d'avoir moins de pics de gly-
cémie qui favorisent le grignotage. Ce qui
compte aussi‚ c'est l'accompagnement de
ces féculents. Une simple assiette de
pâtes au fromage ce n'est pas l'idéal !
Associez les féculents (idéalement com-

plets voire semi-complets
en cas de difficulté pour
les digérer) à des légumes

(sources de fibres) et à des
protéines pour en faire des

plats rassasiants avec un
apport calorique modé-

ré.  Il faut y ajouter
toujours un peu de
gras‚ par exemple un
peu d'huile d'olive car

nos cellules en ont
besoin et‚ en plus‚ les

matières grasses permettent de
faire baisser l'index glycémique (IG)
du repas, car elles ralentissent glo-

balement la digestion dont
celle des glucides .

DÉCOUVREZ comment la méthode
Pilates peut vous aider à obtenir un ventre
plat en mettant en pratique ses principes
fondamentaux.

Le Pilates c'est la discipline
reine du ventre plat ! 
Pourquoi ?

Parce qu'à partir du moment où les prin-
cipes fondamentaux de cette méthode sont
appliqués, la sangle abdominale profonde
est stimulée. Ainsi, à chaque respiration lors
d'une séance de Pilates, l'objectif ventre plat
est visé ! Avant de commencer, voici 3 prin-
cipes sur lesquelles repose la méthode
Pilates et qu'il est donc impératif de suivre si
on ne veut pas passer à côté des objectifs
fixés. La respiration : au cours de l'exercice,
inspirez profondément avec le thorax et non
pas en gonflant l'abdomen. Puis soufflez en
rentrant le ventre de bas en haut, comme si
une fermeture éclair remontait du pubis au
sternum. Ainsi, les abdominaux profonds
vont se tonifier et se muscler à chaque res-
piration. Le centrage : imaginez votre centre
du corps, c'est-à-dire votre abdomen
comme une centrale fournissant de l'éner-

gie. En étant bien concentré sur cette zone
du corps et en gardant le ventre rentré à
chaque instant, vous serez en capacité de
fournir l'énergie aux membres pour le mou-
vement indiqué. Le contrôle : effectuez les
exercices lentement, en maintenant un
contrôle absolu sur la posture de l'exercice,
la colonne reste étirée, les épaules restent
basses… Bref, chaque consigne compte !
Pilater c'est ultra-précis !

Les ciseaux
Allongé sur le dos, genoux levés en chai-

se renversée (cuisses perpendiculaires au
buste et mollets parallèles au sol), la tête et
les bras sont posés au sol. Le bassin est placé
en neutre dans le sol, ni trop cambré, ni le
bas du dos plaqué. Cette position neutre doit
être maintenue tout au long de l'exercice,
excepté si les lombaires sont sensibles, on
peut alors plaquer les bas du dos au sol. A
l'expiration, conservez l'angle du genou et
descendez un pied vers le sol, aussi bas que
le neutre du bassin puisse être maintenu. A
l'inspiration, ramenez la jambe en position
de départ et descendez simultanément
l'autre jambe. Les jambes se croisent à mi-

chemin. Attention de toujours bien garder
les genoux fléchis au même angle, c'est la
cuisse qui descend. Pour plus d'efficacité,
lever la tête, les épaules, les omoplates et
maintenir le bassin en neutre. Faites 10
répétitions lentes en vous concentrant bien
sur la respiration.

Hundred (cent petits 
battements)

Allongé sur le dos, les jambes en chaises
renversées comme précédemment, vous
étirez la colonne vertébrale sur le sol.

A l'expiration, engagez le centre et levez
simultanément tête, épaules, omoplates et
les bras puis réalisez 5 battements toniques
de bras tendus le long du corps. Le tout sans
gonfler le ventre et en gardant la courbure
lombaire naturelle (ne pas plaquer le bas du
dos au sol). A l'inspiration, réalisez égale-
ment 5 battements de bras, en maintenant
le buste et la tête stable. Continuez ainsi sans
faire de pose dans la respiration et compter
10 respirations en tout. Les battements doi-
vent être dynamiques et partir depuis
l'épaule, le reste du corps est stable, le
ventre reste absolument rentré.

La C-curve (la courbe du C)
Placez-vous en position assise, dos droit,

avec les jambes fléchies largeur bassin et les
bras tendus devant à la hauteur de la poitri-
ne. A l'expiration, basculez le bassin vers
l'arrière et arrondissez le bas du dos en
forme de C. Le sacrum s'appuie alors sur le
sol. À l'inspiration, remontez la colonne en
position verticale, le bas du dos s'allonge
alors vers le haut et l'appui au sol est ressen-
ti sur les os des fesses. Faites 10 répétitions
lentes.

Le leg pull prone (la planche)
Placez-vous en planche sur les genoux

ou sur les pieds selon votre niveau. Quelque
soit l'option choisie, les mains sont sous les
épaules et une ligne droite est formée entre
le bassin, les épaules et les genoux. A l'expi-
ration, décollez une jambe tendue à l'hori-
zontale en maintenant bien le bassin stable
et le ventre rentré. Inspirez en reposant le
pied au sol puis soufflez en décollant l'autre
pied. Effectuez 10 répétitions lentes en sur-
veillant méticuleusement l'alignement du
corps (vous pouvez aussi vous mettre sur les
coudes si les poignets sont douloureux). 

PILATES & VENTRE PLAT 

5 exercices pour 
perdre du ventre

Voici la quantité de féculents
à ne pas dépasser par jour
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Chauffage et
climatisation : tenue de
la  4e édition du SIVECC
du  27 au 30 novembre
La quatrième édition du salon internatio-
nal de la ventilation, électricité, chauffage
et climatisation (SIVECC) se tiendra du 27
au 30 novembre au palais des expositions
(Safex) d'Alger avec la participation de
plus d'une centaine d'exposants natio-
naux et étrangers, a indiqué hier un com-
muniqué des organisateurs.    
Organisée sous le thème "l'efficacité
énergétique", cette édition qui réunira les
acteurs clés de ces filières, présentera les
dernières innovations en matière de
technologie énergétique et les solutions
les plus novatrices dans ces domaines. 
"Des entreprises nationales et étrangères
de renommée mondiale exposeront leurs
produits et services, offrant aux visiteurs
une opportunité unique de découvrir les
avancées les plus récentes en matière de
technologie de ventilation, d'électricité,
de chauffage et de climatisation", assu-
rent les initiateurs de cet évènement. 
Les organisateurs prévoient aussi des
démonstrations en direct et des présenta-
tions approfondies à l'intention du grand
public afin de lui faire découvrir le rôle de
ces technologies dans l'amélioration de
l'efficacité énergétique et la réduction de
l'empreinte carbone. 
Le salon verra également l'organisation
de conférences-débats qui seront ani-
mées par une vingtaine d'experts.
Les thèmes prévus devraient s'articuler
autour des défis actuels du secteur et les
solutions durables pour répondre aux
besoins croissants en énergie. Par
ailleurs, cette nouvelle édition du SIVECC
offrira une plateforme exceptionnelle de
5200 m² pour le réseautage professionnel. 
Les participants auront l'occasion de ren-
contrer des entreprises, des promoteurs
industriels et des représentants d'organi-
sations professionnelles et institution-
nelles, favorisant ainsi les collaborations
stratégiques.

Maladies rares : lancement d'une enquête nationale
L'institut national de santé publique

(INSP) et la société algérienne de pneumo-
logie (SAP) ont signé, hier à Alger, une
convention portant sur le lancement d'une
enquête sur les maladies rares et l'élabora-
tion d'un registre national pour ces mala-
dies notamment pulmonaires.

La convention a été cosignée, en marge
du dernier jour des travaux du 1er congrès
national de la SAP, par le directeur général
de l'INSP, Pr Abderrezak Bouamra, et le
président de la SAP, Pr Merzak Gharnaout.

S'exprimant à cette occasion, Pr
Gharnaout a rappelé que la SAP était pré-
sente à travers les 58 wilayas, mettant en
avant le rôle de l'INSP, en "facilitant cette
opération et en lui conférant davantage
d'efficacité".

Pour M. Gharnaout, le lancement d'une
enquête nationale et l'élaboration d'un
registre national sur les maladies rares per-
mettra de recenser ces maladies, d'alléger
la souffrance des familles et de réduire
leurs déplacements aux hôpitaux.

Il a également cité certaines maladies
telles que l'hypertension pulmonaire, la
fibrose et quelques types rares de tubercu-
lose.

Plus de 800 spécialistes algériens et
étrangers ont assisté au congrès, 20 asso-
ciations scientifiques et des startups acti-
vant dans le domaine, rappelle-t-on.
Plusieurs participants ont fait part de leur
disposition à former les spécialistes algé-
riens en matière d'implantation en pneu-
mologie interventionnelle, une technique

indisponible dans les hôpitaux en Algérie.
Les conférenciers ont abordé nombre

de maladies en lien avec le système respi-
ratoire, à l'image de certaines maladies
contagieuses et de cancers, a fait savoir
M. Gharnaout.

Ce congrès a vu l'organisation d'ateliers
de formation au profit des paramédicaux
des services de pneumologie pour une
meilleure prise en charge des patients.

La SAP a institué 2 prix, récompensant
chaque année le travail distingué de 2 spé-
cialistes algériens en phtisio-pneumologie.
Le 1er perpétuant la mémoire et l'apport
exceptionnel à cette discipline, du Pr Pierre
Chaulet, décédé en 2012, et le second, en
hommage au Pr Djilali Larbaoui, décédé en
2011.

Baddari : «Adapter les recherches scientifiques aux exigences du secteur
économique»
Le ministre de l'enseignement
supérieur et de la recherche
scientifique Kamel Baddari a
réaffirmé, hier à Alger, la
nécessité d'adapter les
recherches et les projets
scientifiques aux exigences du
secteur économique et de la
société algérienne en général.
Présidant au siège du ministère
le lancement du troisième
appel à projets de recherche
nationaux "auxquels a été
affectée une enveloppe
financière de 2 milliards de DA",
M. Baddari a précisé que ces
initiatives visent à "transformer
les recherches et l'innovation
technologique" en des projets
réels mis en œuvre par des
entreprises économiques, ce
qui contribuera, a-t-il dit, à
"booster le développement et à
créer de la richesse et de

l'emploi". Ces projets de
recherche qui "seront réalisés
concrètement dans trois ans"
ont été sélectionnés dans les
domaines de la sécurité
énergétique, la sécurité
alimentaire, la santé et le bien-
être du citoyen, a précisé le
ministre, qui a ajouté que la
sélection de ces domaines vient

en réponse aux exigences de la
société algérienne et des
opérateurs économiques et
industriels.
Pour sa part, le directeur de la
recherche scientifique et du
développement technologique
au ministère, Mohamed
Bouhicha a indiqué que ces
programmes nationaux de

recherche permettent la prise
en charge des préoccupations
soulevées, notamment par les
opérateurs économiques,
soulignant que toutes les
recherches "sont applicables
sur le terrain".
Contrairement aux
précédentes initiatives dans
lesquelles les chercheurs
conçoivent les recherches et les
proposent ensuite aux secteurs
concernés, la conception des
projets de recherche s'est faite
cette fois selon les propositions
des partenaires économiques
afin de garantir leur efficacité
et leur concrétisation, a fait
savoir le même responsable,
ajoutant que les prochaines
recherches seront
sélectionnées dans les
domaines de la cybersécurité et
l'informatique quantique.

A L'OCCASION de la journée
internationale pour l'élimination
des violences, instituée le
25 novembre, des associations
algériennes de défense des droits
des femmes, réunies en collectif,
appellent à la mise en place d'un
guichet unique pour leur prise en
charge.

Onze associations algé-
riennes, engagées depuis plu-
sieurs années dans la lutte contre
les violences faites aux femmes,
ont adressé une mouture aux
autorités publiques, demandant
l'instauration d'un guichet unique
pour la prise en charge des
femmes victimes de violences. Ce
guichet facilitera la procédure de
prise en charge et rendra celle-ci
accessible à toutes les victimes et
à travers l'ensemble du territoire
national, indique le communiqué.

Parmi les associations à l'ini-
tiative de ce plaidoyer, la fonda-

tion pour l'égalité (Ciddef) l'asso-
ciation femmes algériennes
revendiquant leurs droits, l'asso-
ciation femmes en communica-

tion, etc. "Ce guichet unique per-
mettra à la femme victime de vio-
lences de trouver en un seul lieu,
le médecin légiste, le procureur,

un psychologue, représentant de
la DAS et toutes les parties sus-
ceptibles de l'aider dans sa
démarche", souligne Nadia Aït

Zaï, présidente du Ciddef. Mme Aït
Zaï indique que ce guichet unique
peut être installé à l'hôpital ou
chez la police. Néanmoins, la mise
en place de ce guichet dans les
postes de police est préférable, car
c'est la première institution qui
accueille les femmes victimes de
violences.

La mouture a été adressée au
président de la République, le
ministère de la justice, le ministè-
re de la solidarité nationale, de la
famille et de la condition de la
femme, le ministère de la santé, le
conseil national des droits de
l'homme et la direction générale
de la sûreté nationale.

Le collectif d'associations
indique que la prochaine étape
consiste à développer le contenu
du guichet unique, son fonction-
nement, la formation des per-
sonnes qui seront chargées de le
diriger, conclut le communiqué.

VIOLENCE CONTRE LES FEMMES 

Plaidoyer pour une prise en charge
à travers un guichet unique 
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De l'électricité gratuite pour les Finlandais à cause d'une erreur du fournisseurL'enfer, [...]
c'est de ne
plus aimer.

Georges
Bernanos

Les prix de l'électricité en Finlande sont négatifs ven-
dredi en raison de l'erreur commise par un trader qui a
proposé à la vente la moitié de l'électricité que le pays
consomme en une journée. L'opérateur du réseau natio-
nal demande aux clients de ne pas en profiter pour
consommer plus. L'offre proposée par erreur a fait chu-
ter le prix de l'électricité à une moyenne de -203 euros

pour un mégawattheure, contre 35,28 euros en moyen-
ne en temps normal, selon les données de l'opérateur du
marché Nord Pool jeudi. Nombre de Finlandais dispo-
sent d'un contrat à tarif variable, qui dépend du prix de
l'électricité sur le marché. Ils peuvent donc temporaire-
ment bénéficier d'une électricité gratuite. De plus, les
voitures électriques et les pompes à chaleur tendent à se

recharger automatiquement lorsque les prix sont bas.
Vendredi, l'opérateur du réseau finlandais a demandé
aux consommateurs de s'abstenir d'utiliser plus d'élec-
tricité que d'habitude. Il ne devrait pas y avoir de pro-
blème d'approvisionnement, mais les producteurs sont
appelés à intervenir si nécessaire, les cinq réacteurs
nucléaires finlandais tournent déjà à plein régime.

LLLLAAAA     BBBBLLLLAAAAGGGGUUUUEEEE
DU  JOURDU  JOUR

LES FLÉCHÉS
Remplissez cette grille, puis reportez les lettres dans
les cases numérotées correspondantes. Vous décou-
vrirez les nom et prénom du personnage.

Sleon une édtue de l'Uvinertisé de Cmabrigde, l'odrre des
ltteers dnas un mto n'a pas d'ipmrotncae, la suele coshe
ipmrotnate est que la pmeirère et la drenèire soit à la
bnnoe pclae. Le rsete peut êrte dnas un dsérorde ttoal et
vuos puoevz tujoruos lrie snas porlblème. C'est prace que
le creaveu hmauin ne lit pas chuaqe ltetre elle-mmêe,
mias le mot cmome un tuot.
Inréressant ! Non ?

961
382
745

926
571
348

513
864
297

697
453
128

LES FLÉCHÉS

R E L U B M A E D D R M R R L
U P R O B A B L E E E E E A E
E R I A E N I L R T R D M P S
T R E P I E D E C T B I R I I
L O E T G A N E S E M T O D D
A V N E I E N M R C O E F E R
R A I T G R R O O E O R N M U
G T R A T E C M S N T U I E O
E I A T T E E A A S T S T N L
T O N I R N H R L I E R U T A
N N S C I A E H O A N T E A B
I I E D R N I L A R G E S S E
V A R P R B E R U H C R O C E
U A I E O N R E N O U V E A U
S E B U E T T E L U C L A C I

LES MELÉS

ALACRITE
AUSTERE
BALOURDISE
BERNER
CALCULETTE
CERCEAU
DEAMBULER
DETTE
ECORCHURE
ETAT
GENERER
GERMAIN
HARPIE
HIBOU
INFORMER
INTEGRAL

LARGESSE
LINEAIRE
MEDITER
MONTRE
NARINE
OMBRE

OVATION
PROBABLE

RAPIDEMENT
RENOUVEAU

SARDINE
SCOUT

TESSON
TREPIED
VISITER

Biffez les mots de la liste ci-dessous. Les lettres
restantes vous serviront à composer les nom et
prénom du sportif caché.

C

O

C

R

A

I

S

C

C
O
N
T
R
I
B
U
T
I
O
N

E
P
I

L
A
T
I
T
U
D
E

I
N
E
D
I
T

A
L
T
O

E
S
E
R
I
N
E

U
T
E

A
U

S
N

N
D

T
I
R

E
B
R
I
E
T
E

R
B

R
E
E

O
E

A

V
A
C
H
E
R
I
E

V

I
R
L
A
N
D
E

R
A

A

N
B
A

E
L
I
T
E

C
A
L
A
M
I
T
E
S

F
R
E
R
E

R
E
N
E
G
A
T

L
E

S
O

L
U

T
I
O

N
S

LES MELÉS

RAMZI
NABET

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

D
U

 
N

U
M

É
R

O
 
P

R
É

C
É

D
E

N
T

2 1 3 4 5 6 7 8 9 10 

S U D O K U
4821

6
7

5 9

61
6

9

32
5
6

1 3

9 2 8
24

7

8
9

7
2

REGLE  DU  JEU
Une  grille  est  composée
de  plusieurs  carrés.
Chaque  carré  contient
tous  les  chiffres  de  1  à
9. Chaque  ligne  comme
chaque  colonne  contient
aussi  tous  les  chiffres  de
1  à  9.  Certains  chiffres
vous  sont  donnés,  à
vous  de  trouver  les
autres.  Pour  cela,
procédez  par  déduction
et  élimination.

SOLUTION
DU NUMERO PRECEDENT

378452
145769
926813

874
239
516

431285
682197
759634

E L I N T O N
1 2 3 4 5 6 7

A N D R A D E
8 9 10 11 12 13 14

divinité
féminine
chiffres
romains

relatif à l’os
cubital

fin de soirée

multiplica-
tions

coupable

essences

échassier

étoffe unie

parfait

mélodie

angoisse

amis

fin de série

reptiles

faire tort

ville d’Italie

ferions
couler

noeud
ferroviaire

égouttoir

roi des rois

sonde

mèche rebelle

allure de
cheval

sujétion

choisisse

heureux élu

possessif

pénible

réfléchi

jeune
dormeur

état de
trop-plein

enchâssé

appris

plumard

bouffon

destinée

pièce de
charrue

capitale

réfléchi

courber

attendre

exprime
l’intensité

me trouverai

plus

école pour
profs

aimer avec
passion
marque

l’alternative
confident
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2 millions
d'Algériens bénéficient de l'allocation
chômage. Intervenant hier à Alger à
l'occasion d'une rencontre nationale
avec les directeurs de wilayas et les res-
ponsables des agences d'emploi, le
ministre du travail Fayçal Bentaleb a
dévoilé le nouveau chiffre des bénéfi-
ciaires de l'allocation chômage en
Algérie.  Ainsi et d'après les chiffres
avancés par Bentaleb, le nombre de
bénéficiaires de cette allocation au mois
d'octobre dernier avoisine les 2 millions
d'attributaires : "Le nombre de bénéfi-
ciaires arrêté au mois d'octobre dernier
est de l'ordre de 1.985.186 jeunes", préci-
sera t-il.

280.000 
emplois ont pu être proposés aux
bénéficiaires de l'allocation chômage,
parmi eux 28.659 chômeurs ont pu
trouver un emploi. Ces derniers ont
accompli le cheminement complet qui
les a conduits vers un poste d'emploi.
Parmi les bénéficiaires de l'allocation
chômage, 3375 personnes sont en
situations de handicap. D'un autre, les
statistiques du ministre de l'emploi
incluent  "620 personnes ayant achevé
l'exécution de leur peine" a-t-il expli-
qué.

P a r  l e s  c h i f f r e s . . .

L a  d é c l a r a t i o n . . .

GEERT WILDERS    
PROBABLE FUTUR PREMIER MINISTRE
DES PAYS-BAS

«Je ne reconnais
pas  les droits du
peuple palesti-
nien, en particu-
lier le droit à éta-
blir son Etat indé-
pendant avec
Jérusalem-Est pour
capitale… J'appelle également au
déplacement de cette population vers
la Jordanie." 

Et dire que…
Ces gens-là ont leur mot à dire sur la
démarche politique de l'union euro-
péenne. Sans commentaire.

ATAL
VA-T-IL
RATER 
LA CAN ?

Youcef Atal avait été placé en garde à vue
jeudi, puis relâché vendredi. Il sera jugé le 18
décembre prochain en France, pour avoir
relayé une publication en solidarité avec le
peuple palestinien, a annoncé vendredi le par-
quet de Nice.

En attendant, le natif de Tizi Ouzou a été
placé sous contrôle judiciaire avec une caution
de 80.000 euros et une interdiction de quitter
le territoire français, "sauf pour des motifs liés
à son activité de footballeur". Titulaire indiscu-
table en sélection et appelé à disputer la CAN
2024 avec les Fennecs au mois de janvier pro-
chain en Côte d'Ivoire, cet élément incontour-
nable sur l'échiquier de Belmadi pourrait bien
faire un trait sur cette compétition si le tribunal
prolonge son IQTF ou, pire, l'inculpe. Jusque-là,
le meilleur soutien à Atal est venu du vice-
capitaine de l'équipe natio-
nale d'Algérie Sofiane
Feghouli. Ce dernier, dans un
poste musclé, assumé et osé sur ses
comptes officiels sur les réseaux sociaux, a
écrit : "Force Youcef Atal, il a retiré son post, il a
dit qu'il était désolé pour la fin de la vidéo qu'il
n'avait pas vue, subit une mise à l'écart, puis
une suspension et maintenant une garde à vue.
Il faudrait que la justice se concentre sur les
inutiles des plateaux TV qui sèment la haine."
Hier ce fut au tour de la star mondiale du MMA
Khabib Nurmagomedov de soutenir Atal. Ce
dernier a écrit sur son compte X : "Voilà la vraie

liberté d'expression, bravo la France", taguant
dans sa publication le célèbre journaliste
Fabrizio Romano, qui à son tour a relayé le post
de Khabib. 

En plus de la mobilisation de la diaspora
algérienne en France et partout en Europe
ainsi que celle de nos représentants diploma-
tiques dans ce pays pour réhabiliter Youcef
Atal, une réaction officielle des autorités algé-
riennes est attendue incessamment. 

Stuart Seldowitz 
arrété

L'ancien conseiller de l'ère Obama
sera jugé pour des propos islamo-
phobes contre un vendeur.

Cet ancien haut fonctionnaire est
accusé de s'en être pris, à New York, au
même vendeur ambulant pendant
deux semaines, avec des insultes isla-
mophobes.

Stuart Seldowitz a été arrêté par la
police de New York suite à la publica-
tion de vidéos où on peut le voir s'en
prendre à cet employé en se moquant
de l'islam et de son prophète. L'ancien
directeur par intérim du conseil de
sécurité nationale de l'Asie du Sud entre
2009 et 2011 accuse également le ven-
deur de soutenir le Hamas. "Nous allons
mettre ici de grandes pancartes pour
dire que ce type soutient le Hamas",
peut-on l'entendre dire. "Vous soutenez
le meurtre de petits enfants", assène
également l'homme de 64 ans, ce à
quoi le vendeur répond : "Vous tuez des
enfants, pas moi."

"Si nous tuions 4000 enfants palesti-
niens, vous savez quoi ? Ce n'était pas
suffisant !", ajoute encore Stuart
Seldowitz. Il profère également des
menaces directes à son interlocuteur en
demandant s'il connaît les Mukhabarat
- les services de renseignement géné-
raux égyptiens - qui vont venir arracher
un à un les ongles de son père.

Et dire que cette personne occupait
de hautes fonctions au sein de l'admi-
nistration Obama, c'est sans doute à ce
niveau que se situe la morale de cette
histoire.

Bien que soutenue par l'une des
plus grandes sociétés étatiques
algériennes, la JSK peine à s'im-
poser et à occuper la place qui
lui sied, au grand dam des mil-
lions de fan de ce club
mythique. Certains pensent
que le maintien de Bouzidi a été
une erreur, d'autres estiment
que c'est son limogeage qui en a
été une. Une partie des fans cri-
tique le mercato estival, une
autre pointe le doigt sur le
choix d'Almeida, mais là où
tous se rejoignent, c'est sur
l'échec des dirigeants actuels.
Selon nos informations, la

société Mobilis partagerait ce
dernier avis et préparerait en
conséquence un changement
radical dans le club. Les sorties
médiatiques de l'ancien prési-
dent du directoire de la JSK
Lakhdar Madjene et surtout
celle de Karim Doudane pour-
raient laisser croire que l'un,
l'autre ou les deux pourraient
être des solutions à la crise,
mais d'après une source sûre, le
premier choix des propriétaires
du club serait Hakim Medane.
En plus d'être un ancien joueur
et capitaine de la JSK, Medane a
cumulé plusieurs années d'ex-

périence dans la gestion,
d'abord à la JSK avec le défunt
Hannachi, ensuite à la JSMB
avec les frères Tiab avant d'in-
tégrer la FAF comme membre
fédéral, président de plusieurs
commissions et aussi manager
général de l'EN. Hakim habite à
Tizi Ouzou et connaît parfaite-
ment la maison et ses coulisses.
Il pourrait être un candidat par-
fait pour prendre les rênes.
Mais deux questions se posent
et s'imposent : quelles seraient
ses conditions et serait-il prêt à
travailler avec les dirigeants
actuels ? 

JSK : changement radical attendu

Chery veut dissuader 
les spéculateurs

Ayant entamé, mercredi dernier, la
prise de commandes pour l'acquisition
des véhicules Chery, le distributeur de la
marque chinoise en Algérie a aussitôt
été envahi par les spéculateurs. Un pro-
cédé qui a touché l'ensemble de ses
agents à travers le territoire national.
Du coup, ALC (Auto Leader Compagny)
qui est tenu, selon le cahier des charges,
à ne vendre qu'un seul véhicule au
même client tous les 5 ans, a mis en
place un système de lutte contre la spé-
culation visant à limiter les agissements
de ces revendeurs. Cela a consisté à
faire signer aux premiers clients des
engagements les enjoignant d'acheter
les véhicules pour leur usage personnel,
et non pour la revente. Une mesure qui
n'a vraisemblablement pas été du goût
de tout le monde, certains y ont vu une
restriction à leurs droits élémentaires
de disposer de leur bien à leur guise. Il
n'en fallait pas plus pour créer un tôlé
sur la toile, les revendeurs surfant sur la
vague d'indignation feront amplifier le
sujet. Au point de lui donner une toute
autre dimension.

Cela a fait réagir le représentant de
Chery en Algérie à travers un communi-
qué dans lequel ALC précise : "Nous
tenons à informer nos clients que la
mesure prise pour lutter contre les spé-
culateurs a été mal comprise. Cela a pris
une tournure inattendue. Le document
visait à limiter les agissements de cer-
tains spéculateurs."

15 JOURS DE BOMBARDEMENTS
SUR GHAZA ÉQUIVALENT À UN
AN DE MISSILES RUSSES SUR
L'UKRAINE 

Sur les premiers 15 jours de bombardements de l'armée
sioniste sur Ghaza,  il y aurait l'équivalemment d'un an de
missiles de l'armée russe tirés sur l'ensemble des villes de
l'Ukraine, et  plus que toute la guerre en Afghanistan. Les
spécialistes ont fait le calcul. Selon eux, les 6000 bombes
larguées par l'entité sioniste chargées de 100 à 200 kg d'ex-
plosifs sont équivalentes à 1000, voire 1200 missiles russes
répertoriés par l'armée ukrainienne tout au long de la pre-
mière année de guerre russo-ukrainienne.

MALIK BENTALHA EXPLOSE 
LE RÉSEAU X 
L'humoriste et acteur d'origine algérienne fait un carton plein sur le
réseau X. Dans une vidéo intitulé "L'heure de trop sur TNews", le comé-
dien met en scène Patrick Traud, caricature parfaite de Pascal Praud et

ses invités dont un certain Larsen Harbouni, imam de
Nancy, qui n'est pas sans rappeler un certain Hassen
Chalghoumi - que Malik Bentalha interprète lui-
même ; ou encore Vivianne Bouchard, directrice du
magazine "Bleu Blanc Rouge", caricature d'Elisabeth
Levy, habituée des plateaux de CNews. Ces trois per-
sonnages se sont distingués ses derniers temps en

affichant ouvertement leur soutien pour l'entité sio-
niste et ont tous les trois légitimé les massacres

commis contre la population de Ghaza en
relayant  les éléments de langage fournis
par l'armée sioniste.  C'est dans se contexte
particulier qu'intervient cette vidéo paro-
dique qui affiche à son compteur plus de
23 millions de vues sur le réseau X.
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PEOPLE

PARCE QU'ELLE A CRITIQUÉ ISRAËL 

Susan Sarandon 
écartée par son agence 

LES PRISES de position sur le
conflit qui se déroule actuelle-
ment au Proche-Orient semblent
toujours délicates. De l'autre côté
de l'Atlantique, des agences artis-
tiques et des boîtes de production
se séparent de leurs talents anti-
Israël. Le dernier cas en date
n'est autre que celui de l'actrice
américaine Susan Sarandon qui
a été écartée de la très réputée
agence d'artistes UTA (United
Talent Agency) qui la représen-
tait depuis des années. Un porte-
parole de l'agence a confirmé au
site "Deadline" qu'elle ne repré-
sentait plus l'interprète du film
de Ridley Scott "Thelma et
Louise". La polémique commence
par des propos tenus par la
comédienne lors d'une récente
manifestation pro-palestinienne
à New York, rapporte la revue
spécialisée. "Beaucoup de per-
sonnes ont peur d'être juif de nos
jours et ils ont un aperçu de ce
que c'est d'être musulman dans
ce pays. Ils sont sans cesse vic-
times de violence", a-t-elle décla-
ré. Et d'ajouter : "Tellement de
gens ne comprennent pas le
contexte dans lequel cet assaut
du 7 octobre est survenu.
Tellement de gens ne compren-

nent pas ce qui est arrivé au
peuple palestinien dans l'histoi-
re." Durant ces dernières
semaines, l'actrice oscarisée a
participé à de nombreux rassem-
blements de ce type. Depuis le
début du conflit, la comédienne a
été critiquée pour avoir partagé
d'innombrables messages en
soutien à la Palestine, tout en
s'opposant clairement à Israël.
Certains de ces messages éma-
naient notamment de Roger
Waters, fondateur de Pink Floyd.
Susan Sarandon avait déjà expli-
qué lors de ce rassemblement
que critiquer Israël ne devrait pas
être considéré comme antisémi-
te. "Il s'est produit une chose ter-
rible où l'antisémitisme a été
confondu avec le fait de dénon-
cer Israël", avait-elle affirmé. Et
de conclure : "Je suis contre l'an-
tisémitisme. Je suis contre l'isla-
mophobie." L'actrice ayant rem-
porté un oscar en 1996 pour son
rôle dans "La dernière marche"
était cliente de l'agence UTA
depuis 2014.

LE CAS SARANDON
N'EST PAS ISOLÉ

L'ombre d'une censure se
dessine-t-elle à Hollywood ? En

tout cas, le cas de Susan
Sarandon n'est pas isolé. Mardi 21
novembre, l'actrice mexicaine
Melissa Barrera, qui incarne Sam
Carpenter dans "Scream" et
"Scream IV", a aussi été écartée
du prochain volet de la franchise
après avoir tenu des propos pro-
Palestine. Sur son compte
Instagram, elle avait notamment
dénoncé "la censure" sur les
réseaux sociaux. "Pourquoi est-
ce que l'on peut qualifier une
organisation de terroriste mais
pas un gouvernement qui affirme
agir pour se défendre ? Pourquoi
les personnes à la peau marron
sont des terroristes mais un gou-
vernement blanc ne l'est pas ?",
s'était-elle interrogée publique-
ment. De la même manière que
son homologue américaine, elle
avait répondu aux accusations
d'antisémitisme en ces termes :
"Pour ceux qui commentent mes
publications en disant que c'est
de l'antisémitisme : critiquer
Israël n'est pas de l'antisémitis-
me. L'antisémitisme, c'est discri-
miner les juifs. Critiquer Israël,
c'est simplement critiquer la
politique d'un gouvernement.
Israël est un pays, pas une per-
sonne."

L'actrice américaine Susan Sarandon vient d'être lâchée par son
agence artistique qui la représente depuis des années suite à des
propos, lors d'une manifestation en faveur de la Palestine.  

Le réalisateur ne tarit
pas d'éloges sur la star
interprétant Enzo
Ferrari dans son pro-
chain film. Présenté
pour la première fois à
la Mostra de Venise cet
été, le nouveau film de
Michael Mann, Ferrari, se
fait désirer. Le film marque le
grand retour du réalisa-
teur acclamé du Dernier
des Mohicans, Heat et
Miami Vice, et c'est la
star Adam Driver qui a
été choisi pour incarner
Enzo Ferrari, le fonda-
teur de la prestigieuse
écurie automobile.  Dans les
colonnes d'Entertainment
Weekly, Michael Mann a
été interrogé sur son
rapport avec Adam
Driver et si l'acteur a été
choisi grâce à son rôle
dans le biopic sur Gucci
réalisé par Ridley Scott.
"Non, le film Gucci n'a abso-
lument rien à voir là-dedans",
répond fermement le cinéaste. "Je
l'ai rencontré bien avant de voir
House of Gucci." Il décrit Adam

Driver comme un acteur
possédant "la force et l'in-

tégrité artistique cou-
plée à une féroce ambi-
tion artistique en tant
qu'acteur." Selon

Michael Mann, Adam
Driver est quelqu'un qui

"dans son histoire person-
nelle a vécu une vie". Pour lui,

c'est un point essentiel qui
lui a permis de sentir

tout de suite la capacité
de l'acteur à "com-
prendre Enzo Ferrari."
"Je veux dire, j'essaie

de mettre en mots ce
qui a été une révélation

très puissante et intuitive
que j'ai eue lorsque nous

prenions un verre
ensemble un soir au
Château Marmont et
que nous parlions de
rien", se remémore le

cinéaste. "C'est à ce
moment-là que j'ai

pensé qu'il pourrait être
Enzo Ferrari. Je prends des déci-

sions de casting basées sur cette
perception de ce qui se passe à l'in-
térieur."

Le rappeur Sean Combs, alias
Diddy, est visé par de nouvelles
procédures civiles pour agression
sexuelle, une semaine après que ce
poids lourd du hip-hop américain a
réglé à l'amiable une affaire de viol
et de violences physiques, a rap-
porté vendredi le magazine Rolling
Stone. Dans son assignation dépo-
sée jeudi à New York, Joi
Dickerson-Neal affirme qu'elle a
été "droguée, sexuellement agres-
sée et abusée" en 1992 par le rap-
peur, connu à l'époque sous le nom
de Puff Daddy, selon le magazine
américain spécialisé. Elle assure
par ailleurs qu'il avait filmé la
scène et diffusé la vidéo en guise
de "revenge porn", une pratique
visant à dévoiler au public des
images sexuelles généralement
non consenties pour se venger
d'une personne.

Troisième accusation
Joi Dickerson-Neal

demande un procès devant
un jury ainsi que des dom-
mages et intérêts, selon un
document relayé par
Rolling Stone. Une
autre femme

accuse Sean Combs et son collabo-
rateur Aaron Hall de l'avoir violée
lors d'une fête dans les années
1990, a ajouté le magazine. Diddy et
son ex-compagne Casandra
Ventura, la chanteuse de R&B
Cassie, ont conclu la semaine der-
nière un accord "à l'amiable" un
jour après le déclenchement d'un
procès civil contre lui pour viol et
violences physiques. Les détails de
l'arrangement n'ont pas été divul-
gués par les parties.

Le rappeur Diddy visé
par d'autres accusations
d'agressions sexuelles

LE RÉALISATEUR DE "HEAT" DONNE LE RÔLE
D'ENZO FERRARI À ADAM DRIVER

Michael Mann : «On peut
comparer Adam Driver
à Al Pacino et De Niro»

COLIN FARRELL EN PINGOUIN : LE NOUVEL
APERÇU OFFICIEL DE LA SÉRIE BATMAN

La nouvelle série The Penguin, consacrée à l'ascen-
sion de Colin Farrell, repart en tournage la semaine
prochaine, après des mois d'interruption en raison
de la grève. Les prises de vue avaient débuté en mars
et on découvre aujourd'hui un nouvel aperçu. Deux
photos officielles (via Empire) qui montrent l'acteur
irlandais en train de prendre le contrôle du monde
souterrain de Gotham, après le départ Carmine
Falcone (Jon Turturro) dans The Batman. La série du
Pingouin sortira en 2024 sur HBO et devrait être
visible en France via le pass Warner, sur Prime Video.
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PAR ABDELLAH B.

L'Algérie s'apprête au développement
de l'un des plus importants gisements
gaziers récemment découverts à Hassi
R'mel, considéré comme la plus importante
découverte gazière durant les 20 dernières
années. En effet, en juillet 2022, la compa-
gnie nationale des hydrocarbures avait
annoncé la découverte d'une réserve de
300 milliards de m3 de gaz.

L'exploitation de ce gisement est pro-
grammée pour 2024, avec le recours à la
technique de fasttrack pour accélérer la
production. En fait, à travers le recours à
cette technique, l'Algérie s'accroche à la
réalisation d'un objectif cher à Sonatrach,
celui de s'imposer sur le marché gazier
international comme étant un acteur clé,

pour tirer profit de la situation qui prévaut
actuellement sur la scène internationale
marquée par une forte croissance de la
demande sur ce produit énergétique. Dans
les premiers temps de son entrée en pro-
duction, le gisement permettra de renfor-
cer la production gazière dans le champ de
Hassi R'mel pour atteindre un niveau de
10 millions de m3 par jour, soit près de
4 milliards de m3 par an. "La production des
premières quantités de gaz au niveau des
nouveaux gisements, grâce aux installa-
tions et aux puits existants, permettra de
produire plus de 10 millions de m3/jour",
d'après Sonatrach. 

Pour une exploitation optimale de cette
ressource, l'Algérie lancera des partena-
riats avec des acteurs étrangers prochaine-
ment, et ce, suite à la fin des travaux de

confirmation des réserves par la compa-
gnie nationale des hydrocarbures. A travers
cette action, Sonatrach cherche non seule-
ment le renouvellement des ressources
gazières du pays, mais aussi à booster la
production pour répondre aux besoins d'un
marché interne et externe énergivore.

Par ailleurs, pour répondre aux besoins
du marché interne et externe, Sonatrach a
réorienté sa politique énergétique vers l'ex-
ploration - exploitation, tout en accordant
un intérêt très particulier au développe-
ment de la production gazière du pays. Une
manière de s'affirmer comme un acteur clé
sur le marché énergétique international, en
affichant de nouvelles ambitions en matiè-
re d'approvisionnement pour atteindre de
nouveaux clients, notamment l'Europe de
l'Est.  

Outre l'augmentation des flux du gaz
exporté via les gazoducs, notamment vers
l'Italie, Sonatrach s'intéresse de plus en
plus à l'amélioration de la production de
gaz naturel liquéfié, un élément clé dans
l'équation énergétique européenne de ces
dernières années. L'Algérie n'exploite que
40% de ces capacités de production qui
sont de 30 millions de tonnes de GNL par
an. 

Sur ce point et en raison du rôle que
pourrait jouer le gaz dans la transition
énergétique, Sonatrach se fixe un objectif
de 22 millions de tonnes par an en GNL
pour les années à venir. Une manière
d'exploiter toutes les opportunités qui se
présentent pour augmenter ses
exportations gazières.  

A. B.

ENTRÉE EN EXPLOITATION EFFECTIVE DU PLUS GRAND GISEMENT GAZIER DE HASSI R'MEL

Sonatrach à pied d'œuvre

PAR NABIL MANSOURI

C'EST UN BOND considérable dans la
production de gaz que l'Algérie vient d'enre-
gistrer au cours des 9 premiers mois de
2023, dépassant les 11% en comparant avec
la même période de l'année dernière, selon
les chiffres avancés par la base de données
mondiale Jodi Gas World, repris par la plate-
forme spécialisée Energy.

La production totale de gaz naturel de
l'Algérie a atteint, selon la même source,
79,698 milliards de mètres cubes au cours
de la période allant de janvier à septembre
2023, contre 71,718 milliards de mètres
cubes au cours de la même période de l'an-
née 2022, soit une augmentation de près de
huit milliards de mètres cubes.

Une production de plus de 
13 milliards de m3 en mars

Dans le détail, la hausse de la production
au cours des neuf premiers mois de 2023 a
été boostée par une forte augmentation
observée au cours des mois de février et
mars derniers, qui ont enregistré respecti-
vement 10,24 et 13,117 milliards de mètres
cubes. Le taux de production enregistré en
mars dernier (13,11 milliards de mètres
cubes), faut-il le rappeler, est le niveau le
plus élevé depuis 2014, selon les données
disponibles auprès de Jodi Gas World.

En septembre 2023, la production de gaz
en Algérie s'est élevée à 8,346 milliards de
mètres cubes, contre 8,139 milliards de
mètres cubes en août dernier ; en revanche,
le mois de juin dernier a connu le niveau de
production de gaz le plus bas au cours des 9
premiers mois de 2023, à 7,285 milliards de
mètres cubes, soit le plus bas depuis octobre
2022.

Ainsi, la production mensuelle moyenne
de gaz de l'Algérie, enregistrée depuis jan-
vier jusqu'au mois de septembre de l'année
en cours a atteint globalement 8,855 mil-
liards de mètres cubes, contre 7,980 mil-

liards de mètres cubes au cours de la même
période de 2022.

Cette augmentation de la production
gazière de l'Algérie est inscrite dans la stra-
tégie énergétique du pays, visant, d'une part,
à honorer ses engagements envers ses par-
tenaires en fournissant les quantités enga-
gées dans les contrats, et d'autre part, à cap-
ter une part importante de la demande
européenne croissante, après la rupture de
la majorité des approvisionnements en gaz
russe suite à la guerre en Ukraine.

L'Algérie au top 10 mondial 
et leader en Afrique

L'Algérie figure parmi les grands pro-
ducteurs mondiaux de gaz. Selon la 72e édi-
tion de la revue statistique du groupe pétro-
lier BP, datée de juin 2023, l'Algérie a été

classée à la 10e place en 2022, mais demeure
le premier producteur de gaz naturel en
Afrique, avec une production supérieure à
celle de l'Egypte (64,5 milliards m3) et du
Nigeria (40,4 milliards m3), respectivement
classés deuxième et troisième dans la
région.

Selon le ministère de l'énergie, 42mil-
liards de dollars ont été alloués pour déve-
lopper les opérations de recherche et d'ex-
ploration de Sonatrach entre 2023 et 2027.
Plusieurs contrats ont été conclus entre
Sonatrach et ses partenaires internatio-
naux d'un montant de 6 milliards de dollars,
qui permettraient une augmentation de la
production pétrolière de 190 millions de
tonnes équivalent pétrole et une produc-
tion de gaz de plus de 10 milliards de mètres
cubes.

En juillet dernier, la compagnie nationa-
le des hydrocarbures Sonatrach a signé trois
nouveaux contrats avec le groupe français
Total Energies, prévoyant, entre autres, une
augmentation de la production de gaz. Les
deux contrats concernent des champs d'ex-
ploitation TFT II et TFT sud du site gazier
saharien Tin Fouyé Tabankort (TFT), dans le
sud-est algérien, déjà opérés dans le cadre
d'un partenariat prévoyant des investisse-
ments d'environ 740 millions de dollars
pour la production de gaz, de condensat et
du gaz de pétrole liquéfié (GPL).

A noter que la production de l'Algérie en
gaz naturel est d'environ 102 milliards de
m3, dont une partie (58%) est exportée et le
reste (42%) est destiné à la consommation
interne.

N. M.

AVEC UNE HAUSSE DE PRÈS DE 8 MILLIARDS DE M3 EN 9 MOIS 

L'Algérie réalise un bond dans
la production gazière
Les efforts consentis dans le secteur de la production gazière en Algérie semblent donner leurs fruits. 
L'année 2023 prévoit d'enregistrer, d'ici à fin décembre, les meilleurs chiffres de la production nationale 
de gaz, jamais enregistrés depuis des années.
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PAR DELLOULA MORSLI

NÉ EN 1944 en France d'une
famille algérienne immigrée
pendant la Première Guerre
mondiale. Mouloud Mimoun
retourne en Algérie avec sa
famille en 1954. Âgé alors de 10
ans, il gardera de son enfance
parisienne la passion du cinéma
qui ne le quittera plus. 

A Alger, il intègre l'école nor-
male d'instituteurs qu'il est
contraint de quitter à cause des
violences commises par l'OAS
dans cet établissement. Dans le
quartier de Climat-de-France où

il réside alors, il est approché par
un responsable du FLN qui l'en-
gage en tant que secrétaire à l'or-
ganisation.  A l'indépendance du
pays, il est, à 18 ans, le benjamin
des journalistes de l'APS (Algérie
Presse Service) où il est chargé
de couvrir la jeunesse et les
sports. 

Habitué des salles obscures,
il commence à écrire sur le ciné-
ma dans le quotidien El
Moudjahid et l'hebdomadaire
Algérie-Actualité. Il rejoint par la
suite, en 1965, l'office des actuali-
tés algériennes, dirigé par le
cinéaste Mohamed Lakhdar-

Hamina, dont il devient le rédac-
teur en chef. Il est également l'un
des principaux animateurs de la
cinémathèque d'Alger. 

De retour en France, il est
acheteur de films étrangers pour
l'office des actualités algé-
riennes, attaché de presse de
jeunes cinéastes comme Merzak
Allouache ou Mohamed
Bouamari, et enfin chroniqueur
cinéma de l'émission Mosaïque,
dédiée à l'immigration dès sa
création en 1977 par le réalisa-
teur Tewfik Farès. A la dispari-
tion de l'émission, Mimoun réali-
se des documentaires pour Arte,

écrit des articles dans la presse
et présente la Nuit du ramadan
sur France 2… 

En 2009, avec le critique de
l'Humanité Gérard Vaugeois et
d'autres amis, il crée le Maghreb
des films, des rencontres ciné-
matographiques visant à pro-
mouvoir les cinématographies
du Maghreb et leur diffusion.
Mouloud Mimoun est décédé le
23 novembre des suites d'une
maladie. 

Nous faisons aujourd'hui nos
adieux à un homme qui a dédié
sa plume et sa vie au cinéma.

D. M.

LES RENCONTRES
«JOUSSOUR TAWASSEL LI
TOURATH AL HAOUADIR»
À CONSTANTINE

Valorisation
du patrimoine
immatériel
palestinien

La 6e édition de la manifestation
"Joussour Tawassel Li Tourath Al
Haouadir" se tiennent les 25 et 26
novembre au musée public national
des arts et des expressions cultu-
relles traditionnelles - palais
Ahmed-Bey - de Constantine, avec
au programme diverses activités
visant à faire connaître le patrimoi-
ne immatériel palestinien, indique
un communiqué du musée.
Organisée sous le parrainage du
ministère de la culture et des arts,
avec la participation de plus de 10
musées nationaux, la manifestation
sera ponctuée d'une exposition-
hologramme sur l'agression sionis-
te et l'atteinte au patrimoine imma-
tériel palestinien et des ateliers
pédagogiques destinés aux enfants
pour faire la promotion de ce patri-
moine immatériel, animés par les
Musées participant à l'évènement.
Placée sous le thème "musées pour
l'humanité" en signe de solidarité
avec le peuple palestinien face à
l'agression sioniste barbare contre
Ghaza, la manifestation vise à
mettre la lumière sur les crimes
abjects de l'entité sioniste qui en
plus des massacres et du déplace-
ment forcé des Palestiniens,
s'acharne à détruire les vestiges
archéologiques et les musées dans
une tentative visant à aliéner l'iden-
tité palestinienne. Des expositions
seront également organisées à l'oc-
casion pour faire connaître les
musées participant à cette manifes-
tation, dont les musées publics
nationaux de Cirta, Sétif et
Khenchela, le palais des Raïs
(Bastion 23) et le musée du Bardo
d'Alger. Une journée d'études sur la
valorisation du patrimoine immaté-
riel algérien et ses dimensions afri-
caines sera organisée au deuxième
jour de cette rencontre.

MOULOUD
MIMOUN 
NOUS A QUITTÉS

ANCIEN JOURNALISTE, CRITIQUE
CINÉMA ET RÉALISATEUR

Devenu journaliste au lendemain de l'indépendance,
Mouloud Mimoun avait une passion sans bornes pour le
7e art. Chroniqueur puis rédacteur en chef de l'émission
phare de France 3, Mosaïque. Il a également créé, en
2009, l'association Le Maghreb des Films à Paris afin de
promouvoir le cinéma de la rive sud de la Méditerranée.
Il est décédé le 23 novembre à l'âge de 79 ans.

DISPARU DEPUIS PLUSIEURS JOURS

Gérard Depardieu affaibli, aperçu 
en fauteuil roulant à l'étranger

Empêtré dans un grave
scandale, Gérard Depardieu,
qui a été mis en examen
pour viol et agressions
sexuelles, se fait discret. Il vit
entre la France et le Portugal,
où il a été aperçu il y a
quelques jours en compa-
gnie d'une aide à domicile.
Gérard Depardieu nie en
bloc. Mis en examen pour
viol et agressions sexuelles,
l'acteur de 74 ans a réfuté les
faits qui lui sont reprochés
dans une lettre ouverte,
publiée dans les colonnes du
Figaro. Le papa de Julie,
Guillaume et Jean y dénonce
un "lynchage" orchestré par
le "tribunal médiatique".
"Jamais au grand jamais je
n'ai abusé d'une femme", se
défend celui qui est progres-
sivement lâché par son
entourage. Depuis, le géant
du cinéma français a choisi
de miser sur la discrétion.
Alors qu'il devait monter sur

scène avec Pierre Richard le
9 novembre dernier, dans le
cadre du festival de théâtre
Les Scènes d'Olivier Marchal,
l'ex-mari d'Elisabeth s'est
tout bonnement volatilisé.
S'il se rend régulièrement à
Paris, où il possède un
luxueux hôtel particulier à
Saint-Germain-des-Prés, il a
été aperçu le 16 novembre
dernier à l'aéroport de
Lisbonne. En fauteuil rou-
lant, l'acteur, qui a de plus en
plus de mal à se déplacer,
était accompagné d'une aide
à domicile. Lorsqu'il est en
France, Gérard Depardieu
passerait beaucoup de temps
avec sa fille Julie, ainsi que
son compagnon Philippe
Katerine et leurs deux
enfants, Alfred et Billy.
L'actrice de Podium pren-
drait soin du monstre sacré
du cinéma, même si elle ne
cautionnerait pas les faits
reprochés à ce dernier. 

POURQUOI FORREST
GUMP EST-IL LE
MEILLEUR FILM DE
TOUS LES TEMPS

Réalisé en 1994 par Robert
Zemeckis et porté par Tom Hanks
dans l'un de ses plus grands rôles,
Forrest Gump est le film qui a été le
mieux noté de tous les temps.
Déployant d'indéniables qualités
cinématographiques, récompen-
sée par 6 oscars, cette fresque his-
torique et dramatique qui revisite
le XXe siècle américain à travers les
yeux candides de l'attendrissant
Forrest a effectivement tous les
atouts requis pour s'offrir une jolie
place au sommet du classement.
Tout d'abord, sur les 126 500 notes
attribuées au film de Robert
Zemeckis au fil des décennies, 45%
(soit une écrasante majorité) sont
de 5 étoiles. Les spectateurs de
Forrest Gump sont donc extrême-
ment nombreux à le qualifier de
chef-d'oeuvre sans hésiter. Par
ailleurs, parmi toutes les qualités
mentionnées par les spectateurs,
les deux qui reviennent le plus sou-
vent au sein des critiques sont, à
51% chacune, la prestation de Tom
Hanks (jugée inoubliable, et qui lui
a d'ailleurs valu un oscar du
meilleur acteur ainsi qu'un Golden
Globe), et le scénario du film, qui
propose au spectateur un voyage
unique à travers une page entière
de l'histoire des Etats-Unis. 
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PAR DJILALI B.

Dans ses propositions d'amen-
dements introduits dans le code
pénal, le ministre de la justice
garde des sceaux, Abderrachid
Tabi, a abordé largement la pro-
tection des éléments des services
de sécurité qui sont victimes, ces
dernières années, dans l'exercice
de leurs missions, d'outrage et
d'agressions. Leurs missions sont
devenues ainsi périlleuses et por-
teuses de dangers pour eux, sur-
tout leur vie et celles de ceux qu'ils
sont censés défendre ou protéger. 

Par-delà, les statistiques des
agressions, dont ont été victimes
les services de sécurité, que le
ministre a révélées, a-t-il cepen-
dant mis le doigt sur le point de
l'usage de l'arme de service, que
certains jugent excessif, M. Tabi a
détaillé le cadre juridique qui
codifie ce recours ultime à l'utili-
sation de l'arme de service, qui va
de la légitime défense à l'impé-
rieuse nécessité. Il a insisté devant
la commission parlementaire que
cet usage est autorisé uniquement

dans le cadre de l'exercice de la
mission de l'agent des services de
sécurité et seulement en cas de
danger majeur et de risque pour
sa vie. Ce qui, selon l'explication de
M. Tabi, devait dissiper les doutes
et lever les craintes exprimées par
certains élus et membres de la
défense. 

Le garde des sceaux a, dans
l'entame de son intervention sur
ce volet, tenu à rassurer ceux qui
ont émis des réserves, notamment
les avocats de la défense, sur sa
proposition pour le renforcement
de la protection des éléments des
services de sécurité. 

Il a indiqué à ce propos que les
deux parties ont tenu plusieurs
séances, et plusieurs situations
relevées ont été prises en charge.
Car il s'agit, selon lui, de donner
toute sa force à la loi, a-t-il déclaré
devant la commission. 

Et de sortir l'argument du phé-
nomène des bandes de quartiers
qui sèment la terreur dans les
cités, les villes et défient même les
services de sécurité. C'est lors de
leur mission face à ce phénomène,

qui a par ailleurs pris de l'ampleur
dans les villes algériennes, que les
éléments des services de sécurité
deviennent des cibles des agres-
sions des bandes des quartiers. 

Les chiffres du ministre
M. Tabi citera à ce sujet le bilan

de l'année 2022 où les cas d'agres-
sion contre es services de sécurité
enregistrés au niveau de la justice
avoisinent les 2000. Et rien que
pour le premier semestre de l'an-
née en cours, la justice a enregis-
tré, selon toujours le bilan établi
uniquement au niveau de la justi-
ce, 1475 affaires dont des assassi-
nats avec préméditation, amputa-
tion et assauts avec des armes
blanches contre les sièges des ser-
vices de sécurité, les commissa-
riats. Tous ces dossiers sont docu-
mentés, a-t-il précisé. 

Pour illustrer son propos et
son bien-fondé et appuyer sa pro-
position pour le durcissement des
sanctions et peines contre les
agressions des éléments des ser-
vices de sécurité, le ministre a cité
deux exemples édifiants. Exemple

récent : El-Oued, les services de
sécurité mènent une opération
contre un lieu connu pour être un
fief de criminalité et de trafic en
tous genres. Ils opèrent une
importante saisie de drogue et de
barbituriques. 

Le propriétaire du lieu, dealer,
sort avec son véhicule et fonce
dans le tas écrasant un policier sur
son passage. Le second cas cité a
fait le tour de la presse, des
médias et des réseaux sociaux.
Quartier de Sidi Salem, hors carte
sécuritaire depuis deux décen-
nies, un habitant est entendu au
commissariat. Le gang du quartier
est venu, armé, prendre d'assaut

le commissariat. La scène filmée a
défrayé la chronique nationale.
Une situation regrettable, a dit le
ministre, qui tranche : si vous
n'accordez pas la protection
nécessaire, ils ne pourront jamais
assurer leurs missions de proté-
ger les personnes et leurs biens. Il
invitera à cette occasion les
membres de la commission à
écouter les représentants de la
DGSN qui sont disposés, selon lui,
à donner tous les détails. D'où sa
proposition de durcir les sanctions
contre ces agresseurs des élé-
ments des services de sécurité
dans l'exercice de leurs missions. 

D. B. 

Durcissement des peines contre les atteintes aux services de sécurité
Utilisation des armes de service

Tabi : «Les avocats ont émis des réserves, voici mes arguments»

PAR AMAR R.

LES PALESTINIENS commen-
cent à peine à respirer au 2e jour
d'une trêve humanitaire à Ghaza
globalement respectée jusque-là
en dépit des couacs qu'a connus
hier l'opération d'échange de pri-
sonniers. Mais après des pourpar-
lers par l'entremise de l'Egypte et
du Qatar, le Hamas et les autorités
de l'occupant ont finalement
annoncé l'échange de 13 détenus
de l'occupant et 7 ressortissants
étrangers d'un côté, et 39 prison-
niers palestiniens de l'autre.

Alors que les deux parties ont
échangé un premier lot de prison-
niers la veille, l'opération semblait
coincée hier suite à un retard de
libération des détenus par le
Hamas en raison de la violation par
l'occupant de l'accord de cessez-le-
feu, en l'accusant notamment de ne
pas livrer suffisamment de
camions à la bande de Ghaza, de
libération des prisonniers palesti-
niens pas réalisée selon les condi-
tions préalablement établies et de
survol du sud de la bande de Ghaza
par des drones israéliens

Selon le chef du mouvement
Hamas, Oussama Hamdan,  "il y a
des violations commises par les
Israéliens dans l'application des
termes de la trêve, dont certaines
ont eu lieu hier et se sont répétées
aujourd'hui".

"En conséquence, Al-Qassam a
décidé de suspendre la libération
du deuxième groupe de prison-
niers, et des communications ont
été publiées pour remédier aux
violations et y mettre un terme ", a-
t-il indiqué.

L'Egypte et le Qatar ont tenté
alors le forcing pour la libération du
deuxième groupe de prisonniers,

après celui qui a vu, vendredi, 13
otages sionistes libérés au moment
où l'occupant a libéré 39 détenus
palestiniens, dont 24 femmes et
15enfants, d'un total de 7500, dont
72 femmes et 250 enfants dans les
prisons de l'occupation.

Un enthousiasme 
de courte durée 

La trêve dans l'enclave consti-
tue pourtant une opportunité pour
les Ghazaouis qui respirent enfin
après 47 jour de bombardements.
Les aides internationales commen-
cent enfin à rentrer à travers le
poste frontalier de Rafah, appor-
tant carburant pour le fonctionne-
ment des hôpitaux et denrées ali-
mentaires, même si les 200
camions qui sont rentrés au 1er
jour de la trêve n'étaient pas au
volume suffisant pour combler le
déficit des sinistrés.

Mais l'enthousiasme des
Palestiniens aura été de courte
durée et a laissé place à la frustra-
tion, parce que cela ne leur donne
pas la possibilité de retourner chez

eux dans partie nord de l'enclave.
Ceux qui tentent de prendre la

direction du nord de la bande de
Ghaza pour rejoindre leurs domi-
ciles sont systématiquement
refoulés par les forces d'occupation
qui tirent à vue. Hier, un jeune
Palestinien a reçu une balle dans
les jambes par un tireur d'élite
israélien alors qu'il tentait de se
déplacer vers le nord. 

Les sionistes n'en sont pas à
leur première violation des
accords, puisque des restrictions
israéliennes sur les ambulances et
les déplacements des civils sont
imposées même pour transporter
les blessés et les personnes âgées. 

La finalité étant d'empêcher
que les Ghazaouis découvrent
l'ampleur du désastre laissé par les
bombardements sur leurs domi-
ciles par l'occupant qui a détruit 50
000 maisons et réduisant 60% du
total des habitations de l'enclave
palestinienne à un amas de gravats,
ainsi que des quartiers entiers
complètement délabrés, des écoles
saccagées et des routes défoncées.

Au lendemain de leur retrait de
l'hôpital al-Shifa, les forces d'occu-
pation ont laissé derrière elles un
charnier humain, en sus de
cadavres des Palestiniens qui res-
tent encore sous les décombres, et
que personne n'a pu récupérer ni
secourir.  

Bruxelles et Madrid 
pour la reconnaissance
de la Palestine 

Dans ce contexte, l'entité sio-
niste est au cœur d'une énorme
pression internationale, notam-
ment en Europe, de la part des gou-
vernements qui ont basculé en
faveur de la Palestine. Après
l'Irlande, c'est autour des gouver-
nements d'Espagne et de Belgique
de condamner les assassinats de
milliers de civils et appeler à "la
reconnaissance de l'Etat de
Palestine". 

A partir du poste frontière de
Rafah entre l'Egypte et Ghaza ven-
dredi, le chef du gouvernement
espagnol a ainsi appelé à un "ces-
sez-le-feu humanitaire durable"

dans la bande de Ghaza et a
condamné les assassinats de mil-
liers de civils en Israël et en
Palestine. Pedro Sanchez a appelé
aussi à "la reconnaissance par la
communauté internationale et
Israël de l'Etat de Palestine".

Le premier ministre belge
Alexander De Croo a également
accusé Israël de tuer des civils dans
la bande de Ghaza, déclarant que
c'était "inacceptable". "Mon col-
lègue Pedro et moi-même sommes
venus avec un message de solidari-
té et d'humanité. De l'autre côté de
cette frontière, d'horribles combats
ont eu lieu. Trop de civils ont été
tués. Les premières victimes sont
toujours les femmes et les enfants.
Des familles ont été déchirées. Des
communautés ont été détruites", a
déclaré Alexander De Croo.

"L'opération militaire menée
par Israël pour mettre fin aux
attaques terroristes doit respecter
le droit international humanitaire.
Les meurtres de civils doivent ces-
ser (…) La destruction de Gaza est
inacceptable", a-t-il ajouté.

Les chefs de gouvernement
d'Espagne et de Belgique ont susci-
té par leurs critiques l'ire du gou-
vernement sioniste qui a convoqué
les ambassadeurs des deux pays
européens, pour "une réprimande
sévère", accusant les dirigeants
espagnol et belge de "soutenir le
terrorisme".

Le président de l'Etat de
Palestine, Mahmoud Abbas, a reçu,
quant à lui, le premier ministre
espagnol Pedro Sanchez, dont le
pays assure la présidence de
l'union européenne, et le premier
ministre belge Alexander De Croo,
dont son pays assurera la présiden-
ce de l'union européenne à partir
de janvier 2024. A. R.

LE TRANSFERT DES OTAGES RETARDÉ EN RAISON DES TERGIVERSATIONS DE L'OCCUPANT
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Abdelmadjid Tebboune a adressé
hier un message de condoléances à
la famille de l'ancien ministre du
commerce Layachi Yaker, louant les
qualités du défunt qui avait
accompli ses missions avec
dévouement et mérite.

"C'est avec une profonde
affliction que nous avons appris la
disparition de Layachi Yaker, ancien
ministre du commerce, et face à

cette épreuve, nous ne pouvons que
nous résigner à la volonté de Dieu",
a écrit le président de la
République.

"Nous avons perdu en lui un
homme parmi les cadres de l'Etat,
qui a assumé avec dévouement et
mérite de hautes fonctions et
responsabilités en tant
qu'ambassadeur, parlementaire et
ministre. En ces douloureuses

circonstances, je vous adresse mes
condoléances les plus sincères et
mes sentiments de compassion les
plus profonds, priant Dieu Tout-
Puissant de couvrir le défunt de Sa
vaste miséricorde et de vous prêter
patience et réconfort. 

A Allah nous appartenons et à Lui
nous retournons", lit-on dans le
message du président de la
République.

DÉCÈS DE L'ANCIEN MINISTRE DU COMMERCE LAYACHI YAKER :
LES CONDOLÉANCES DU PRÉSIDENT

La ministre de la culture et des arts
Soraya Mouloudji a annoncé, hier à Alger,
la création, début 2024, d'un réseau natio-
nal des ciné-clubs en vue de "dynamiser la
production et la distribution cinématogra-
phique en Algérie".

Présidant le lancement de la conféren-
ce nationale sur "les ciné-clubs en Algérie
et leur rôle dans la diffusion de la culture
du cinéma" à la cinémathèque d'Alger, la
ministre a affirmé que son département
encouragera cette initiative à travers "l'or-
ganisation de sessions de formation spé-
cialisées et qualifiantes au profit des ani-
mateurs des clubs avec la contribution des
établissements compétents sous tutelle"
pour promouvoir la scène culturelle et
artistique.

Selon la ministre, ce réseau sera
accompagné par le centre algérien de la
cinématographie (CAC), qui ouvrira un
bureau à son niveau pour le secrétariat
technique, étant un établissement qui a

pour missions principales d'encourager les
initiatives cinématographiques, tels les
clubs à travers le territoire national et l'or-
ganisation de projections et de manifesta-
tions cinématographiques qui contribuent
à la promotion et à la diffusion de la culture
cinématographique, au service du public
du 7e art.

Mme Mouloudji a indiqué que la relance
de la culture des ciné-clubs en Algérie dont
le rôle consiste à diffuser la culture ciné-
matographique "traduit la volonté de l'Etat
algérien de hisser le 7e art au niveau
escompté à l'ère du développement tech-
nologique effréné notamment dans les
domaines audiovisuels". 

Cette orientation a été soulignée à
maintes reprises par le président de la
République "en vue de développer l'indus-
trie cinématographique dans notre pays
tout en restant attachés à notre authentici-
té, identité et mémoire nationale et cultu-
relle", a-t-elle dit.

Un exercice sur le poste de commande-
ment de la capacité régionale de l'Afrique
du Nord, intitulé "Salam North Africa II" a
été organisé du 18 au 25 novembre par la
base logistique de la capacité régionale de
l'Afrique du Nord à Jijel (5e région militai-
re), a indiqué hier un communiqué du
ministère de la défense nationale (MDN).
"Dans le cadre du renforcement de la dis-
ponibilité opérationnelle de la capacité
régionale de l'Afrique du Nord et afin de
rehausser les potentiels de planification
conjointe entre les différentes compo-
santes de la capacité, la base logistique de
la capacité régionale de l'Afrique du Nord,
sise à Jijel en 5e région militaire, a organisé
du 18 au 25 novembre 2023 un exercice
sur le poste de commandement de la capa-
cité régionale de l'Afrique du Nord, intitulé
‘Salam North Africa II’", précise la même
source.
La cérémonie de lancement de cet exerci-
ce, tenue le 23 novembre 2023, "a été
supervisée par le général-major Belkacem

Hasnat, chef du département emploi-pré-
paration de l'état-major de l'Armée natio-
nale populaire, en présence du secrétaire
exécutif de la capacité régionale de
l'Afrique du Nord, Ahmed Hamida
Tadjouri, ainsi que des membres du com-
missariat de l'union africaine et de cadres
de la 5e région militaire".
"Cet exercice, auquel ont pris part les délé-
gations des pays membres de la capacité,
en l'occurrence l'Algérie, l'Egypte, la Libye
et la République arabe sahraouie démo-
cratique, s'est déroulé sur plusieurs étapes
depuis la planification et la préparation
jusqu'à l'exécution. 
Des étapes qui ont été marquées par un
haut niveau de coordination entre les for-
mations et les délégations participantes,
notamment en termes de planification
conjointe entre les composantes de la
capacité régionale de l'Afrique du Nord et
d'exercice du commandement et du
contrôle entre responsables et subordon-
nés", relève le communiqué.

Exercice sur le poste de commandement de 
la capacité régionale de l'Afrique du Nord 

Création d'un réseau national
des ciné-clubs début 2024

PAR BRAHIM AZIEZ

APRÈS avoir mis sur rail le processus
d'industrialisation de la production auto-
mobile à travers l'usine Fiat qui entrera en
service le mois prochain, et Chery qui
annonce un projet d'envergure à Bordj Bou-
Arréridj, nonobstant les projets en cours de
maturation ou de "peaufinage", à l'image de
ceux de JAC à Aïn Témouchent et Renault à
Oran, Ali Aoun semble mettre le cap sur le
développement du tissus industriel et, avec,
les réseaux de sous-traitance.   

Lors de son intervention, jeudi dernier
au sénat, le ministre de l'industrie et de la
production pharmaceutique a révélé que 16
opérateurs avaient obtenu des autorisations
pour la création d'usines de pièces déta-
chées.

Répondant, lors d'une séance de ques-
tions orales, à la question du sénateur
Lakhdar Moulay Saâdoune sur l'intégration
des entreprises de production de pièces
détachées dans la chaîne de production
automobile, Ali Aoun a indiqué que cette
question était tributaire du lancement des
usines de construction automobile, rappe-
lant qu'"il existe actuellement une seule
usine d'une marque connue, qui sera inau-
gurée en décembre prochain, en attendant
les usines qui entreront en production l'an-
née prochaine".

Il ajoutera néanmoins que "cela n'a pas

empêché d'accorder des facilitations aux
investisseurs dans ce domaine", précisant
que 16 opérateurs avaient obtenu des auto-
risations pour la création d'usines de pièces
détachées.

Sans donner plus de précisions sur ces
opérateurs ni leur domaine d'intervention,
Ali Aoun a insisté sur "la nécessité de s'ap-
puyer sur le réseau de sous-traitance et de
fournir tous les intrants et les composants,
en mettant l'accent sur les pièces en plas-
tique à base de polypropylène". Il en profite-
ra pour rappeler le projet de création d'une
usine pour la production du polypropylène
relevant du secteur de l'énergie.

De même, il convient de signaler que
rares sont les équipementiers ayant franchi
le pas en s'implantant en Algérie, soit en
direct ou à travers des partenariats avec des
opérateurs nationaux.

Quels sont ces 16 opérateurs ?
Seize opérateurs ayant obtenu des auto-

risations pour la création d'usines de pièces
détachées n'est pas fortuit comme chiffre.
Ces derniers viendraient s'ajouter aux 300
répertoriés par le ministère de l'industrie,
entre opérateurs locaux et joint-ventures,
mais dont une partie seulement répondrait
aux normes ISO internationales. Une certi-

fication qui leur ouvriraient la voie à la sous-
traitance, de manière à devenir fournis-
seurs de première monte à ces futures
usines, ou d'activer dans l'alimentation du
marché de la pièce de rechange et de la
réparation qui requiert des normes tout
aussi exigeantes, comme c'est le cas de cer-
tains intervenants avec le réseau Motrio. 

A défaut de connaître l'identité de ces 16
opérateurs, on est tenté de faire le lien avec
le groupe italien Adler ayant rendu visite au
ministre de l'industrie en début d'année,
pour faire part de ses ambitions indus-
trielles en Algérie, ou encore aux éventuels
équipementiers italiens, dont des fournis-
seurs du constructeur italien, ayant formulé
des intentions de s'implanter en Algérie à
l'occasion du forum sur les perspectives de
développement de l'industrie automobile
en Algérie, tenu fin mai dernier à Turin. 

On se rappelle encore de l'appel lancé,
en septembre dernier, par Ali Aoun en
direction des responsables de Stellantis
pour faire venir leurs fournisseurs en
Algérie, sachant que le groupe PSA (aujour-
d'hui allié du FCA dans Stellantis) disposait
d'une filiale composée d'équipementiers
devant accompagner le fameux projet d'usi-
ne Peugeot en Algérie, Fauricia.

Qu'en est-il au juste de ces 16 opérateurs
autorisés à fabriquer des pièces de rechange
en Algérie ?

B. A.

AOUN ANNONCE L'OCTROI DE 16 AUTORISATIONS POUR LA CRÉATION 
D'USINES DE PIÈCES DE RECHANGE 

Automobile : cap sur la sous-traitance 
et les tissus industriels
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